
“OJALÁ QUE NO HAGAN LO MISMO QUE LOS CONSERVADORES”

AMLO y Morena 
dan paso para 

moderar anuncios 
de corcholatas

S. RAMÍREZ Y C. ARELLANO

El mandatario afirma que está en contra de 
gasto excesivo en publicidad; recomienda tra-
bajo casa por casa y no creerle a publicistas; sus 
dichos, tras reclamos de contendientes

El dirigente de Morena, Mario Delgado, pide 
a los aspirantes deslindarse de las “campañas 
dispendiosas”; también, poner orden con los 

“queda bien” que los promueven pág. 3
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Xóchitl denuncia por 
violencia política de 
 género al Presidente
AFIRMA que le  tiene coraje por sus raíces y porque 
salió adelante; el martes en la mañanera la mencionó 
11 veces, asegura; le pide ponerse a trabajar. 

LÓPEZ OBRADOR sigue con críticas por octavo 
día; senadora sólo tiene 15% de preferencia, dice; “se 
convertirá en pelele, títere y empleada”.  

CIUDADANOS rechazados en primer filtro del 
Frente se dicen utilizados para simular método 
abierto; perfilan impugnar ante el TEPJF. págs.  6 y 10

RIENDA SUELTA EN 
COMPRAS POR HOT  
SALE; CRECEN 29% 
MEXICANOS  gastaron 29,900 mdp, pese a 
inflación y altas tasas de interés; el ticket prome-
dio, de $2,696; consumo crece 6.8%. pág. 18

Atacan con 
explosivos  
a policía  
de Jalisco
ACUDE personal 
de Tlajomulco por 
reporte de restos y 
explota camioneta 
de la Fiscalía estatal; 
mueren 3 y hay 10 
lesionados; Alfaro 
señala desafío contra 
el Estado mexicano. 
pág. 3

YO NO ESTOY  de acuerdo con el gasto de publicidad, el 
gasto excesivo. Yo empecé subiéndome a los camiones y 
entregando volantes en Villahermosa” 
Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

NO PODEMOS convertirnos en lo que siempre hemos 
combatido. Hay que transmitir este mensaje de unidad 
permanente para que no haya ataque entre nosotros” 
Mario Delgado  
Dirigente nacional de Morena

Dante incluye a Samuel,  
Colosio, Mercado, Máynez  
y a sí mismo para ir por MC pág. 8

LIBERAN AUTOPISTA Y A RETENIDOS 
TRAS ADVERTENCIA DE GOBIERNO  
DESPUÉS de otro bloqueo y una mesa de trabajo, inconformes 
sueltan a 13 funcionarios; sobre conflicto en Chilpancingo el Pre-
sidente había advertido: “No seremos rehén de nadie”. pág.  15

Altas ventas

2019 11,082

2020 16,140

2021 18,557

2022 23,240

2023 29,949
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Arranca transición en Edomex

SE REÚNEN Del Mazo y Delfina Gómez; ejercicio 
promueve las condiciones democráticas de cooperación, 
destaca el gobernador; la mandataria electa señala dis-
posición al diálogo; habrá otros seis encuentros. pág. 7
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La violencia 
normalizada 
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Bukele, camino  
a la reelección  
pág. 6

Denuncia Xóchitl a 
AMLO por violencia 
de género pág. 8
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LA VIOLENCIA NORMALIZADA 

La violencia y la inseguridad en diversos estados 
del país ya rebasaron la etapa de los riesgos, ya 

hasta parece que perdimos la capacidad de asombro. 

Mucho tiene que ver la narrativa de los gobiernos, los cuales 
encuentran explicaciones colaterales y en muy pocos casos asu-
men su responsabilidad. 

Definir la violencia en términos de que se matan entre ellos o 
que son daños colaterales a lo que lleva es a normalizarla. Sean 
los “malos” o sean daños colaterales, es evidente que estamos 
hablando de personas que viven en el país y a las cuales se les 
tiene que atender o se tiene que atacar el problema que ellos 
representan. 

Hemos sido testigos de cómo en los últimos años la violen-
cia se fue generalizando. Hemos colocado a la inseguridad como 
parte de nuestra cotidianidad aprendiendo y actuando para evi-
tarla. Sabemos bien qué hacer y qué no hacer y a pesar de ello 
muchas veces acabamos en medio de ella. 

Hemos pasado en los últimos años de ser el país que se iba 
a “colombianizar” a convertirnos en un referente para otras na-
ciones bajo el concepto de “mexicanizar”. Para América Latina 
somos un referente de violencia y narcotráfico. Nos señalan,  al-
gunos gobiernos le plantean a sus ciudadanos que tengan cuida-
do si tienen pensado viajar a algunas ciudades del país. 

Recientes informes reportan que en al menos 81 puntos del 
país se vive bajo elementos que se pueden definir como narcoes-
tados. El concepto como tal es brutal. Sin embargo, la delincuen-
cia organizada se ha ido apoderando de los aparatos de gobierno 
y ha ido influyendo en los procesos electorales. 

El actual gobierno no ha podido atinar en una política que 
al menos atempere la violencia o que permita un diagnóstico 
preciso que lleve a estrategias distintas de lo que se ha hecho 
hasta ahora. Pareciera que los aparatos de inteligencia están so-
metidos a las políticas y a una narrativa en la que se pretende 
demostrar que las cosas van siendo diferentes. En los hechos se 
tiene que reconocer que en algunos municipios se acabó la liber-
tad de vivir y transitar. 

Tonatiuh Guillén nos hacía ver la gran cantidad de familias 
que están siendo obligadas a desplazarse hacia el norte del país. 
Es el mismo fenómeno que se presentó en El Salvador y Hondu-
ras cuando las familias materialmente huían de la violencia. Se 
daba el caso de que los padres de familia materialmente sacaban 
a sus hijos de sus hogares, porque las bandas los obligaban a inte-
grarse a la delincuencia y a enfrentar a la autoridad. 

Bajo estos escenarios se acaba entendiendo la simpatía que 
para los salvadoreños tiene Nayib Bukele. La tentación de cerrar 
los espacios y actuar en los límites de los derechos humanos se 
está convirtiendo en una opción para muchos gobernantes y 
ciudadanos. 

En el marco de los Juegos Centroamericanos y del Caribe 
conversando con delegados de Guatemala, Honduras, Nicaragua, 
Jamaica y Haití, entre otros, nos decían que darían cualquier cosa 
con tal de poder transitar a cualquier hora como lo estaban ha-
ciendo en San Salvador. 

La ausencia de estrategias y la falta de políticas públicas que 
enfrenten la inseguridad están llevando a decisiones desespe-
radas que acaban teniendo altos niveles de popularidad y acep-
tación entre los ciudadanos. En algún sentido la propuesta de 
Marcelo Ebrard camina indirectamente por estos terrenos. 

Lo que pasó estos días en Guerrero tiene que ver con la falta 
de un diagnóstico preciso, con acuerdos bajo la mesa que lo 
único que hacen es agudizar los problemas y, sobre todo, creer 
que las cosas se pueden resolver solamente con abrazos. Es Gue-
rrero, Guanajuato, Zacatecas, Chiapas, Nayarit, Colima, Sinaloa y 
Sonora, por mencionar los que están a la vista. 

RESQUICIOS.
Nadie se puede negar al diálogo en medio de conflictos. Sin em-
bargo, la comunicación con la delincuencia organizada termina 
por ser en algún sentido el fracaso de las estrategias en materia 
de seguridad; es un tema que ya está entre nosotros. 

LO QUE PASÓ 
estos días en 

Guerrero tiene 
que ver con la 

falta de un diag-
nóstico preciso, 

con acuerdos 
bajo la mesa 

que lo único que 
hacen es agudizar 

los problemas y, 
sobre todo, creer 

que las cosas se 
pueden resolver 

solamente con 
abrazos

Más imputaciones por Cártel Inmobiliario
Y fue la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México la que presentó nuevas im-
putaciones contra los exservidores públicos de la alcaldía Benito Juárez, Nicias “N”. y 
Eduardo “N”. y uno más por los delitos de uso ilegal de atribuciones y facultades, mis-
mos que habrían ocurrido en marzo de 2018. El caso forma parte de las acciones contra el 
denominado Cártel Inmobiliario. Fue Ulises Lara, vocero de la Fiscalía, quien dio a cono-
cer que se solicitó al juez la vinculación a proceso de los tres imputados, pero su abogado 
solicitó la duplicidad del término, por lo que será en próximos días cuando se conocerá su 
situación jurídica. Por lo pronto, al primero se le aplicó la medida cautelar de prisión pre-
ventiva en modalidad de arraigo domiciliario, al segundo se le impuso el requerimiento 
de presentación periódica mensual y al tercero prisión preventiva justificada.

Xóchitl y el referente de Coahuila
Y fue Xóchitl Gálvez la aspirante de la oposición hasta ahora más aventajada en el pro-
ceso de la oposición, quien dio cuenta de que ya tiene en mente una idea de lo que puede 
ser una campaña exitosa. Su referente es el proceso de Coahuila en el cual la alianza PRI-
PAN-PRD postuló al candidato Manolo Jiménez y obtuvo la gubernatura por un amplio 
margen de votos. La senadora estuvo ayer en Torreón, donde le preguntaron al respecto. 
Respondió con un ejemplo de futbol: “Yo lo que dije cuando perdimos el Estado de Méxi-
co es que era el partido de ida, perdimos 2-0, pero es un marcador engañoso, pregúntenle 
al Cruz Azul”. Y agregó: “¿Qué necesitamos hacer? Emocionar, llenar el estadio, alinear a 
los mejores, si hacemos eso, que lo hicieron muy bien en Coahuila se puede cambiar una 
visión”. Ahí el dato.

En MC “estoy yo mismo”
Con la novedad de que en Movimiento Ciudadano sí hay una lista de posibles candidatos 
a la Presidencia y también una de aspirantes ya descartados. El dirigente nacional de 
ese partido, Dante Delgado, en entrevistas radiofónicas delineó quiénes están en cada 
rubro. Entre los que ya no ve jugando están el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, 
y el excanciller y hoy corcholata de Morena, Marcelo Ebrard, quien suponían algunos 
en caso de perder buscaría opciones rumbo a la Presidencia en otro partido, según dijo 
a Ciro Gómez Leyva. ¿Y a quiénes apunta entre los que sí podrían aspirar? Ah, pues al 
gobernador Samuel García, al alcalde de Monterrey Luis Donaldo Colosio, al coordina-
dor de los diputados, Jorge Álvarez Máynez, a la senadora Patricia Mercado y… dijo a 
Joaquín López-Dóriga: “En caso necesario estoy yo mismo”. ¿Qué tal?

La cena de los ocho
Mucha suspicacia ha generado, nos dicen, el encuentro que sostuvieron el pasado lunes 
por la noche ocho de los nueve alcaldes de oposición de la Ciudad de México. Algunos 
dicen que sólo fue una cena de amigos, pero todo indica que hubo algo más. El titular de 
Benito Juárez, Santiago Taboada, dijo ayer que acordaron “asistir a eventos en conjunto”. 
Y el de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, reveló que se habló de que “caminemos juntos, 
que no haya fricciones y platiquemos lo que puede avecinarse en un futuro”. Hay quienes 
creen que lo que no han revelado los alcaldes opositores es que se realizan esfuerzos para 
que todos caminen juntos, pero en torno a uno de ellos, que será el candidato a la Jefatura 
de Gobierno. Entre los que compartieron el café en medio de la lluvia hay tres que han 
levantado la mano. Y nada está dicho aún.

El fantasma de Chíguil
Así que el alcalde de Gustavo A. Madero, Francisco Chíguil, la volvió a librar, al menos 
por ahora, toda vez que un juez penal decidió no ejercer en su contra acción penal por los 
hechos del New’s Divine. El argumento del impartidor de justicia fue que los delitos de  
los que se le pudiera acusar ya prescribieron, lo que no descarta la posibilidad de que sí los 
haya cometido. La defensa de las víctimas cuenta con 15 días para apelar esta resolución, 
lo que llevaría a que el caso fuera revisado por una segunda instancia judicial. Muchos 
piensan que si de plano ya no es posible fincarle a Chíguil alguna responsabilidad penal, 
no porque sea declarado inocente, sino por la caducidad de los tiempos procesales, siem-
pre quedará firme su responsabilidad política en la tragedia. Y ese fantasma lo perseguirá 
a donde vaya. ¿Será?

Alfaro, en Palacio
Luego de un rato de no acudir a Palacio Nacional, ayer estuvo por ahí el gobernador de 
Jalisco, Enrique Alfaro, quien lleva una buena relación institucional con el Presidente 
López Obrador. Cuentan que, dentro de esta relación, ambos abordaron una agenda de 
seguridad, obras de infraestructura y del pacto fiscal, en beneficio de los jaliscienses. El 
emecista, quien hace unos días se bajó de la contienda para suceder a López Obrador en 
el 2024, salió contento y satisfecho por la buena voluntad que percibió en el mandatario 
federal, porque del encuentro, por ejemplo, salió con la oportunidad de reunirse con el se-
cretario de Hacienda. Nos cuentan que de refilón se habló también del tema político, que 
desde ahora está calientito por el tema de las corcholatas, los representantes del bloque 
opositor y hasta la división de opiniones que hay en Movimiento Ciudadano.
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Migrantes de 130 países 
solicitan refugio a México
EL SUBSECRETARIO de Gobernación, Alejandro Encinas, 
detalló ayer que en cuatro años se han entregado más de un 
millón 900 mil instrumentos a personas en situación irregular 
de 130 naciones, entre los que destacan la visa humanitaria, 
refugio, visas de trabajo, temporales, y regionales.

YO NO ESTOY de 
acuerdo con el gasto 

de publicidad, el 
gasto excesivo de 

publicidad. Nosotros 
hacíamos trabajo 
casa por casa; yo 

empecé subiéndo-
me a los camiones y 

entregando volantes
Andrés Manuel López 

Obrador
Presidente de México

NO ES MI PROPÓ-
SITO, sino porque 
debe cumplirse lo 
que dijimos, sino 

¿Para qué lo firma-
mos? Dicen “no de-
rroche de recursos”, 

y ahí se ve en esos 
eventos derroche de 

dinero 
Marcelo Ebrard
Extitular de la SRE

EN ESPECÍFICO, 
te solicito (Mario 

Delgado) proponer 
al CEN de Morena 

que puedan requerir 
a los aspirantes al 

retiro de los espec-
taculares y bardas, 

que se han instalado 
(...) en el país

Ricardo Monreal
Senador de Morena con 

licencia

EN LOS INFOR-
MES presentados 

por las corcholatas, 
no están incluidos 
gastos por publici-

dad; es decir, bardas, 
espectaculares, 

propaganda impresa 
y brigadas de apoyo

Gerardo Fernández 
Noroña

Diputado del PT con 
licencia

A las exigencias expresadas por los aspirantes Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal y 
Fernández Noroña, en semanas pasadas, se suma el desacuerdo del Presidente.

Se quejaronNo hagan lo mismo que los conservadores, dice

AMLO desautoriza 
espectaculares de 
corcholatas; pide
ir casa por casa
Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

Tras asegurar que los espectacu-
lares no ayudan, el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
llamó a las corcholatas a evitar 

excesos de publicidad con la contratación 
de este tipo de anuncios, les pidió no ha-
cer lo mismo que los conservadores y les 
recomendó realizar trabajo casa por casa.

“Que no lo hagan, ojalá y no lo hagan, 
que no hagan lo mismo que llevan a cabo 
los conservadores, que no hagan lo mis-
mo que está haciendo Claudio X. Gonzá-
lez, que no actúen igual”, exhortó.

Al pronunciarse en contra de los espec-
taculares con los que los aspirantes presi-
denciales de la Cuarta Transformación 
promocionan su imagen, López Obrador 
opinó que deben ser Adán Augusto Ló-
pez, Claudia Sheinbaum, Ricardo Mon-
real, Marcelo Ebrard, Gerardo Fernández 
Noroña y Manuel Velasco, participantes 
en el proceso interno de Morena, quienes 
decidan si retiran los anuncios.

Ebrard Casaubon, Monreal Ávila y Fer-
nández Noroña solicitaron a la dirigencia 
de Morena atender el tema de los espec-
taculares excesivos de sus contrincantes, 
porque se corre el riesgo de incurrir en 
violaciones a la ley electoral, además de 
incumplir con los acuerdos internos del 
proceso, que determinaron “comportarse 
de manera austera y evitar derroche en 
gastos publicitarios y propagandísticos”.

El Presidente de la República consideró 
que las corcholatas presidenciales tienen 
la obligación de transparentar el dinero 
utilizado para los anuncios espectacula-

EL PRESIDENTE considera que los conten-
dientes tienen la obligación de transparentar el 
dinero de espectaculares; “no estoy de acuerdo 
con el gasto excesivo de publicidad”, subraya Aspirantes deben poner

el orden, señala Delgado
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

ANTE LA EXIGENCIA de tres aspirantes 
para que Morena actúe contra la pinta de 
bardas y colocación de anuncios espec-
taculares de algunas corcholatas, Mario 
Delgado, dirigente nacional del partido, 
respondió que en este tema su partido no 
puede intervenir y que es deber de los as-
pirantes poner orden. 

“Voy a enviarles una carta a los aspiran-
tes en respuesta a las peticiones que me 
han hecho (Marcelo Ebrard a través de 
Malú Mícher, Ricardo Monreal y Gerardo 
Fernández Noroña); ellos solicitan que el 
partido actúe ante esta situación de las 
pintas de bardas. Morena no puede inter-
venir en ello”, refirió.

Sin embargo, destacó que sí se les hará 
llegar una invitación para que ellos alien-
ten a sus seguidores para que no coloquen 
este tipo de anuncios de apoyo, pues ellos 
son quienes deberán resolver esto y, en su 
momento, aclarar ante el INE los recursos 
que han invertido en sus recorridos.

Agregó: “Vamos a hacer un llamado fra-
ternal, un exhorto a cumplir puntualmen-
te los lineamientos que fijó el Consejo Na-
cional, a los que  se comprometieron”. 

Exhortó a quienes hayan visto publici-
dad de su persona, a que se deslinden pú-

blica, política, financiera y jurídicamente 
de cualquier tipo de campaña dispendio-
sa y a que adopten medidas eficaces para 
detenerlas, si es que está en sus manos. 

“Hay que hacer un llamado enérgico 
a los suyos, a sus seguidores. Primero, a 
detener este tipo de dispendio. Y segun-
do, a detener cualquier campaña de des-
calificación, de guerra sucia en las redes. 
Tenemos que conducirnos de manera 
fraterna. No podemos convertirnos en lo 
que siempre hemos combatido”, subrayó. 

Delgado Carrillo aseguró que no existe 
financiamiento por parte del partido para 
este tipo de campañas, como se ha dicho 
desde la oposición. “Estamos seguros de 
que no hay recursos por parte de los aspi-
rantes, porque el financiamiento de sus 
gastos y giras lo está haciendo nuestro 
partido y lo hemos hecho público”, dijo.

Además, indicó que este tipo de prác-
ticas suele ser inducido por la oposición 
“para dividirnos, desprestigiarnos, debili-
tarnos. Entonces, hay que estar muy aten-
tos a estas provocaciones de la derecha”.

El líder del partido guinda advirtió que 
la gente está evaluando muy de cerca el 
comportamiento de quienes aspiran a 
coordinar los trabajos de Defensa de la 
Transformación, por lo que, si alguien no 
cumple con los lineamientos, la sanción la 
impondrá “el pueblo de México”. 

res, ya que no es correcto que los recursos 
salgan de otra fuente de financiamiento.

“Yo no estoy de acuerdo con el gasto de 
publicidad, el gasto excesivo de publici-
dad. Nosotros hacíamos trabajo casa por 
casa; yo empecé subiéndome a los camio-
nes y entregando volantes en Villahermo-
sa, en el 88”, explicó.

Rememoró cuando inició el movi-
miento democrático en Tabasco, donde 
se recomendaba a quien aspiraba a ocupar 
un cargo —presidente municipal, diputa-
do federal, etcétera—, visitar 200 casas, y 
lo único que se les daba era para tenis, un 
morral, volantes y una gorrita.

“Claro, se termina muy cansado, pero 
muy satisfecho, porque ahí es donde va 
uno estableciendo diálogo con la gente. 
Eso no lo hace nadie; le llaman a esto que 
se introdujo recientemente, campañas de 
aire, todo es pura campaña de aire”, dijo.

López Obrador pidió a los diversos can-
didatos guindas no creer en publicistas 
que no tienen conocimiento de la realidad 
del país y del sentimiento del pueblo; en 
charlatanes que ofrecen hacer campañas 
en Internet.

“No tienen conocimiento de las pasio-
nes, los sentimientos del pueblo de Méxi-
co; no conocen esos publicistas México, 
no han ido a las comunidades, no han 
hablado con la gente, les falta recorrer el 
país, conocer el país. México es un mosai-
co cultural”, subrayó.

Luego de denunciar una campaña en 
contra del exsecretario de Gobernación, 
Adán Augusto López, el Jefe del Ejecutivo 
planteó, en tono de broma, que él mismo 
les puede dar gratis algunas recomenda-
ciones para aparecer en publicidades.

“Esa se las puedo dar aquí y no les co-
bro nada, es: Ríete, esa es una. Vístete de 
acuerdo con lo que le gusta a la gente. Te 

EL PETISTA Gerardo Fernández Noroña lla-
mó, el 7 de julio, a las corcholatas a denunciar 
los espectaculares que no sean de su autoría, 
para deslindarse de la responsabilidad.

5
De julio, Monreal 
envió una carta a 

Mario Delgado para 
“moderar el exceso 

de publicidad”

puedes poner un traje, un saco, o una gua-
yabera o un vestido artesanal.

“Las frases, hay unos que les recomien-
dan: ‘Habla más del cambio climático’. 

Hay una palabra que está muy de moda: 
la sororidad, la resiliencia, la empatía. Y 
miente, miente bastante; di que vas a re-
solver todos los problemas (…)”, concluyó.

Mueren 3 de la Fiscalía de Jalisco en explosión de una camioneta. La noche 
de ayer se reportó la detonación de una de las unidades de la dependencia es-
tatal, en el municipio de Tlajomulco de Zúñiga. El gobernador Enrique Alfaro 
informó a través de redes sociales que tres elementos de la Policía Municipal 
perdieron la vida, y 10 personas resultaron lesionadas, quienes fueron trasla-
dadas a la Clínica 180 en el mismo municipio. Previo a la tragedia, la Fiscalía de 

Jalisco recibió un reporte por la presencia de restos humanos en la zona, por lo 
que alrededor de las 18:47 horas los elementos acudieron al lugar para corroborar 
la información; sin embargo, posteriormente se registró la explosión del vehículo. 
Según los primeros reportes, cabe la posibilidad de que haya sido provocada por 
una mina terrestre o un laboratorio ubicado en la zona, pero hasta el cierre de esta 
edición, las autoridades no informaron sobre la causa que originó el hecho.

Eldato

03LR4386.indd   303LR4386.indd   3 12/07/23   0:1712/07/23   0:17



razon.com.mxLa Razón • Miércoles 12.07.2023
MÉXICO04

A DÁ N  AU G U STO  V E  A 
LA DERECHA COMO “UN  
ACCIDENTE” EN LA CDMX
Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

Adán Augusto López, aspirante a coordinar los 
Comités de Defensa de la Cuarta Transformación, 
aseguró que la derecha sólo ha sido un accidente 
en la Ciudad de México, y que la capital del país se-
guirá siendo parte fundamental del movimiento. 

Ante una fuerte lluvia en el Monumento a la 
Madre en la alcaldía Cuauhtémoc, dijo que fue una 
tarde inolvidable en su recorrido, debido a que la 
gente no se movió y soportó el breve mensaje que 
dio en medio del inclemente clima:

Dijo que seguirán fortaleciendo a la capital, 
“porque esta ciudad es el centro de lo más im-

LLAMADO DE ATENCIÓN 
DEBIÓ VENIR DEL GUINDA, 
CONSIDERA MONREAL
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

El llamado en contra del gasto excesivo en pu-
blicidad durante el proceso interno de Morena 
no debió ser por parte del Presidente de la Repú-
blica, sino de Morena, cuyo dirigente ni siquiera 
lo intentó, acusó el aspirante a coordinar los Co-
mités de Defensa de la Cuarta Transformación, 
Ricardo Monreal. 

Entrevistado durante su paso por el municipio 
mexiquense de Ecatepec, el excoordinador guin-
da en el Senado espera que el mensaje que ayer 
por la mañana dio el mandatario federal sea acep-
tado por todos los contendientes. 

“Hasta ahora no ha sido él (dirigente de More-
na, Mario Delgado) una gente que corrigiera, ni 
siquiera lo intentó y me parece que la inequidad 
en el proceso no es una buena señal”, declaró. 

A pesar de decirse preocupado por el “exce-
so de gastos” que ya también ve en el aspirante 
del PVEM, Manuel Velasco, y de considerar que 

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

La aspirante a coordinar los Comités de Defensa 
de la Transformación, Claudia Sheinbaum, se des-
lindó de los anuncios espectaculares que hay en 
diversos estados del país para promoverla y se los 
atribuyó a “compañeros que nos quieren ayudar”, 
a quienes llamó a que los bajen.

Luego de que ayer mismo el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador pidió que las corcholatas 
no hagan lo mismo que los “conservadores” para 
promoverse, la exjefa de Gobierno dijo que com-
parte el llamado del mandatario.

“Tiene razón (el Presidente); yo voy a hacer 
un llamado para que se bajen los espectaculares. 
En nuestro caso, son muchos compañeros en los 
estados que nos quieren ayudar y han subido es-
pectaculares en los estados, pero vamos a hacer 
un llamado para que se bajen los espectaculares y 
sea más bien principalmente territorio”, dijo.

Al recorrer el mercado municipal de Ciudad del 
Carmen, en Campeche, señaló que desde hace 
tiempo pidió a quienes la respaldan en varias 
entidades que no difundan espectaculares, pero 
reiteró su solicitud “ahora públicamente”.

“Nosotros no los hemos pagado, no los hemos 
promovido, pero hay compañeros, compañeras, 
que nos ayudan, que han subido espectaculares 
en algunos estados. En algún momento di una en-
trevista en alguna revista y ellos promovieron la 
revista, pero estoy de acuerdo que no sea a través 
de espectaculares”, declaró.

Respecto al documental ¿Quién es Claudia 

EBRARD DEFIENDE PLAN 
DE SEGURIDAD: NO VIOLA 
DERECHOS HUMANOS
Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

 
El plan de seguridad “A.N.G.E.L” no viola derechos 
humanos ni tampoco invade la privacidad de los 
ciudadanos al utilizar tecnología de punta e inte-
ligencia artificial, aseguró el excanciller Marcelo 
Ebrard tras aclarar que sólo pretende actuar de 
manera eficaz frente a la delincuencia.

Entrevistado en Celaya, Guanajuato, después 
de participar en el Foro de Seguridad, el aspiran-
te a la Coordinación Nacional por la Defensa de la 
Transformación aclaró que de 2008 a 2023 no 
hay ningún caso documentado de que se haya 
invadido la privacidad en la Ciudad de México con 
las cámaras de vigilancia.

“No hay que tenerle temor a la tecnología, sim-
plemente fijar cuáles son los límites que debe ha-
ber, entonces no se pretende invadir tu privacidad, 
para empezar todo es en la esfera pública. Se pre-
tende poder actuar más rápido para proteger a las 
personas con mayor celeridad y eficacia”, subrayó.

“ L O  M E J O R  PA R A  E L  
SURESTE VENDRÁ DE UN 
CHIAPANECO”
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

 
Desde Oaxaca, Manuel Velasco, aspirante del 
PVEM a coordinar los Comités de Defensa de la 
Cuarta Transformación, dijo que lo mejor para el su-
reste del país vendrá de la mano de un chiapaneco.

“Oaxaca y Chiapas somos estados hermanados 
por el sureste mexicano y lo mejor para el sureste 
vendrá de la mano de un hermano chiapaneco. 
Nuestro compromiso es con las comunidades in-
dígenas de este país, que mueven gran parte de 
nuestras bases económicas”, dijo en una asamblea 
con pobladores de Ocotlán de Morelos.

En conferencia de prensa, el exsenador y exgo-

EL EXSECRETARIO, ayer, en la CDMX.

EL EXSENADOR, ayer, en Ecatepec.

LA EXJEFA de 
Gobierno, ayer, tras 
asamblea en Ciu-
dad del Carmen.

EL EXCANCILLER, en foto subida a Twitter.

EL PETISTA, en foto de archivo.

MANUEL VELASCO, ayer, en Oaxaca.

portante de lo que nos ha enseñado Andrés 
Manuel López Obrador; la revolución de las 
consciencias”. 

Señaló que la oposición pudo haber ganado 
una alcaldía, pero que no volverá a pasar, ya 
que la 4T es el legado que dejarán al país. 

el proceso de Morena ha resultado “dispar y 
desigual”, aseguró que no presentará ninguna 
queja ni denuncia. 

Monreal Ávila también anunció la publica-
ción de su nuevo libro Una oportunidad real, 
que consta de una autobiografía en la que, ex-
plicó, se comparten detalles de su trayectoria 
política y su vida personal. 

Aunque el material será publicado física-
mente la próxima semana, el senador con 
licencia solicitó a la editorial ponerlo a dispo-
sición desde ahora para su descarga gratuita 
por Internet. 

Sheinbaum?, de Luis Mandoki, la exmandataria 
capitalina comentó que no lo ha visto, pero que 
sí concedió varias entrevistas para su realización, 
aunque dijo que es una asociación la que está re-
visando los términos legales para su exposición.

“Ni siquiera lo he visto completo cómo quedó 
y sé que esta asociación está viendo si es factible 
presentarlo”, mencionó.

Por la tarde, en la asamblea informativa que 
encabezó, Sheinbaum Pardo destacó que, en el 
proceso de definición de la Coordinación de De-
fensa de la 4T, “no se trata nada más de venir a 
esta asamblea, sino que de aquí salgamos y siga-
mos convenciendo a mucha gente que todavía no 
se ha convencido de lo que representa la Cuarta 

Ante las críticas de especialistas, que con-
sideraron que el plan constituye una violación 
a las garantías individuales, Ebrard Casaubón 
precisó: “No veo un debate de derechos hu-
manos, más bien veo la posibilidad real de que 
México se coloque a la vanguardia de todos los 
países del mundo para lograr el México más se-
guro de la historia”.

Finalmente, en León, señaló que frente a la 
falta de acciones de Estados Unidos para fre-
nar el tráfico de armas, se debe sellar la fronte-
ra norte, con el fin de reducir el paso de arma-
mento que llega a la delincuencia organizada.

bernador se dijo convencido de que un hombre 
del sureste debe seguir con el proyecto que en-
cabeza el Presidente López Obrador.

Asimismo, se dijo confiado en que “estamos 
haciendo nuestro trabajo para poderlos alcan-
zar y rebasarlos (a los punteros)”.

Transformación de la vida pública de México”.
Destacó que sólo con el trabajo codo a 

codo con la ciudadanía se le pueden cerrar 
las puertas a aquellos “gobiernos neolibera-
les” que ahora buscan regresar al poder para 
implementar prácticas que le hicieron mucho 
daño al pueblo de México bajo el liderato de 
personajes como Carlos Salinas, Vicente Fox, 
José Ángel Gurría y, en el caso específico de 
Campeche, mencionó a Alejandro Moreno, de 
quien dijo que en su gubernatura se destacó 
por la corrupción en materia inmobiliaria.

“Se luchó muchos años, fueron fraudes 
electorales; aquí, Layda (Sansores) vivió tres 
fraudes electorales”, indicó.

SHEINBAUM SE DESLINDA DE PROPAGANDA Y PIDE BAJARLA

NOROÑA LLAMA A
QUE  HAGAN CASO 
AL PRESIDENTE 

 
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Gerardo Fernández Noroña, aspirante del PT 
a coordinar los Comités de Defensa de la Cuar-
ta Transformación, apoyó la postura del Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador, respecto 
a los gastos de los otros candidatos, quien se 
dijo en desacuerdo con que las corcholatas de 
Morena gasten en espectaculares y publicidad.

“Hasta el mismo Presidente se los dice a los 
compañeros y compañera, que no gasten, di-
cen que no, pero hasta él ya una ocasión pidió 
retirar los espectaculares que tienen. Yo espero 
que Mario (Delgado, dirigente de Morena) res-
ponda como debe ser y que les digan que ya 
quiten todo eso, porque si pone en desventaja 
a los demás”, dijo.
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ME ACABO de 
enterar por la radio 
que el Presidente 

sigue hablando 
de mí. Siete días 

consecutivos, tan 
sólo hoy me dedicó 
11 menciones. Le da 

coraje que me sienta 
orgullosa de mis 

raíces y de que haya 
salido adelante, no 

lo soporta

Xóchitl Gálvez
Senadora del PAN

rafael.rojas@razon.com.mx

POR RAFAEL ROJAS

De acuerdo con la relectura constitucional, la Carta 
Magna salvadoreña no prohibiría un segundo manda-
to consecutivo. Desde 1984, cuando asumió el gobierno 
José Napoleón Duarte, poco tiempo después de procla-
mada la Constitución vigente, todos los presidentes 
salvadoreños han gobernado cinco años, sin reelección. 
Después de Duarte y su sucesor, Alfredo Cristiani, que 
condujeron el país durante el fin de la guerra civil, ésa 
ha sido una constante del sistema político salvadoreño.

Además del quinquenio, sin reelección, otra cons-
tante ha sido la alternancia entre la derecha de Arena 
y la izquierda del FMLN. Armando Calderón Sol, Fran-
cisco Flores y Elías Antonio Saca gobernaron por Arena. 
Mauricio Funes y Salvador Sánchez Cerén por el FMLN. 
Bukele, por lo visto, no sólo está deshaciendo la no re-
elección sino la alternancia bipartidista en El Salvador.

Una pregunta pertinente es por qué Bukele, con 
su alta popularidad y su clara mayoría en la Asamblea 
Legislativa, desde 2021, no intentó una reforma cons-
titucional que estableciera plenamente la reelección 
continua. De habérselo propuesto lo habría conseguido, 
pero tal vez era menos costoso avanzar por la ruta de la 
reinterpretación oficialista del texto constitucional.

Un nuevo constituyente o una reforma constitucio-
nal habrían conducido a una más evidente identifica-
ción con otros autoritarismos de la región, como el ve-
nezolano o el nicaragüense, a pesar de que Bukele ya no 
hace tantos esfuerzos para diferenciarse de esos vecinos. 
Nada más habría que constatar el entusiasmo con que 
Telesur ha comunicado, en estos días, la noticia de la 
candidatura del presidente salvadoreño a la reelección.

Curiosamente, mientras en Centroamérica y el Cari-
be varios gobiernos, como el nicaragüense y el hondu-
reño, lanzan guiños a Bukele, otras plataformas, como 
el Foro de Sao Paulo, cuestionan al presidente salvado-
reño. Ya lo había hecho el presidente Gustavo Petro y 
ahora lo repiten algunos representantes de la izquier-
da regional en Brasilia: el reeleccionismo de Bukele 
va unido a un cierre de espacios democráticos que lo 
mismo afecta a medios como El Faro que a formaciones 
locales como el FMLN.

En el caso específico de Brasil es difícil no relacionar 
ese flanco de crítica al bukelismo con la buena relación 
entre el presidente salvadoreño y Jair Bolsonaro. Eduar-
do, el hijo del expresidente brasileño y diputado federal 
por el estado de Sao Paulo, celebró en su momento las 
remociones de magistrados de la Corte Suprema y la 
militarización del país centroamericano.

Tras la relectura oficial del artícu-
lo 152 constitucional, operada 

por un grupo de constitucionalis-
tas leales, Nayib Bukele acaba de 
formalizar su candidatura única por 
el partido Nuevas Ideas. El partido 
está encabezado por Xavier Zablah 
Bukele, primo del presidente, y es 
una organización que postula una 
de las variantes más reconocibles 
del populismo de derecha en Amé-
rica Latina.

BUKELE CAMINO  
A LA REELECCIÓN

VIÑETAS LATINOAMERICANAS

LA ASPIRANTE presidencial, en su visita a Torreón, ayer.

Xóchitl trae sólo 15% de 
preferencia, dice AMLO
Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx
 
TRAS CALIFICAR como “pura fara-
malla” la lista de 13 finalistas del bloque 
opositor para buscar la Presidencia, por 
enésima ocasión, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador se lanzó en contra 
de Xóchitl Gálvez al asegurar que la última 
encuesta que revisó apenas trae 15 puntos 
de preferencia electoral.

Sostuvo que al ser impuesta la señora 
Gálvez Ruiz por parte de la “mafia del po-
der” de Fox, Salinas, Claudio X. González, 
Roberto Hernández, se convertirá en “pe-
lele, títere y empleada” de ellos, que estará 
atada de pies y manos.

El tabasqueño consideró que “si fuese 
por espectaculares, ya hubiese 
levantado Xóchitl. La última 
encuesta que vi trae 15 puntos, 
y vaya que le han apoyado des-
de los medios”.

Señaló en la conferencia de 
prensa mañanera, que se debe 
investigar de dónde la senadora 
saca dinero para su campaña a 
la Presidencia en el proceso in-
terno del bloque opositor.

“Hay que ver de dónde saca 
Xóchitl, cuando deciden que va 

a ser Xóchitl, a cuánto se comprometen 
los oligarcas, porque la costumbre que 
tienen es que cada uno aporta (recursos)”, 
sostuvo López Obrador.

Cuestionado sobre los finalistas del 
bloque opositor donde se encuentran 
Xóchitl Gálvez, Santiago Creel, Beatriz 
Paredes, Silvano Aureoles, Enrique de la 
Madrid, Miguel Ángel Mancera, Israel Ri-
vas, entre otros, el Presidente opinó que 
sólo son “accesorios, aderezos”.

Insistió que “la señora Xóchitl es, ya hi-
cieron la consulta arriba, ya decidieron, ya 
lo demás es pura faramalla”.

Aprovechó para arremeter contra el ex-
secretario general de la Organización para 
la Cooperación y el Desarrollo Económi-
cos (OCDE), José Ángel Gurría, quien fue 

uno de los responsables de la 
política de saqueo, pillaje y robo 
del neoliberalismo, y ahora será 
encargado de construir el plan 
de Gobierno del Frente Amplio.

“¿Quién es ahora el respon-
sable del proyecto del bloque 
conservador, de ese proyecto 
que tú hablas? Gurría. ¿Qué no 
pueden buscar a otro? ¿Qué no 
tienen economistas, especia-
listas, tienen que regresar a los 
mismos?”, cuestionó.

Gálvez presenta 2 denuncias ante INE

Acusa violencia política 
de género desde Palacio

Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

La senadora panista Xóchitl Gál-
vez interpuso dos denuncias 
ante el Instituto Nacional Elec-
toral (INE) en contra del Presi-

dente Andrés Manuel López Obrador, su 
vocero Jesús Ramírez, así como funcio-
narios que puedan ser responsables, una 
por cometer violencia política de género 
en su contra y, la segunda, por uso inde-
bido de recursos públicos.

Además, sostuvo que el mandatario le 
tiene coraje por sus raíces y porque haya 
salido adelante, y solicitó al órgano elec-
toral medidas cautelares que eviten que 
estas acciones se puedan repetir.

En una de las denuncias, aseguró que 
se violaron los artículos 41 y 134 de la 
Constitución Política, por el uso de recur-
sos económicos y humanos en las confe-
rencias diarias desde Palacio Nacional y 
en redes sociales, para hablar de manera 
constante de ella.

Además, señaló que se violan los prin-
cipios de imparcialidad, neutralidad y 
equidad, así como disponer de recursos 
públicos para fines no previstos en el 
marco legal, y adelantar de manera pre-
meditada, sistemática y constante la dis-
cusión pública sobre el proceso electoral 
federal 2023-2024.

Mientras tanto, en la queja por vio-
lencia política de género expuso que 
el Ejecutivo hace alusiones personales 
negativas en su contra, al señalar que es 
candidata de la oligarquía, que fue im-
puesta por su condición de mujer, desig-
nada por dedazo, e incluso lanza críticas 
por haber nacido en un pueblo, sin hacer 
mención de su trayectoria de trabajo.

En ambas denuncias, Xóchitl Gálvez 
solicitó al INE medidas cautelares que 
eviten que estas acciones se puedan re-
petir, debido a que subrayó la necesidad 
de frenar una conducta que ha sido reite-
rada desde hace varios días.

En la exposición de motivos, señaló 
que, el pasado 3 de julio, el Ejecutivo 
hizo diversas menciones a su nombre, 
con relación a un supuesto dedazo para 
sus aspiraciones políticas futuras.

Xóchitl Gálvez detalló que ese mis-
mo día, en la cuenta oficial de Twitter 
del Gobierno de México, se publicó in-
formación que también hace referencia 

LA LEGISLADORA solicita 
al órgano medidas cautelares 
que eviten, señala, acciones 
del Ejecutivo; afirma que el 
mandatario le tiene coraje por 
estar orgullosa de sus raíces

hacia su persona “como representante 
de la oligarquía en el proceso de 2024”, 
al resaltar que el mensaje formulado en 
la conferencia matutina se refería al pro-
ceso electoral del 2024.

En su exposición de motivos, agregó 
que el 5 de julio se hizo referencia a que 
la oposición necesitaba una mujer nacida 
en un pueblo para tratar de engañar a la 
gente y que por esa razón la eligieron.

Además, se mostró un video en el que 
se ve a Xóchitl Gálvez en el cumpleaños 
de Diego Fernández de Cevallos y en re-
des la leyenda de que “ya está echada a 
andar la campaña en medios para tratar 
de engañar de que ahora sí se va a vol-

tear a ver al pueblo”.
Asimismo, la senadora panista asegu-

ró este martes que el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador le tiene coraje por 
sus raíces y porque ella salió adelante.

A través de un videomensaje, expresó 
que el Ejecutivo sigue hablando de ella 
en sus conferencias matutinas, pues tan 
sólo este martes la mencionó 11 veces.

“Me acabo de enterar por la radio que 
el Presidente sigue hablando de mí. Siete 
días consecutivos. Tan sólo hoy me de-
dicó 11 menciones. Le da coraje que me 
sienta orgullosa de mis raíces y de que 
haya salido adelante; no lo soporta”, sos-
tuvo la legisladora.

EN SU CONFERENCIA matutina, el Presi-
dente ha señalado que no cuestiona a Gálvez 
por ser mujer, sino por representar a “una ma-
fia de poder económico y de poder político”.

Eldato

DESDE la semana 
pasada, el man-
datario enfiló sus 
baterías hacia la se-
nadora, tras desta-
parla como la elegi-
da para representar 
al bloque opositor 
en la contienda pre-
sidencial del 2024.
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Los mandatarios del Edomex destacaron
las labores de transición.

Celebran encuentro

Gallardo y Nuño alistan
pactos para obras en SLP
Redacción

EL GOBERNADOR de San Luis Potosí, Ri-
cardo Gallardo, viajará a la Ciudad de México 
para reunirse con el titular de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Trans-
portes del Gobierno de México (SICT), Jorge 
Nuño Lara, con quien definirá el 
monto de recursos y el paquete 
de obras que se desarrollarán este 
año en el estado.

Dijo que, el Gobierno federal 
y estatal aportarán cada uno 50 
por ciento del recurso que se 
autorice, a fin de iniciar de in-
mediato la construcción de los 
caminos en La Huasteca.

“Vamos a aportar el 50 por 
ciento para que podamos ejecu-
tar en este mismo año los cami-

nos faltantes de La Huasteca”, expresó Ga-
llardo Cardona, quien precisó que, hasta el 
momento, se han terminado casi todos los 
caminos que inició el gobierno, con lo que 
las y los habitantes pueden trasladarse de 
manera segura y ágil entre comunidades y 
acceder a servicios de salud y para sumi-

nistrarse de insumos.
El mandatario detalló que 

con este nuevo recurso ahora 
se buscará interconectar diver-
sas comunidades en Aquismón, 
Xilitla y Tamazunchale, el tramo 
de Tamazunchale, San Martín 
Chalchicuautla, Tanquián, ex-
tenderse hasta San Vicente y el 
Xolol e interconectar el tramo 
de Tampamolón hacia la carre-
tera Valles-Tamazunchale que 
ejecuta el Gobierno federal.

EL GOBERNA-
DOR de SLP (izq.) 
y el titular de la 
SICT, en imagen de 
archivo.

2
Meses faltan para 
que Delfina asuma 
como gobernadora

Redacción

Las reuniones de transición en el 
Estado de México entre el equi-
po del gobernador Alfredo Del 
Mazo Maza y el de la mandataria 

electa para el periodo 2023-2029, Delfina 
Gómez Álvarez, ayer dieron inicio en Pa-
lacio de Gobierno.

En este primer encuentro, de siete 
que se llevarán a cabo durante este mes 
de julio y agosto, se definió el calendario 
de las próximas juntas y los criterios bajo 
los cuales se desarrollarán las reuniones 
de trabajo y las temáticas.

El propósito de dichas reuniones que 
se llevarán a cabo durante las siguientes 
semanas, es que la actual administración 
dé a conocer a la gobernadora electa, el es-
tado que guarda la Administración Públi-
ca Estatal, los retos que enfrenta una en-
tidad que concentra la mayor población 
del país y, sobre todo, que permita que la 
atención a las familias mexiquenses en 
la prestación de servicios, no se detenga.

Cumplen con el primero de 7 encuentros

Del Mazo y Delfina Gómez
inician labores de transición

EL GOBERNADOR y la man-
dataria electa del Edomex de-
finen los criterios para desa-
rrollar las próximas reuniones; 
hay condiciones democráticas 
de cooperación, aeguran

Al encuentro también asistieron el se-
cretario general de Gobierno, Luis Felipe 
Puente Espinosa, y el secretario de Segu-
ridad, Rodrigo Martínez Celis Wogau.

El actual jefe del Ejecutivo estatal se-
ñaló que este ejercicio promueve las con-
diciones democráticas de cooperación y 
diálogo, necesarias para que la transición 
entre la administración estatal saliente y 
la que entrará en funciones el 16 de sep-
tiembre de 2023, se lleven a cabo bajo los 

principios de responsabilidad, institucio-
nalidad y transparencia en beneficio de 
las familias mexiquenses.

“Con responsabilidad, institucio-
nalidad y transparencia seguiremos 
trabajando por el bien de las y los mexi-
quenses”, subrayó el mandatario en su  
cuenta de Twitter.

Por su parte, Delfina Gómez agradeció 
la disposición al diálogo de Alfredo Del 
Mazo y reconoció que el ejercicio repu-

EL GOBERNADOR Alfredo Del Mazo con la mandataria electa, Delfina Gómez, ayer.

blicano de trabajo entre ambos equipos 
beneficia a los mexiquenses.

A través de redes sociales, la morenista 
aseguró que este proceso busca cumplir 
con “las exigencias del pueblo”.

“Trabajamos en una transición que 
cumpla con las exigencias del pueblo, 
porque las y los mexiquenses merecen 
una transformación que garantice su 
bienestar y tranquilidad. ¡Que viva el Es-
tado de México!”, escribió.

EL PASADO 13 de junio, la maestra Delfina 
Gómez se reunió con alcaldes y diputados del 
Edomex, quienes le dieron su respaldo para 
arrancar su gobierno de transformación.

Eldato

EN MARZO pasa-
do, el goberndor 
de San Luis Potosí, 
Ricardo Gallardo 
Cardona, inauguró 
la obra del Camino 
al Aeropuerto, que 
tuvo una inversión 
de 89.9 millones 
de pesos.

Eltip

HOY DAMOS INICIO a las 
reuniones de transición con el 
gobierno saliente del #Edomex, 
encabezado por el gobernador @
alfredodelmazo. Trabajamos en 
una transición que cumpla con las 
exigencias del pueblo, porque las 
y los mexiquenses merecen una 
transformación que garantice su 
bienestar y tranquilidad. ¡Que viva 
el Estado de México!

EN UN MARCO de cooperación 
y diálogo, hemos iniciado las reu-
niones de transición con la gober-
nadora electa, @delfinagomeza, 
con el propósito de presentar el 
estado y los retos que guarda la 
administración pública estatal. 
Con responsabilidad, instituciona-
lidad y transparencia seguiremos 
trabajando por el bien de las y los 
mexiquenses.

DELFINA GÓMEZ A.
@delfinagomeza
Gobernadora  
electa del Edomex

ALFREDO DEL MAZO
@alfredodelmazo
Gobernador  
del Edomex

07LR4386.indd   307LR4386.indd   3 11/07/23   22:2311/07/23   22:23



razon.com.mxLa Razón • Miércoles 12.07.2023
MÉXICO08

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Posteriormente, en un acto que congregó a centenares de 
mujeres en Torreón, la aspirante del Frente Amplio por 
México le pidió al Ejecutivo federal que deje de echarle la 
culpa a la oligarquía, o a los expresidentes Salinas y Fox o 
a Claudio X. González Guajardo, de que la van a imponer 
como candidata opositora a sucederlo, “porque el que me 
puso aquí fue él”, tras no abrirle la puerta de Palacio Nacio-
nal para ejercer su derecho de réplica por una mentira que 
le atribuyera. 

DE ESTO Y DE AQUELLO... 
En un intento de deslindar a las corcholatas de Morena 
de invadir el país con espectaculares, pintas y anuncios 
en transportes públicos de varias ciudades, el dirigente 
nacional de ese partido, Mario Delgado, declaró que han 
sido “los quedabien” para tratar de ayudar o “perjudicar” 
a su aspirante favorito por lo que la responsabilidad no es 
del partido, pero sí de ellos “en poner orden” porque de lo 
contrario terminan haciéndolos quedar mal. 
Habría que recordar que fueron también los “queda-
bien”, que forman parte de los distintos grupos criminales 
que controlan varias entidades federativas, los que, en las 
elecciones de gobernadores en 2021, lograron imponer a 
varios de ellos, lo que quedó documentado y denunciado 
en organismos internacionales. 
El mismo presidente de Morena anunció que le exigi-
rán a Xóchitl Gálvez y a los demás aspirantes del FAM que 
tienen cargos de elección, a que renuncien a ellos, como 
éste lo demandara insistentemente que lo hicieran las 
cuatro “corcholatas” de su partido que ocupaban cargos 
públicos o legislativos, en el caso de Ricardo Monreal, los 
abandonaran. 
Con las promesas de siempre, de responder “de inme-
diato” a sus demandas, los miles de habitantes de muni-
cipios y comunidades próximos que paralizaron y vanda-
lizaron Chilpancingo retuvieron a más de una docena de 
funcionarios y bloquearon la Autopista del Sol, decidie-
ron regresar a sus lugares de origen. 
Tras el secuestro y ejecución del periodista Luis Mar-
tín Sánchez, corresponsal de La Jornada en Nayarit, el 
enésimo que se registra en este sexenio, vuelven recla-
mos y actos de protestas en la CDMX y del interior de la 
República. 
Luz verde del Tribunal Electoral a las corcholatas de Morena 
a que sigan en campaña y encabecen actos en todas partes. 

Escalaron las diarias andanadas ma-
ñaneras del Presidente Andrés Ma-

nuel López Obrador a Xóchitl Gálvez y 
aunque, a querer o no, eso la fortalece 
como aspirante presidencial opositora, 
la senadora hidalguense presentó una 
denuncia en su contra ante el INE y le 
solicitó decretar medidas cautelares y 
a conminarlo a “no perpetrar mensajes 
que constituyan violencia política de 
género o que puedan discriminarla a 
ella o a cualquier mujer por la sola con-
dición de serlo”. 

DENUNCIA XÓCHITL A 
AMLO POR VIOLENCIA 
DE GÉNERO

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

EL DIRIGENTE nacional de MC, en el encuentro de Mexicolectivo, el pasado lunes.

Líder de MC cierra la puerta a Ebrard 

Y Dante también se 
apunta para el 2024

EL EMECISTA precisa que contendería a la Presidencia sólo 
como última instancia; en propsectos contempla a Álvarez Máy-
nez, Samuel García, Patricia Mercado y Luis Donaldo Colosio 

Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

De cara a las elecciones del 2024, 
el dirigente nacional de Movi-
miento Ciudadano, Dante Del-
gado, se anotó como aspirante 

presidencial, aunque dijo que “sólo sería 
candidato como última instancia”, y ase-
guró que en las filas emecistas cuentan 
con los perfiles suficientes para no que-
darse sin abanderado, por lo que incluyó 
en la lista a sus compañeros Jorge Álvarez 
Máynez, Samuel García, Patricia Mercado 
y Luis Donaldo Colosio. 

En dos entrevistas radiofónicas que 
concedió a Grupo Fórmula, en los es-
pacios de Ciro Gómez Leyva y Joaquín 
López-Dóriga, el también senador de la 
República de antemano le cerró la puerta 
al excanciller Marcelo Ebrard para poder 
ser postulado por este instituto político. 

“Marcelo Ebrard no será candidato”, de-
claró, por lo que precisó que en el partido 
naranja no están a la espera de que en Mo-
rena tomen la decisión sobre su candidato 
presidencial y definan si el exsecretario de 
Relaciones Exteriores se quedará fuera de 
la contienda del partido guinda. 

¿Le interesaría a usted ser el candidato 
de Movimiento Ciudadano a la Presiden-
cia? –le preguntaron a Delgado durante el 
programa de Gómez Leyva. 

Sería en última instancia, pero vamos a 
tener candidaturas frescas que van a per-
mitir renovar la vida nacional –respondió. 

Al respecto, el líder nacional emecista 
mencionó algunos nombres de los po-
sibles aspirantes que consideran en su 
partido para postularlos para la contienda 
presidencial del 2024. 

Asimismo, refirió que, al igual que 
en otras fuerzas políticas tienen perfiles 
femeninos, en Movimiento Ciudadano 
cuentan con la senadora Patricia Merca-
do, pero, además, tienen a figuras desta-
cadas como el alcalde de Monterrey, Luis 
Donaldo Colosio; el gobernador de Nuevo 
León, Samuel García, y el coordinador del 
grupo parlamentario en San Lázaro, Jorge 
Álvarez Máynez. 

“Está Luis Donaldo Colosio, que es una 
gente preparada, tiene 37 años y ha sido 
un buen alcalde, con formación acadé-
mica y experiencia; es una persona en 
formación, pero tiene grandes valores y 
representa a la nueva generación. 

“Está Jorge Álvarez Máynez; Samuel 
García está entre las personas de Movi-
miento Ciudadano que llama la atención 
y, adicionalmente, está Patricia Mercado. 

“En caso necesario, Movimiento Ciuda-
dano no se quedará sin candidatura, estoy 
yo mismo. Espero no ser el candidato para 
que le toque a una nueva generación vigo-
rosa que gane la Presidencia de la Repúbli-
ca”, manifestó. 

Respecto al Frente Amplio por México, 
Delgado Rannauro ratificó su opinión de 
que se trata de un ejercicio fallido, cuyos 
resultados ya son conocidos. 

“Quienes alentaron a Va por México, 
la oposición tradicional, tomaron la de-
cisión; antes eran oposición entre uno y 

otro, eso no le agradó a la sociedad. Están 
desesperados, pero lo quiero decir con cla-
ridad: ese ejercicio ha fallado. 

“Han perdido 23 elecciones, 23 guber-
naturas; ellos insisten que con la misma 
mecánica van a lograr llevar adelante una 
candidatura competitiva”, manifestó. 

Partido naranja es “como 
Cantinflas”, asegura Alito 
Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

EL DIRIGENTE nacional del PRI, Ale-
jandro Moreno Cárdenas, mencionó 
que ahora ya no saben qué opinar sobre 
Movimiento Ciudadano, luego de que el 
líder del partido, Dante Delgado, negó 
nuevamente que exista la posibilidad de 
sumarse al Frente Amplio por México de 
cara a las elecciones de 2024.  

“Es que ya luego están como Cantin-
flas, porque al final del camino, yo hoy lo 
escuché en la mañana en una entrevista 
de radio y lo que él comentó fue total-
mente otra cosa. 

“Entonces, obviamente nosotros no 
sabemos qué decir”, declaró en entre-
vista desde San Lázaro.  

Tras la presentación de la agenda de 
Mexicolectivo que se llevó a cabo el pa-
sado lunes, Dante Delgado dijo que apo-
yarían la candidatura de Xóchitl Gálvez, 
una de las inscritas en el proceso de de-
signación del Frente, sólo si su eventual 
postulación derivaba de un procedi-
miento auténticamente ciudadano.  

Sin embargo, durante la 
mañana de ayer, el emecista 
negó en entrevista con el pe-
riodista Ciro Gómez Leyva 
una posible alianza con Va por 
México.

Durante su participación en el pro-
grama, señaló que no es posible apoyar 
a quien no es contendiente.

“Cómo se va a apoyar a una persona 
que no es candidata, que es una más 
entre varias personalidades que ha to-
mado la decisión de participar en un 
proceso de los partidos tradicionales”.  

En este contexto, el líder nacional del 
PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, tam-
bién declaró que los 13 aspirantes que 
avanzaron a la siguiente etapa tienen 
conocimientos, simpatía y ahora les to-
cará recorrer el país.  

“Como les dijimos anteriormente, 
este es un proceso práctico, éste es un 
proceso realizable, es un proceso dis-
tinto y potente, y lo importante es que 
habrá estudios de opinión.

“Habrá foros de participación en el 
país, y bueno, el día 3 de septiembre de 
manera directa se le va a consultar a las 
y los ciudadanos del país y ellos van a 
decidir libre, de manera democrática en 
una urna”, comentó. 

Al ser cuestionado sobre la agenda 
que presentó Mexicolectivo y sobre si 

el Frente la aceptaría, Moreno 
Cárdenas respondió que to-
das las sugerencias, “vengan 
de donde vengan” tienen que 
ser atendidas, razonadas, es-
cuchadas y valoradas.

EL LÍDER nacional de MC subrayó que, para 
el 5 de diciembre, tendrán “un candidato 
propio, fuerte y vigoroso”. Asimismo, asegu-
ró que está consciente de que pueden ganar. 

Eldato

EN CASO necesario, 
Movimiento Ciuda-
dano no se quedará 

sin candidatura, 
estoy yo mismo. 
Espero no ser el 

candidato para que 
le toque a una nueva 
generación vigorosa

Dante Delgado
Dirigente nacional de MC

2
Aspirantes del 

Frente Amplio son 
del PRI  

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

08LR4386.indd   208LR4386.indd   2 11/07/23   23:5511/07/23   23:55



Twitter @LaRazon_mx
09

Miércoles 12.07.2023 • La Razón
MÉXICO

10
Libros fueron pu-

blicados por Porfirio 
Muñoz Ledo 

Permanente 
rinde homenaje
a Muñoz Ledo

Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx

LA COMISIÓN Permanente del Congre-
so de la Unión realizó un homenaje luc-
tuoso a Porfirio Muñoz Ledo en la sede 
del Senado de la República, donde se le 
rindió un minuto de silencio, se hizo una 
guardia de honor y se entonó el Himno 
Nacional Mexicano.  

Durante la ceremonia, los diferentes 
grupos parlamentarios expresaron su re-
conocimiento y admiración al legado que 
dejó el político mexicano durante sus seis 
décadas de trayectoria.  

La senadora del PRI, Beatriz Paredes, lo 
describió: “Gran tribuno, gran pensador, 
hombre de Estado, político congruente, 
ciudadano honorable, mexicano ilustre, 
patriota, Porfirio Muñoz Ledo es uno de 
aquellos imprescindibles que dejó honda 
huella, que trascendió en el tiempo por su 
congruencia, por su valor civil, por su va-
lor público, por su honorabilidad”.  

Al respecto, el senador del Grupo Plu-
ral, Germán Martínez, destacó que Mu-
ñoz Ledo se movía libremente en la pala-
bra y por eso estaba en la izquierda, en el 
centro y en la derecha.  

El diputado perredista Marcelino Cas-
tañeda resaltó que Muñoz Ledo fue un 
referente de la lucha contra el oficialismo.

Hay manejo adecuado, asegura

PRI defiende 
prerrogativas; es 
respaldo, dicen  

Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

El Partido Revolucionario Institu-
cional (PRI) en el Senado defen-
dió que si el partido es fuerte en 
sus finanzas se debe al respaldo 

con el que cuenta por los votos de los 
ciudadanos, porque las prerrogativas se 
distribuyen con base en los resultados de 
las elecciones.  

Así lo dijo el senador Mario Zamora, 
quien aseguró que los recursos públicos 
que recibe el Revolucionario Institucional 
son transparentados y fiscalizados por las 
respectivas autoridades electorales.  

La Razón publicó en su edición del día 
de  ayer, que pese a la renuncia de cientos 
de militantes al tricolor, como se observó 
la semana pasada con Miguel Ángel Oso-

MARIO ZAMORA, senador del tricolor, asevera que el fi-
nanciamiento que recibe el partido es transparente; destaca 
que pese a señalamientos, la gente sigue votando por ellos

rio Chong y diversos senadores, junto con 
más de 300 expriistas, Alejandro Moreno 
encabeza un partido que todavía admi-
nistra recursos públicos, que anualmente 
percibe más de dos mil millones de pesos.  

Al respecto, el político sinaloense expli-
có que no sólo existe un manejo adecuado 
de los recursos que recibe el partido, sino 
que es claro su origen: “Las prerrogativas 
que recibe el partido son con base en el 
número de votos”, manifestó.  

Dijo que pese a todos los señalamien-
tos que se hacen en contra del Revolucio-
nario Institucional, los ciudadanos siguen 
votando por el PRI y eso también se refleja 
en sus finanzas.  

“Acuérdate que las prerrogativas son 
con base a los votos que tenemos y la gen-
te sigue votando por el PRI.

“Acabas de ver las elecciones anterio-

res, en el Estado de México, casi un millón 
800 mil votos, y en el Estado de México, 
pues ni se diga”, declaró.  

Zamora aseguró que respeta la decisión 
de aquellos militantes que decidieron de-
jar las filas del PRI, pero comentó que, así 
como hay algunos que se van, muchos 
están formalizando su registro al tricolor.  

El senador del Revolucionario Insti-
tucional dijo que, así como en el PRI hay 
transparencia en el manejo de los recur-
sos, también en los partidos que forman 
el Frente Amplio por México habrá un 
manejo transparente de todo y por eso 
hay un comité de finanzas y uno jurídico.

EL LEGISLADOR del tricolor, en confe-
rencia de prensa, ayer, en el Senado. 

LAS PRERROGATIVAS que recibe el parti-
do son con base en el número de votos que 
tenemos y la gente sigue votando por el PRI 

Mario Zamora
Senador del PRI
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LE HAN DADO un golpe fuerte a la demo-
cracia los partidos que se dicen demócratas 
en México; consideramos que fue el temor de 
los partidos políticos de que no participara la 
sociedad civil 
Víctor Gutiérrez
Exdiputado independiente de la Ciudad de México

DESAFORTUNADAMENTE el Frente Am-
plio por México es solamente un discurso 
porque no es realidad que esté abierto a los 
ciudadanos

Adrianha Rangel
Presidenta nacional del Organismo Nacional de 
Generación Revolucionaria

Acusan que el 
Frente Amplio por 
México les mintió.  

Muestran 
descontento

 hvives@itam.mx
Twitter: @HVivesSegl

POR HORACIO VIVES SEGL

Es así que una serie de asuntos que terminan por dirimirse 
en la cancha de los árbitros electorales: el INE, los organis-
mos públicos locales, los tribunales electorales locales y 

—en última instancia en nuestro sistema electoral— el Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 
específicamente, en su Sala Superior, cuyas decisiones son 
definitivas e inatacables. Es decir, se deben cumplir sí o sí. 

El proceso electoral 2023-2024 que se avecina será, sin 
duda, el más complejo y el que mayores desafíos represen-
tará para el TEPJF. No sólo porque el régimen ha decidido 
no respetar los tiempos establecidos en la ley, maquinando 
una enorme simulación en el proceso anticipado de bús-
queda de su candidatura presidencial (con la ley vigente, las 
precampañas sólo podrían iniciar hasta la tercera semana 
de noviembre), sino también por la gratuidad y el desparpa-
jo con que se ha atacado y descalificado cualquier decisión 
de las autoridades electorales que no guste al oficialismo. El 
frente opositor, por su parte, tampoco se ha quedado atrás 
en el adelanto de reloj político y la consecuente infracción 
a la legalidad. 

Se ha dicho con mucha ligereza y falta de memoria que 
para las elecciones de 2000 o 2006 las entonces oposicio-
nes arrancaron sus procesos de definición de candidatos 
presidenciales mucho antes de los términos previstos en 
la ley. Para aquellos desmemoriados, desinformados o, di-
rectamente, malintencionados, hay que señalar que en esos 
entonces no existía el concepto de precampañas en la ley, 
sino que es producto de la reforma electoral de 2007, que 
sigue vigente. 

Es por ello que, mucho antes del inicio formal del proce-
so electoral, el Tribunal Electoral deberá emitir una serie de 
fallos que serán cruciales para delimitar los linderos de las 
trampas a la normatividad electoral que detonó el partido 
gobernante cuando determinó que la selección de la can-
didatura presidencial para 2024 se definiría en septiembre, 
en abierta contravención de la ley vigente. El TEPJF deberá 
pronunciarse sobre los actos de proselitismo adelantado 
(normas que la Comisión de Quejas y Denuncias del INE 
emitió y que fueron impugnadas) y sobre eventuales im-
pugnaciones contra actos proselitistas de los precandidatos 

—tanto los oficialistas como los opositores— que no tienen 
otro propósito que la obtención de la candidatura presiden-
cial respectiva. Y una segura sucesiva cascada de recursos 
con los que cada partido, coalición y candidato buscará su 
propio beneficio. 

Ante estos desafíos frontales, va a ser fundamental que 
el Tribunal tome las decisiones adecuadas, como garante 
último de la constitucionalidad y legalidad de todos los 
actos en materia electoral. No va a ser fácil, por las presiones 
políticas que sin duda arreciarán. Una saludable señal, sin 
embargo, fue la reciente decisión tomada por el TEPJF de re-
gistrar al Presidente de la República en el catálogo de sujetos 
sancionados por las infracciones cometidas en las recientes 
elecciones en el Estado de México y Coahuila. Más allá de 
que es una obviedad que en cualquier parte del mundo un 
gobierno espera repetir ganando las siguientes elecciones, 
hay cosas que superan los límites legales para un Jefe de 
Estado y ése es, evidentemente, el caso mexicano. 

Los procesos electorales presentan 
desafíos, litigios, problemas, dis-

posiciones que se aplican por primera 
ocasión y que son impugnadas.  

PROTEGER AL TRIBUNAL 
ELECTORAL 

ENTRE COLEGAS Planean impugnar resolución ante Tribunal 

Frente nos usó, acusan
bateados de contienda
Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

C iudadanos que fueron rechaza-
dos por el comité organizador 
del Frente Amplio por México 
para avanzar en el proceso por 

el que se designará al eventual candidato 
presidencial acusaron haber sido utiliza-
dos por los partidos para simular que el 
método que diseñaron era abierto a la 
ciudadanía. 

Víctor Gutiérrez, exdiputado inde-
pendiente de la Ciudad de México y que 
se registró a nombre de 300 organiza-
ciones civiles, se dijo decepcionado y 
sorprendido de los resultados que die-
ron a 11 políticos y únicamente dos ciu-
dadanos la oportunidad de avanzar a la 
siguiente etapa. 

El exaspirante comentó a La Razón 
haber sido advertido por cercanos suyos 
sobre la dificultad para que los partidos 
políticos abrieran espacio a los ciuda-
danos y que “la verdad iba a ser una si-
tuación totalmente amañada, con el fin 
de que únicamente se buscara tratar de 
darle una veracidad al proceso”. 

Además, acusó al Frente Amplio de 
tratar de engañar a la población por me-
dio de una actividad que no cumple con 
la vía democrática para el país. 

“Le han dado un golpe fuerte a la de-
mocracia los partidos que se dicen de-
mócratas en México; consideramos que 
fue el temor de los partidos políticos de 
que no participara la sociedad civil”, dijo.

El argumento que el comité organiza-
dor dio a los 20 rechazados fue no cum-
plir con el requisito de contar con un 
trabajo nacional que acredite sus apor-
taciones en la vida democrática del país. 

EXASPIRANTES ciudadanos señalan que el comité organiza-
dor “sólo dejó a la cúpula para simular democracia”; denuncian 
que los 2 contendientes aprobados no cumplen con requisitos

TEPJF avala reglas del INE para Morena 
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

EL TRIBUNAL Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación (TEPJF) avaló el 
acuerdo del Instituto Nacional Electoral 
(INE), en el que estableció las reglas para 
el proceso interno entre las corcholatas de 
Morena rumbo al 2024.

Por mayoría de cuatro votos —Felipe de 
la Mata Pizaña, Janine Otálora Malassis y 
Reyes Rodríguez Mondragón votaron en 
contra—, la Sala Superior confir-
mó la determinación de la Co-
misión de Quejas y Denuncias, 
que estableció que los aspiran-
tes morenistas no pueden soli-
citar el voto, no pueden presen-

tar propuestas ni plataformas electorales 
y tampoco utilizar los tiempos del partido 
en radio y televisión.  

La problemática jurídica surgió a partir 
de que el Partido de la Revolución Demo-
crática, Jorge Álvarez Máynez, Salomón 
Chertorivski y Kenia López Rabadán 
denunciaron la realización de actos an-
ticipados de precampaña y campaña por 
parte de Morena, Adán Augusto López 
Hernández, Claudia Sheinbaum, Gerar-
do Fernández Noroña, Manuel Velasco, 

Marcelo Ebrard y Ricardo Mon-
real, al estimar que están reali-
zando, de manera anticipada, 
el proceso de selección de la 
persona candidata a la Presi-
dencia de la República.   

La magistrada Mónica Soto propuso 
al Pleno confirmar la determinación de 
la Comisión de Quejas del INE porque, de 
manera preliminar, no advirtió un riesgo 
que justifique la suspensión del proceso 
para elegir al coordinador de los Comités 
de Defensa de la Transformación, al no 
tratarse de un proceso para elegir a una 
precandidatura o candidatura, sino de 
una autoorganización partidista.  

Dicha postura fue respaldada por el 
magistrado José Luis Vargas, mientras 
que el magistrado Felipe Fuentes Barrera 
consideró que no es posible suspenderla.

“La convocatoria impugnada sólo re-
gula aspectos del procedimiento parti-
dista, no hay actos concretos sobre la im-
posición de medidas cautelares”, indicó.  

Lo anterior, fue cuestionado por el 
exaspirante del Frente, quien apuntó 
que entre los dos ciudadanos que avan-
zaron hay quien parecería no cumplir 
con esta condición. 

“Quedaron sólo dos que no cumplen 
con lo mismo, por lo que nos quitan a 
20 personas... Únicamente nos utiliza-
ron para tratar de fortalecer su proceso, 
cuando en realidad no cumplió con las 
expectativas que señalaron”, insistió. 

Además de dar a conocer que ahora 
evaluará buscar la candidatura por la vía 
independiente, mencionó que el paso 
inmediato será impugnar la resolución 
del comité organizador ante el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federa-
ción (TEPJF), ahora que PAN, PRI y PRD 
se registraron como frente político ante 
el Instituto Nacional Electoral (INE). 

“Vamos a recurrir, por la vio-
lación a los derechos políticos 
y, con base en ello, vamos a 
solicitar la intervención de la 
Comisión Interamericana (de 
Derechos Humanos) para que, 

a su vez, emita una resolución y no sea 
pan y circo para los ciudadanos y que se 
cumplan los tratados internacionales 
que el Estado mexicano ha ratificado…”, 
comentó en entrevista.

Al respecto, Adrianha Rangel, presi-
denta nacional del Organismo Nacional 
de Generación Revolucionaria, acusó 
que el Frente Amplio “nos miente”, pues 
dijo que “sólo dejó a la cúpula y los cua-
tes, para simular democracia”. 

“Desafortunadamente, el Frente Am-
plio por México es solamente un discur-
so, porque no es realidad que esté abier-
to a los ciudadanos. Esto de abrirlo a la 
ciudadanía es una mentira, es irrisorio 
y, una vez más, la clase política nos ve la 
cara”, acusó, en un video compartido en 
su cuenta personal. 

Cuestionó que, a ella, como represen-
tante de una asociación con 
miembros en todo el país, se le 
negó el registro, mientras que 
hay legisladores dentro del 
proceso que fueron aceptados 
y su presencia es local.

DE LA SOCIEDAD civil, el comité organi-
zador sólo aprobó la participación de Israel 
Rivas, vocero del grupo de padres de niños 
con cáncer, y de Sergio Iván Torres. 

Eldato

227
Quejas ante el INE 

tenían las corcholatas 
hasta el mes de mayo

20
Ciudadanos  

quedaron fuera  
del proceso
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POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

Los pobladores de al menos tres comunidades enfilan con 
el vehículo contra la sede del gobierno, en Chilpancingo.  

En algunos medios son retratados o definidos como 
base social de la delincuencia —Los Ardillos—, otros asu-
men que son simplemente pobladores manipulados por 
grupos que buscan estropear el ejercicio legítimo del 
poder frente a la inseguridad y sus dirigentes, en cuyo 
rescate pretenden los grupos delictivos bloquear no la 
autopista a Acapulco sino la noción de que el gobierno de 
Morena puede securitizar las fronteras desafiadas. 

¿Puede la autoridad estatal contra ellos? ¿Está califica-
da la presidenta municipal de Chilpancingo, Norma Otilia 
Hernández, desde la legitimidad social discrepante de su 
fotografía con un presunto delincuente de alta peligrosi-
dad? ¿Enfrentarlos o saludarlos? 

Privan de la libertad a funcionarios, roban y lesionan. 
Una base delincuencial es apoyo intocable de una base de 
impunidad. 

En primera instancia: 1) hay capacidad de la delincuen-
cia para movilizar a la población cómplice que bloquea 
vías federales; 2) las reuniones de integrantes del grupo 
conocido como Los Ardillos, exhibidas en video con la 
alcaldesa Hernández, son reconocidas y lamentadas por 
el obispo José de Jesús González; y 3) hay una constante 
provocación criminal contra las autoridades. 

Si se les enfrenta, ¿la oposición está conforme o de 
todas maneras habrá la avalancha contra la autoridad? 
¿No deberían ilustrarse del ejemplo que dejó Claudia 
Sheinbaum en la capital nacional y detener a responsa-
bles de delitos asumiendo asertividad estatal, a pesar de 
debilidades municipales o ambigüedades hipotéticas en 
otros niveles de gobierno? 

La secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, atri-
buyó el origen del bloqueo a la detención de dos personas 
identificadas como líderes de Los Ardillos, uno de ellos 
presente en la reunión con la alcaldesa. 

La violencia, lo reiteró el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, no se combate con más violencia. Por su-
puesto, tampoco con inacción. Quieren probar las fronte-
ras de lo permisible. ¿Puede el gobierno en cada entidad o 
debemos culpar a la complejidad de la orografía, de la his-
toria, de la desigualdad y omitir el cumplimiento de la ley? 

El asalto a una joyería en Antara intentó medir la fron-
tera de lo seguro en la CDMX. El Jefe de Gobierno, Martí 
Batres Guadarrama, instruyó a Omar García Harfuch para 
impedir el éxito de esa inesperada correlación de ausencia 
de compromiso de la seguridad privada con la estructura 
pública de la seguridad y el intento delictivo. Hay ya dos 
sospechosos detenidos.  

Sheinbaum dejó un estándar mantenido por Martí Ba-
tres. La delincuencia está probando la solidez del esfuerzo. 

Veinte personas agarradas con las 
uñas a un camión blindado de los 

llamados Rino, arrebatado a la policía 
estatal de Guerrero, son la imagen re-
suelta a sugerir donde, como desde 
siempre, incluso con el prócer Vicen-
te que da apellido a la entidad, no hay 
estabilidad. 

PROVOCACIÓN  
DELINCUENCIAL 

CIVITAS

Aspirantes del Frente recurren a giras, redes… 

Ahora, inicia el reto de 
recabar 150 mil firmas 
Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

G iras por el país, charlas en par-
ques, redes sociales y platafor-
mas digitales serán las vías por 
las que ahora los aspirantes 

a coordinar la construcción del Frente 
Amplio por México buscarán el apoyo 
para obtener al menos 150 mil firmas en 
al menos 17 entidades federativas, con un 
mínimo de 20 mil en cada una. 

Se espera que hoy el comité organiza-
dor dé a conocer la aplicación digital por 
la cual se juntarán las firmas desde este 
mismo 12 de julio y hasta el 5 de agosto. 

En este paso, los ciudadanos que deci-
dan mostrar su apoyo a alguno de los 13 
aspirantes presidenciales de la oposición 
deberán compartir, bajo autorización, una 
fotografía de su credencial de elector y de 
sí mismos, cuya información será valida-
da y resguardada por el comité. 

Antes de que comience el periodo for-
mal para recabar el respaldo, este martes 
el priista Enrique de la Madrid arrancó 
con una reunión en el Jardín Hidalgo de 
la alcaldía Coyoacán, junto a habitantes de 
la zona, a quienes invitó a sumarse como 
“voluntarios” en su plataforma digital. 

“Ahora lo siguiente que toca es que los 
que queremos ir a la siguiente etapa, tene-

SE PREVÉ que hoy el comité organizador de esa alianza dé 
a conocer la aplicación digital para juntar el apoyo; deben 
recolectar las rúbricas en al menos la mitad de los estados

Inai confía en Corte por nombramientos
Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

EL PLENO del Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información 
y Protección de Datos Personales (Inai) 
reiteró su confianza en la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) para que se 
nombre a los tres comisionados faltantes 
y el órgano pueda sesionar. 

La comisionada presidenta, 
Blanca Lilia Ibarra Cadena, su-
brayó que el máximo tribunal 
actúa conforme a legalidad y 
confió en que reconocerá la 

pertinencia de que el pleno del Inai cuen-
te con una integración completa y pueda 
sesionar con quienes actualmente lo in-
tegran para emitir las resoluciones pen-
dientes. 

Tras cumplirse 103 días sin poder sesio-
nar de manera ordinaria por falta de quo-
rum, el organismo espera la resolución de 
la controversia constitucional 280/23, in-

terpuesta por el Inai ante la falta 
de nombramientos. 

El organismo dijo que está 
confiado en que la Corte pri-
vilegie los derechos humanos 
de acceso a la información y de 

protección de datos personales. 
Por su parte, organizaciones de la so-

ciedad civil pidieron a los ministros de la 
SCJN que voten contra el proyecto de Lo-
retta Ortiz, el cual descarta la solicitud con 
la que el órgano de transparencia busca 
que el Senado nombre a las personas que 
ocuparán las vacantes de comisionados. 

A través de un pronunciamiento, 126 
organizaciones, entre las que se encuen-
tran México Evalúa, Fundar yArtículo 19, 
subrayan que, si se aprueba el proyecto de 
la ministra, el Inai podría quedar imposi-
bilitado para llevar a cabo de forma plena 
sus facultades y competencias. 

mos que adquirir 150 mil firmas; se dice 
fácil, pero son un montón. Yo tengo una 
plataforma que se llama ‘Yo con Enrique’, 
y, ¿qué hago con los que se sumen? Los 
voy a orientar para cuando los partidos 
abran su plataforma; ahí es donde nos te-
nemos que registrar; las firmas que valen 
son en la plataforma de los partidos”, dijo. 

El exsecretario de Turismo explicó a 
los asistentes que, quienes se registren, 
únicamente podrán apoyar a uno de los 
contendientes, por lo que pidió a sus sim-
patizantes tomar en serio el ejercicio. 

Quien desde la semana antepasada 
ya había tomado la iniciativa 
por también llevar un conteo 
propio del apoyo digital que re-
colectará es la senadora panista 
Xóchitl Gálvez, quien, según su 
última actualización, ya tenía al 
menos 80 mil “voluntarios” ins-
critos en todo el país. 

Por medio de redes, la sena-
dora pidió a sus seguidores per-
manecer atentos, debido a que, 
una vez iniciada la recolección, 
se pondrá en contacto con quie-

nes se inscribieron en su sitio web para ex-
plicarles los pasos a seguir. 

En el caso del presidente de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, San-
tiago Creel, dio a conocer que recurrirá a 
todos los medios disponibles para ganar 
simpatía entre la población. 

Para ello, compartió, se valdrá de re-
presentantes y amigos con los que cuen-
ta en las 32 entidades federativas y que, 
aseguró, ya tienen una coordinación en 
cada uno de los 300 distritos electorales 
federales. 

Mientras tanto, Israel Rivas, vocero 
de padres de niños con cáncer 
y uno de los dos aspirantes 
ciudadanos que quedan en la 
pelea, también lanzó su plata-
forma para reunir apoyo. 

Además, el perredista Silva-
no Aureoles seguirá adelante 
con los recorridos que ya reali-
za desde meses atrás por varias 
entidades, en las que lleva a 
cabo asambleas para mostrar 
su proyecto e intenciones de 
encabezar a la oposición. 

103
Días sin sesionar 
suma el pleno del 

órgano

HABRÁ DOS MODALIDADES PARA FIRMAR: 

Consulta 
ciudadana 

Las firmas que 
servirán de 

respaldo a los 
aspirantes para 
continuar en la 

contienda se 
recolectarán del 
12 de julio al 5 de 

agosto. 

Cada uno de los 13 aspirantes recolec-
tará las rúbricas a través de promotores 
acreditados para esa función. 

Otra opción consiste en registrarse, de 
manera individual, en una lista general de 
participantes dentro de la aplicación. 

¿CÓMO SE RECABARÁN Y VALIDARÁN LAS FIRMAS? 

- La recolección 
de rúbricas se 
llevará a cabo 
a través de una 
plataforma elec-
trónica similar a 
la que ha usado 
el INE. 

- El comité orga-
nizador limitará 
a 600 claves 
por aspirante 
el acceso a la 
aplicación. 

- Habrá un proce-
so de validación 
de firmas para 
constatar 
que no haya 
repetidas o 
corresponda a 
personas que 
hayan fallecido.

- Las firmas estarán 
sujetas a una prueba 
de vida, es decir, que el 
voluntario que recabe 
las rúbricas, además de 
tomar una fotografía a 
la credencial de elector, 
tendrá que tomar una 
fotografía al simpati-
zante para evitar firmas 
apócrifas. 

- No se admitirán 
firmas en listados 
o en papel, ya 
que la aplicación 
digital concentra-
rá las fotografías 
de los firmantes, 
además de 
los datos de la 
credencial de 
elector. 

- De manera 
paralela, la ciu-
dadanía podrá 
inscribirse en 
esta plataforma 
para que forme 
parte de un pa-
drón. El periodo 
es más amplio, 
hasta el 20 de 
agosto. 

T R A S  U N  P R I -
M E R sondeo de 
opinión, que se 
realizará del 11 al 16 
de agosto, saldrán 
los tres aspirantes 
que hayan tenido 
el mejor resultado 
y participarán en 5 
foros nacionales. 

Eldato
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Delitos federales también disminuyeron 17.9% 

Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

El homicidio doloso en México 
reportó una disminución del 
17.5 por ciento durante junio del 
2023, la cifra más baja para este 

mes en los últimos seis años, destacó la 
secretaria de Seguridad y Protección Ciu-
dadana, Rosa Icela Rodríguez, al señalar 
que los delitos del fuero federal bajaron 
17.9 por ciento, en comparación con di-
ciembre del 2018.

Durante la presentación del informe 
mensual de seguridad en la conferencia 
matutina en Palacio Nacional, la funcio-
naria detalló que en el primer semestre 
del año se registraron 15 mil 122 asesina-
tos, un promedio de 83 al día, cifra con un 
descenso si se contrasta con los 15 mil 381 
de los primeros seis meses del 2022.

Agregó que seis entidades concentran 
47.8 por ciento de los homicidios: Guana-
juato, Estado de México, Baja California, 
Jalisco, Chihuahua y Michoacán, en tan-
to que en los 50 municipios prioritarios 
hubo un descenso de seis por ciento en 
asesinatos, respecto al año anterior. Del 
total de éstos, 28 registraron una disminu-
ción de 19.5 por ciento; 21 más tuvieron un 
incremento de 12 por ciento, y uno perma-
neció sin cambios.

De los municipios con alza en homici-
dios dolosos están Tijuana, Baja Califor-
nia, con mil 782; León, Guanajuato, 707; 
Acapulco, Guerrero, 448; Benito Juárez 
(Cancún), Quintana Roo, 384; Chihuahua, 
362; Ecatepec, Estado de México, 233; Tla-
jomulco de Zúñiga, Jalisco, 278; Iztapala-
pa, Ciudad de México, 167, y Salamanca, 
Guanajuato, 208.

Destacó que los delitos del fuero fede-
ral bajaron 17.9 por ciento en compara-
ción con diciembre del 2018, sobre todo 
el contrabando de personas, que dismi-
nuyó 45.5 por ciento; delitos financieros, 
30.3; de delincuencia organizada, 27.3 por 
ciento, y los cometidos por servidores pú-
blicos, 11.7 puntos porcentuales.

LA TITULAR de la Secretaría, Rosa Icela Rodríguez, señala 
que seis entidades concentran 47.8% de los asesinatos; resalta 
el descenso del feminicidio en 19.8%, comparado con 2022

En cuanto a delitos del fuero común, 
Rosa Icela Rodríguez refirió que el femini-
cidio disminuyó 19.8 por ciento, pues en 
lo que va del año ocurrieron 438 muertes 
violentas de mujeres, menos que las 542 
del mismo periodo del 2022.

“El feminicidio también continúa a la 
baja (pero) tuvo un repunte en relación 
con el mes anterior, por lo que seguimos 
intensificando la persecución y sanción a 
este tipo de violencia”, afirmó.

La secretaria de Seguridad añadió que 
la extorsión y el secuestro bajaron en la in-
cidencia, 7.2 y 73.9 por ciento, respectiva-
mente, así como el robo de vehículos, con 
45.7 por ciento menos, comparado con el 
inicio de la actual administración federal.

Acompañada por los titulares de la De-
fensa, Luis Cresencio Sandoval; de Mari-
na, Rafael Ojeda Durán, y el subsecretario 
de Seguridad, Luis Rodríguez Bucio, Ro-

dríguez Velázquez resaltó que en el com-
bate al secuestro se logró la liberación de 
dos mil 588 víctimas, hubo 600 bandas 
desarticuladas y cinco mil 384 detenidos.

Respecto al robo de combustibles, 
comentó que se mantienen resultados 
alentadores, con una disminución del 
93.1 por ciento, ya que de los 72 mil barri-
les que hurtaban en diciembre del 2018, 
la cifra cayó a cuatro mil 900 barriles, con 
un ahorro estimado de más de 276 mil 322 
millones de pesos.

Asimismo, con el Plan Caseta Segura se 
evitó la pérdida de 52 mil 337 millones de 
pesos, del 2020 al pasado 6 de julio.

“El Plan Caseta Segura tiene el objetivo 
de evitar daños patrimoniales al Estado y 
proteger a la población que hace uso de las 
carreteras del país. De esta manera, se evi-
tó la pérdida de nueve mil 993 millones de 
pesos en lo que va de 2023”, finalizó.

EN MAYO PASADO, el gabinete de seguri-
dad compareció ante la Comisión Bicameral 
para revisar la participación de las Fuerzas 
Armadas en tareas de seguridad pública.

Eldato

4T da duro golpe a
finanzas del narco 
por más de 1.6 bdp
Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

EL SECRETARIO de la Defensa Nacional, 
Luis Cresencio Sandoval, informó que 
del 1 de diciembre de 2018 al 10 de julio 
de 2023 fueron desmantelados mil 788 
laboratorios clandestinos de metanfeta-
minas, con lo cual se evitó la producción 
de seis mil 577.7 toneladas y se golpeó la 
estructura económica de la delincuencia 
por más de 1.6 billones de pesos.

Al presentar el informe de las acciones 
implementadas por las Fuerzas Armadas 
en el combate al narcotráfico, el General 
Sandoval señaló que en el mismo perio-
do se incautaron siete mil 569.2 kilos de 
fentanilo y 297 mil 897 kilogramos de me-
tanfetaminas.

En conferencia mantutina en Palacio 
Nacional, detalló que otros resultados 
son el decomiso de 167 mil 575 kilos de 
cocaína; mil 481 kilogramos de heroína, y 
715 mil 268 kilos de marihuana. Además 
de la erradicación de 67 mil 218 plantíos 
de hierba verde y 407 mil 326 de amapola.

En otros resultados obtenidos por mi-
litares y marinos fueron destruidos 189 
plantíos de hoja de coca en la actual admi-
nistración, de los cuales más de la mitad 
se lograron en el primer semestre de este 
año. El resto, explicó, fueron en uno en 
2020; siete en 2021 y 70 durante 2022.

Ante el Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador e integrantes del Gabinete 
de Seguridad, expuso que en las acciones 
contra la delincuencia se logró la deten-
ción de 74 mil 587 personas; la incauta-
ción de 42 mil 198 armas de fuego, 175 mil 
106 cargadores, dos mil 850 granadas, 18 
millones 288 mil 334 cartuchos, 86 mil 
341 vehículos y 179 aeronaves.

De igual manera, los elementos del 
Ejército, la Marina y la Guardia Nacional 
lograron incautar 597.8 millones de pesos 
y 130.9 millones de dólares en lo que va 
del actual sexenio.

Luis Cresencio Sandoval dio a conocer 
que el combate al robo de hidrocarburos, 
huachicol, permitió la inhabilitación de 
20 mil 706 tomas clandestinas y el ase-
guramiento de 12 millones 169 mil 605 de 
litros de gasolina ilícita.

42
Mil 198 armas 

de fuego fueron 
incautadas desde 

diciembre del 2018

Por extorsión, incendio en 
Central de Toluca, estiman
Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

ROSA ICELA Rodríguez, secretaria de Se-
guridad y Protección Ciudadana (SSPC), 
advirtió que se dará con los responsables 
del incendio provocado en la Central de 
Abasto de Toluca, donde perdieron la vida 
nueve personas; señaló que hay diversas 
líneas de investigación, entre ellas la posi-
ble extorsión a locatarios.

“Hay varias líneas de investigación, 
y ayer se tuvo un avance. Yo quisiera 
solamente decir que se va a dar con los 
responsables, porque lamentablemen-
te perdieron la vida varias personas y, sí, 
efectivamente, entre ellos unos menores” 
aseguró durante la conferencia de prensa 
mañanera.

¿Era extorsión?, cuestionó un reporte-
ro, a lo cual la titular de la SSPC respondió 
que “inicialmente de eso deriva (incendio 

en la Central). Pero vamos a presentar 
pronto a los responsables. Tenemos cer-
tezas y va bien la investigación”.

Sin embargo, dejó en claro que “ningu-
na extorsión y ningún tipo de delitos de 
estas organizaciones puede avanzar. Si las 
investigaciones se hacen de manera clara 
y precisa, pronto vamos a tener resulta-
dos”, reiteró Rodríguez Velázquez.

Dijo que la Fiscalía General de Justicia 
del Estado de México, en colaboración 
con el gabinete de seguridad del Gobier-
no federal, ya realizan las investigaciones 
sobre el incendio en la Central de Abasto 
de la capital mexiquense.

“Estamos colaborando con todo, con 
un fiscal con el cual hemos estado traba-
jando siempre de la mano, con el gobier-
no del Estado de México en general, pero 
especialmente con la fiscalía, se ha hecho 
un buen trabajo. Vamos a dar con los res-
ponsables”, refrendó.
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INCIDENCIA
Delitos que han decrecido en 
la primera mitad de este año, 

comparados con los cuatro anteriores.

Cifras en unidades

EN LAS 50 ADUANAS, las Fuerzas Arma-
das evitaron el paso de mercancía ilícita con 
un valor de 2.3 billones de pesos, desde el 1 
de marzo de 2021  al 10 de julio de este año.

Eltip

Acciones

Del 1 de diciembre de 2018 al 10 de julio 
de 2023 las Fuerzas Armadas:

DESMANTELARON 1,788 laboratorios clandestinos 
de metanfetaminas

INCAUTARON

7,569.2 kilos de fentanilo

297,897 kilogramos 
de metanfetaminas

167,575 kilos de cocaína

1,481 kilogramos de heroína

715,268 kilos de marihuana

ERRADICARON
67 mil 218 plantíos de hierba verde

407 mil 326 de amapola

83 Asesinatos diarios 
se han registrado de 
enero a junio

542 Feminicidios 
hubo en la primera 
mitad del 2022

SSPC reporta baja en 
homicidio, secuestro...
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Acoso, hostigamiento...

Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

 

En el primer semestre de 2023, 
nueve delitos aumentaron en el 
país y, como ha sido constante 
durante estos meses, los rela-

cionados con la violencia cometida en 
contra de las mujeres son los que más 
repuntaron.

De acuerdo con el reporte actualizado 
del Secretariado Ejecutivo del Sistema Na-
cional en Seguridad Pública (SESNSP), el 
acoso sexual encabeza la lista, con un au-
mento del 33 por ciento, al pasar de cinco 
mil 415 carpetas de investigación registra-
das en el primer semestre del 2022, a siete 
mil 243 en igual periodo del actual año.

Le sigue la violencia de género, con un 
alza del 26 por ciento; hostigamiento se-
xual, 22 por ciento; abuso sexual, 13; frau-
de, 11; violencia familiar, siete; lesiones, 
cinco; violación, cuatro, y narcomenudeo, 
dos por ciento.

En el análisis de la estadística delictiva, 
Guillermo Garduño Valero, investigador 
de la Universidad Autónoma Metropoli-
tana (UAM) plantel Iztapalapa, aseguró 
que el problema de la violencia contra las 
mujeres es un fenómeno mundial, debido 
al avance en la toma de decisiones y la pre-
sencia que han tenido en los últimos años, 
lo que no es permitido por algún sector de 
la población.

“Cambió el rol de la mujer en los últi-
mos años y ya se encuentra de una mane-

SIGUEN 9 su tendencia ascendente; violación y violencia de 
género, los que más aumentan entre 2022 y 2023; agravan el 
problema eliminación de programas y rezago judicial: experto  

Chocan 4T y oposición por violencia  
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

 
MORENA Y LA OPOSICIÓN en la Co-
misión Permanente se confrontaron por 
el aumento de la violencia en diversas 
regiones de Guerrero, como Acapulco y 
Chilpancingo, pues el primero rechazó 
que en el estado exista ingobernabilidad; 
sin embargo, la oposición se pronunció 
por la desaparición de poderes.  

El coordinador de Morena en la Cáma-
ra de Diputados, Ignacio Mier, negó que se 
configure el escenario para que se solicite 
la desaparición de poderes.

“No hay (ingobernabilidad), por el mo-
mento no, hay que estar solamente coad-
yuvando y deseando que efectivamente 

se garantice la tranquilidad y se recupere 
en todas las calles de Guerrero la estabi-
lidad social, que es lo más importante. 
El Gabinete de Seguridad está 
haciendo la evaluación corres-
pondiente y coordinándose 
con el gobierno estatal para ini-
ciar todo este proceso que lleve 
a recuperar la tranquilidad en el 
estado”, dijo.  

Jorge Triana, diputado fede-
ral del PAN, afirmó que en Gue-
rrero no sólo hay ausencia de 
gobernabilidad, “que se puedan 
pasear a sus anchas los crimina-
les sin que haya ningún tipo de 
respuesta de la autoridad. (Ahí) 
no hay Poder Ejecutivo, no hay 

Poder Legislativo, no hay Poder Judicial.  
“La Constitución es muy clara, faculta 

al Senado de la República a esta posibili-
dad. Están puestas las condicio-
nes para que se solicite la desa-
parición de poderes”, señaló. 

Carolina Viggiano, diputada 
federal del PRI acusó que Mo-
rena tiene una alianza con la 
delincuencia organizada, y que 
Guerrero y todo el país requie-
ren un gobierno de mano firme, 
pero también de diálogo.  

Julen Rementería, coordina-
dor del PAN en el Senado, de-
mandó que la inseguridad que 
se vive en Guerrero se atienda 
desde la Federación.

ra activa en la sociedad; cada vez hay más 
mujeres en actividades productivas y, 
evidentemente, el hombre no acepta esta 
situación, ya que se redefinen muchas co-
sas en su entorno. Lo vemos cada vez más 
en la independencia de las mujeres, en 
la unión libre, no casamientos y no tener 
como rol ser ama de casa”, explicó.

Otro factor que, a su consideración, no 
se ha alcanzado a dimensionar, es la pan-
demia, que modificó muchos aspectos de 
la vida cotidiana y que también redefinió 
el concepto de familia nuclear que se tenía 
anteriormente, y por ello cambió la jefatu-
ra familiar, con los efectos que eso genera.

Otro tema, dijo, es que el Gobierno fe-
deral eliminó los programas de apoyo a las 
mujeres violentadas, y por ello este sector 
dejó de tener un lugar para re-
fugiarse y se dirigió a lugares 
como su casa original, con sus 
padres, donde su familia no le 
permitió el fracaso.

Mencionó que otra situación 
es el rezago en el Poder Judicial, 
debido a que hay retraso en las 
investigaciones de las carpetas, 
falta de atención a sus denun-
cias, así como de programas 
que protejan a las mujeres.

“Todo ello desintegró a las 

familias y ha venido en aumento, por ello 
se entiende la ola de violencia que hay en 
el país, con la falta de una estrategia de se-
guridad que lo enfrente”, expuso.

Ana Yeli Pérez Garrido, directora de Jus-
ticia Pro Persona y asesora jurídica del Ob-
servatorio Nacional del Feminicidio, dijo a 
este diario que el origen de los delitos que 
se cometen en contra de las mujeres tie-
ne una raíz machista que no se combate, 
pues no existe una cultura para prevenir 
los delitos y la estrategia de seguridad no 
está enfocada en su atención.

“Creo que ninguna autoridad ha di-
mensionado la gravedad de las cifras de 
delitos que se cometen contras las muje-
res pues, por ejemplo, en México son mi-
les de homicidios que ocurren cada año, y 

es esa misma cantidad de asesi-
nos que se encuentra en las ca-
lles; además, también son miles 
de familias destrozadas”, dijo.

Subrayó que en México 
existe 90 por ciento de impu-
nidad en los delitos de género, 
lo que no es un hecho aislado, 
ya que todas las mujeres su-
fren algún tipo de violencia en 
la calle, trabajo, casa, escuela y 
demás espacios donde se des-
envuelven. 

Con capo, edil de 
Chilpancingo se  
queja de Gobierno 
Redacción

 
TRAS LOS HECHOS violentos registra-
dos en Guerrero en los últimos días, este 
martes se dio a conocer el audio del vi-
deo con el que se reveló la reunión entre 
la presidenta municipal de Chilpancingo, 
la morenista Norma Otilia Hernández, y 
Celso Ortega Jiménez, presunto líder de 
la banda criminal “Los Ardillos”. 

En el nuevo material revelado ayer se 
muestran los diálogos correspondientes 
a la conversación dada en 2021 entre 
ambos al interior de un restaurante del 
estado, al que la propia alcaldesa se refi-
rió como un “encuentro fortuito” tras la 
polémica desatada. 

De acuerdo con el audio, se escucha a 
la funcionaria presuntamente quejarse 
de las actividades que ha hecho para ob-
tener dinero y “cubrir” una situación so-
bre la cual no queda claro a qué se refiere. 

“Y yo matándome, buscando la forma 
para sacar lana, para cubrir esto, para cu-
brir al otro, para que estos desmadres se 
estén realizando”, se escucha decir a la 
política morenista al presunto líder cri-
minal Celso Ortega. 

Más adelante, Hernández Martínez 
también crítica a las autoridades de ni-
vel local y federal por las actividades que 
desempeñan dentro de la zona. 

“Somos incompetentes… Quieren en-
trar a la fuerza, pero bueno, ¿quieren traer 
la batuta? está bien, ahí está… ¿Ahora así 
me busca? Ya tienen definida su ruta y su 
estrategia, ¿cree que a mí me toman en 
cuenta? No, porque es acá, es arriba, aquí 
nos dicen: ‘vamos a hacer esto’, niégate, 
¡ah! Entonces, yo vine a algo, donde yo 
me muestro más allá construyendo una 
carrera política, soy la primera genera-
ción de políticos que van a hacer base de 
gobierno”, se le escucha decir en el frag-
mento revelado. 

Más tarde, durante una transmisión 
en vivo en sus redes, la alcaldesa mostró 
ayer su recorrido durante la reapertura 
de la actividad económica del municipio 
tras los hechos violentos registrados los 
últimos días y dijo a los habitantes que 
“no tienen gobiernos miedosos, que no 
enfrenten los desafíos”.

Norma Otilia Hernández Martínez 
dijo a los comerciantes que no deben 
temer y que el mensaje es que se tiene 
que retomar la actividad económica 
para que la población no se vea obliga-
da a delinquir.

Mantienen alza ilícitos 
que afectan a mujeres

POR LA MAÑANA, la titular de la SSPC, 
Rosa Icela Rodríguez, dijo que detrás de las 
protestas y bloqueos en Chilpancingo, está la 
organización criminal “Los Ardillos”.

Eltip

Y YO MATÁNDO-
ME, buscando la 
forma para sacar 
lana, para cubrir 
esto, para cubrir 
el otro, para que 
estos desmadres 
estén tranquilos 

(...) son unos 
incompetentes. 

¿Cree que a mí me 
toman en cuenta? 

Norma Otilia 
Hernández 
Alcaldesa de 
Chilpancingo 

Los que 
mantienen alza

Ilícitos que 
aumentaron el 

primer semestre 
del año, en 

comparación con 
igual periodo de 

2022.

Cifras en número de carpetas de 
investigación

Fuente|SESNSP-SSPC

Delito 2022 2023 Var. %
ACOSO SEXUAL 5,415 7,243 33
HOSTIGAMIENTO SEXUAL 1,366 1,667 22
ABUSO SEXUAL 16,649 18,848 13
VIOLACIÓN 7,949 8,244 4
VIOLENCIA DE GÉNERO 2,602 3,295 26
VIOLENCIA FAMILIAR 135,459 145,933 7
LESIONES 108,980 114,502 5
NARCOMENUDEO 43,945 45,044 2
FRAUDE 50,018 55,566 11

(EN GUERRERO) no 
hay Poder Ejecutivo, 
no hay Poder Legis-
lativo, no hay Poder 
Judicial. Están pues-
tas las condiciones 
para que se solicite 
la desaparición de 

poderes

Jorge Triana 
Diputado federal 

del PAN

AUNQUE se regis-
tra una disminución 
de 19% en feminici-
dios respecto a los 6 
primeros meses del 
año, en junio hubo 
un repunte de 23% 
respecto a mayo, 
al pasar de 63 a 81 
víctimas en el país.

Eldato

LA ALCALDESA, 
con un dirigente 
del grupo Los 
Ardillos (izq.).Fo
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MAL QUE PEGA EN LA FRONTERA

Hace unos días, el secretario de Estado de 
Estados Unidos, Antony Blinken, se reunió 
virtualmente con representantes de 84 países, 
para formar una coalición que aumente la coo-
peración en la lucha contra las drogas sintéticas, 
sobre todo, el fentanilo.

Y es que en México recientemente ha cam-
biado la producción de drogas, ha disminuido la 
fabricación de metanfetaminas y se está migran-
do al fentanilo. Son distintas drogas, mientras las 
metanfetaminas requieren de grandes laborato-
rios, desprenden olores muy fuertes y hay que 
trasladar muy lejos y en terrenos complicados 
agua, para el fentanilo se requiere una simple 
cocina de un departamento y la droga es inolora 
y sin sabor.

La metanfetamina da la sensación de que 
sube momentáneamente al consumidor, el fen-
tanilo da un efecto de placer momentáneo, quita 
el dolor y después baja el estado de ánimo hasta 
que se quedan dormidos. El fentanilo provoca la 
muerte con mucha más facilidad.

México ha tomado muy a la ligera el consumo 
de esta droga. Las campañas de publicidad que se 
han creado desde el Gobierno federal son un de-
sastre que no funcionan. Y mientras tanto, son ya 
cientos de muertos por consumir fentanilo.

Mientras en nuestro país creen que el consu-
mo de esta sustancia es un problema de Estados 
Unidos y sus más de 100 mil muertos, una prue-
ba novedosa en Mexicali, Baja California, corro-
boró que el 23% de más de mil cuerpos enviados 
a la morgue durante el último año dio positivo 
en fentanilo.

La cifra es alarmante: el 23% de los muertos 
en esa zona son por fentanilo, y si ese estudio se 
hace en Tijuana, le puedo asegurar que es más 
alto el consumo y muerte por esa droga.

Los médicos forenses no hacen este tipo de 
pruebas generalmente, pero ante el aumento de 
muertes por esta droga buscan prevenir a la so-
ciedad. Éste es el primer estudio de su tipo y lo 
hacen médicos forenses de Baja California.

Y es que los vendedores de droga le están po-
niendo fentanilo a casi todas las dosis que ven-
den para que sean más adictivas. Muchos consu-

México es considerado 
el  principal fabricante 

de fentanilo, particularmente 
el Cártel de Sinaloa. Son precur-
sores provenientes de China, la 
materia prima que es utilizada 
para la fabricación de esta dro-
ga.  Recientemente también 
hay un problema grave con el 
consumo de esta sustancia y 
cantidad de muertes que se han 
dado en nuestro país.

LAS MUERTES POR FENTANILO EN MÉXICO
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

Cutzamala 
frena caída
en captación
Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

 
GRACIAS al aumento de precipitacio-
nes en el país, el almacenamiento de las 
presas en el país, incluidas las del Sistema 
Cutzamala, detuvieron su tendencia a la 
baja esta semana y se encuentran en un 
promedio de 41 por ciento, informó la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua). 

La directora general del Organismo de 
Cuenca Aguas del Valle de México, Citlalli 
Peraza, reportó que por primera vez en lo 
que va de 2023, los embalses que abastecen 
a la capital del país registraron una tenden-
cia ligeramente al alza en sus niveles. Así, en 
total se encuentran en 32.4 por ciento de su 
nivel de llenado, 0.7 por ciento más respec-
to a lo presentado el 4 de julio pasado. 

Detalló que El Bosque pasó de 31.3 a 
33.5 por ciento de llenado; mientras que 
Villa Victoria a 20.3 por ciento, un aumen-
to de 0.9 por ciento. En contraste, Valle de 
Bravo se encuentra en 37.4 por ciento y 
una reducción de 0.4 por ciento. 

A pesar de ello, del 1 de enero al 9 de 
julio de 2023, se registró 29.1 por ciento 
menos lluvia que la observada habitual-
mente en este periodo; mientras que, del 
1 de octubre de 2022 al 9 de julio de 2023, 
hubo una precipitación 25 por ciento 
menor al promedio histórico del mismo 
lapso de tiempo, informó el Servicio Me-
teorológico Nacional (SMN). 

Con relación a la Temporada de Llu-
vias y Ciclones Tropicales 2023, se dio a 
conocer que en los siete días más recien-
tes no se desarrolló ningún ciclón tropical 
de relevancia cercano a México, aunque 
la Conagua mantiene operativos en di-
versos estados, con limpieza de drenajes 
y labores de desazolve.

midores de drogas no saben siquiera que están 
tomando fentanilo, un fenómeno que lleva unos 
dos años en nuestro país.

Y es que por más que se quiera hacer creer 
que en México no hay consumo de estas drogas, 
es una mentira. Una historia que nos han conta-
do desde los años del auge de la cocaína, en la 
cual decían que México era el trampolín (quien 
distribuía) y Estados Unidos la alberca (los con-
sumidores). Es un dicho muy viejo que no es 
verdad, porque los narcotraficantes empezaron 
a pagar a su gente con droga y éstos la venden 
en México.

Hoy, con datos de investigadores en adiccio-
nes del Instituto Nacional de Psiquiatría, sabe-
mos que el consumo de fentanilo ha disparado 
las sobredosis y las muertes en casi 37% tan sólo 
en Tijuana y Mexicali.

En tanto, el reporte más reciente sobre muer-
tes por consumo de sustancias como el alcohol, 
alucinógenos, cannabinoides, cocaína, disolven-
tes volátiles, estimulantes, opiáceos, sedantes y 
tabaco indicó que hubo dos mil 609 personas 
fallecidas por alguna sustancia psicoactiva en 
México.

En el periodo de pandemia por Covid-19, el 
consumo de drogas duras en adolescentes y 
jóvenes de entre 15 y 24 años aumentó un 15%; 
por otro lado, el consumo de marihuana subió 
un 17%, y el de alcohol, un 14%. Y a muchas de 
estas drogas les están metiendo fentanilo.

La cocaína tuvo su auge a mediados de los 
80, pero hoy es la droga que más se consume en 
nuestro país. Es verdad, son más consumidores 
de cocaína en Estados Unidos. Por cada seis esta-
dounidenses de 26 a 34 años que consumieron 
alguna droga, lo hizo un mexicano. Pero a esa 
droga en ambos, mezclándola con fentanilo, la 

hace todavía más adictiva y letal.
Reitero, el fenómeno del consumo de fenta-

nilo en México lleva apenas unos dos años. Si no 
se trabaja intensamente en la prevención vamos 
a tener muy pronto una crisis por el consumo de 
esta droga en nuestro país similar a la que ya 
se vive en Estados Unidos, con más de 100 mil 
muertos al año por sobredosis.

La Oficina de Naciones Unidas contra la 
Droga y el Delito reportó que, hasta 2016, el 0.3% 
de la población mundial había consumido cocaí-
na y México estaba entre los 10 países de mayor 
consumo, siendo la Ciudad de México la entidad 
con mayores casos de sobredosis, seguido de Co-
lima y Quintana Roo.

Es en esta última entidad, donde lugares 
turísticos como Playa del Carmen, Cancún o 
Tulum se han convertido prácticamente en 
zonas de distribución de drogas sintéticas, que 
incluye las metanfetaminas.

Casi la mitad de las personas consumidoras 
de metanfetaminas, 46%, inició el consumo 
entre los 18 y 25 años y tienen más riesgo de 
recurrir a sustancias psicotrópicas quienes han 
consumido tabaco, alcohol o marihuana. Esos 
consumidores están cada vez más cerca del fen-
tanilo sin saberlo.

Ya sea porque consuman otra droga y le mez-
clen fentanilo o porque los consumidores quie-
ren experimentar nuevas sanaciones, aunque 
éstas sean como una ruleta rusa, el destino de 
este consumo puede ser letal.

Si en sólo dos años estamos viendo que en 
ciudades fronterizas, aproximadamente el 23%  
de las muertes están asociadas con el consumo 
de fentanilo, ¿qué esperan las autoridades para 
ponerle realmente atención al trabajo de preven-
ción de adicciones?
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PARAMÉDICOS DE TIJUANA atienden a una persona con sobredosis, el pasado 12 de junio.
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LA PRESA Villa Victoria, del sistema que 
abastece a la CDMX, en mayo pasado.

EN PROMEDIO, las presas del Cutzamala 
tienen casi 10% menos líquido que en el mis-
mo periodo del año pasado, además de que 
se prevé un déficit de lluvias de 86% este año.
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Cae mujer en donde 
hacían billetes falsos
EN ECATEPEC, Estado de México, fue detenida Sonia “N” por 
elementos de la Policía de Investigación, quienes aseguraron 
una casa ubicada en el fraccionamiento Valle de Anáhuac de 
la colonia Fuentes de Aragón, la cual funcionaba como fábrica 
clandestina de billetes de 50, 100, 200 y 500 pesos. 

Pobladores vuelven a sus comunidades

Guerrero: liberan a 13
retenidos tras diálogo
Por Cristina Ceja y Sergio Ramírez

Tras casi siete horas de un nuevo 
bloqueo realizado este martes a 
la Autopista del Sol, pobladores 
de la zona de la Montaña Baja y 

del Circuito Azul se retiraron de la vía de 
comunicación y liberaron a 13 servidores 
públicos, entre ellos cinco elementos de 
la Policía Estatal y cuatro de la Guardia 
Nacional, que habían sido retenidos des-
de el pasado lunes.

La liberación se dio luego de que se lle-
vara a cabo un diálogo público entre altos 
funcionarios del Gobierno de Guerrero y 
representantes de los manifestantes.

Antes de que diera inicio el diálogo, 
los inconformes devolvieron el vehículo 
blindado del que se habían apoderado 
durante la jornada violenta del lunes.

A las 13:20 horas la Autopista del Sol 
quedó completamente liberada, luego 
de que los cerca de dos mil 500 personas 
que la habían bloqueado desde las 6:30 a 
la altura del Parador del Marqués, se reti-
raran y se dirigieran hacia el poblado de 
Petaquillas.

Poco después, la gobernadora Evelyn 
Salgado Pineda celebró que “a través de 
la política de diálogo que distingue a este 
Gobierno, sin represión ni confrontación, 
logramos la liberación de 13 servidores 
públicos retenidos, a quienes ya se brin-
da atención médica para garantizar su 
buen estado físico”.

Agregó que a través del secretario ge-
neral de Gobierno, Ludwig Marcial Rey-
noso Núñez, se construyeron acuerdos 
”dentro del marco de la ley”.

“En el Gobierno de Guerrero seguire-
mos avanzando en la ruta del diálogo y 
la legalidad... encima de la ley nada, fuera 
de la ley nadie”, dijo la mandataria en su 
cuenta de Twitter.

Más tarde el Gobierno de Guerrero 
emitió un comunicado en el que informó 
que las autoridades se comprometieron 
a atender ocho puntos del pliego petito-
rio, entre ellos algunos sobre inversiones 
en infraestructura carretera en localida-
des de los municipios de Chilpancingo, 
Quechultenango y Mochitlán.

En el encuentro, señala el comunica-
do, Ludwig Marcial Reynoso Núñez lla-
mó a que todas las peticiones se hagan 
de forma respetuosa y pacífica y respeten 
los procesos, y puntualizó que “no había 

LA GOBERNADORA  Evelyn Salgado celebra rescate de los 
servidores públicos “sin represión ni confrontación”; el Presi-
dente había advertido que autoridad “no será rehén de nadie”

LUEGO DE UNA NEGOCIACIÓN, los manifestantes liberaron a cuatro elementos de la 
Guardia Nacional, cinco de la Policía Estatal y cuatro empleados civiles, ayer.

LA SECRETARIA de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, confirmó 
que detrás de las movilizaciones del pasado 
lunes estuvo el grupo delictivo Los Ardillos.

Eldato

Muere niña por 
falla en elevador
del IMSS en QRoo

Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

AYER SE DIO A CONOCER la muerte de 
una menor de seis años de edad, quien 
durante la noche del pasado lunes que-
dó prensada en un elevador del Hospital 
General de Zona 18 del IMSS, ubicado en 
Playa del Carmen, Quintana Roo.

La información disponible señala que 
la menor sería trasladada de piso dentro 
del nosocomio, pero al ingresar la camilla 
al elevador, éste se empezó a elevar sin 
que cerraran sus puertas, por lo que el 
cuerpo de la niña quedó atrapado.

La gobernadora de Quintana Roo, 
Mara Lezama, lamentó los hechos y en 
su cuenta de Twitter indicó que exhortó 
al fiscal general de Justicia estatal, Raciel 
López, a que “se realice una investigación 
puntual, pronta y expedita y se llegue 
hasta las últimas consecuencias”. 

En tanto, la Fiscalía informó que un 
hombre fue detenido y que será imputa-
do ante un juez por homicidio culposo.

Por la tarde, a través de un video difun-
dido en su cuenta de Twitter, el Instituto 
Mexicano del Seguro Social lamentó la 
muerte de la pequeña y aseguró que pre-
viamente se había notificado a la empre-
sa de mantenimiento Sitravem sobre la 
falla en el elevador.

Además, en una tarjeta informativa el 
Instituto indicó que desde el momento 
que se suscitó el percance se dio aviso a 
las autoridades y se brinda acompaña-
miento integral a la familia de la víctima. 

Añadió que colaborará con la investi-
gación y aclaró que el servicio de mante-
nimiento de los elevadores lo realiza una 
empresa externa subrogada, por lo que 
no lo realiza directamente el IMSS.

El accidente 
ocurrió en el 

Hospital Gene-
ral de Zona 18 

del IMSS. 

1
Persona 

fue detenida por su 
posible responsabilidad 

en el incidente

Dos grupos, en pugna 
por el control de la plaza
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

LOS CONSTANTES enfrentamientos 
entre los grupos delincuenciales Los 
Tlacos y Los Ardillos en el municipio de 
Chilpancingo, Guerrero, han generado un 
panorama de miedo entre la población.

Estos dos grupos se pelean el control 
de los negocios ilícitos como la extorsión, 
trata de personas, venta de droga, control 
del transporte público y secuestros en la 
capital del estado y algunos municipios 
vecinos.

Sin embargo, desde el año pasado la 
intención de expandirse y ampliar sus 
ganancias llevó a estas bandas a buscar 
otras formas de hacerse de recursos, 
como involucrarse directamente en el 
comercio de productos básicos.

A mediados de junio del 2022 se gene-
ró la llamada “guerra del pollo”, en la que 
hubo asesinatos de comerciantes de este 
giro para imponer los precios del produc-
to y controlar a los proveedores, lo que 

generó un desabasto de este alimento.
En su momento, el obispo Salvador 

Rangel mencionó que Los Tlacos entra-
ron a Chilpancingo en el 2020 y desde su 
irrupción han agredido a la población y 
se han dedicado a cobrar derecho de piso, 
sin que ninguna autoridad los enfrente. 

Apenas el pasado mes de febrero in-
tegrantes de este grupo incendiaron di-
versos negocios porque sus dueños se 
negaron a pagar extorsión, y han hecho 
intentos por controlar el precio de la tor-
tilla en ese municipio.

Ante esta ola de ataques a diversos 
giros comerciales, muchos propietarios 
han preferido cerrar sus negocios y dedi-
carse a otra cosa a fin de evitar ser vícti-
mas de los delincuentes.  

Los Tlacos declararon la guerra a Los 
Ardillos a inicios del mes pasado con la 
quema de taxis, en una disputa por el 
control de todo el transporte público en 
Chilpancingo.

Esta disputa llevó al asesinato de cinco 
taxistas el pasado sábado. 

ninguna necesidad de lo que sucedió 
ayer (el lunes)”.

Por la mañana, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador había advertido 
que su gobierno no sería rehén de nadie 
ni represor. “Nosotros no vamos a ser re-
henes de nadie, y no estén pensando que 
nosotros vamos a ser represores como 

eran los de antes, no hay tortura en este 
gobierno, no hay masacres, no hay desa-
pariciones”, expresó. 

Durante su conferencia de prensa ma-
tutina, el primer mandatario apuntó: “La 
instrucción que dio Rosa Icela, y que fue 
apoyada por el gabinete de seguridad, es 
no caer en ninguna provocación”.
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ANTE LOS LAMENTABLES HECHOS 
sucedidos anoche en donde una menor perdió la vida 
en el Hospital General de Zona No. 18 en Playa del Carmen, 
Quintana Roo, desde ayer instruimos una investigación 

a fondo sobre los hechos

Zoé Robledo
Director General del IMSS
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Alistan en GAM 
el Molcajete Fest
EL EVENTO, programado para el 15 y 16 de este mes, reunirá 
a más de 50 restaurantes de la Ciudad de México, los cuales 
ofrecerán un sinfín de platillos, entre ellos los antojitos típicos 
como quesadillas, tacos, sopes, pambazos y gorditas, además 
de que habrá actividades lúdicas, artísticas y culturales.

Llame al 5552089898 5556581111
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USUARIOS del 
Metro sostuvie-
ron ayer que las 
unidades de RTP 
son insuficientes. 

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

A un año del cierre de una parte 
de la Línea 1 del Metro por re-
modelación, usuarios de este 
medio de transporte manifes-

taron su desesperación por las compli-
caciones que enfrentan para trasladarse 
cada día y exigieron su reapertura.

Leticia, quien pasa 20 horas en el 
transporte público a la semana, dijo a 
La Razón que antes hacía 20 minutos 
de Pantitlán a San Lázaro y ahora se 
lleva hasta una hora, lo que “llega a  
ser desesperante”

Diana toma a diario el Metrobús que 
llega directamente a Balderas. Aunque 
considera que es la ruta más rápida para 
acercarse a su destino, debe anticiparse 
por las enormes filas que se hacen para 
transbordar hacia el RTP.

Aseveró: “Ha sido la ruta más rápida 
que he ocupado en comparación con 
otras, es una ventaja que no haga paradas 
contínuas, pero a la vez no hay muchas 
unidades, entonces la espera en la fila lle-
ga a ser de hasta más de una hora”.

Otros usuarios consultados señalaron 
que el servicio de RTP en horas pico, como 
en la mañana y en la tarde, queda rebasa-
do por tanta gente que lo demanda.

“Los camiones no salen con tanta fre-
cuencia como lo hace el Metro con los 
trenes, el tren entre estación y estación 
se tarda aproximadamente dos minu-
tos y el RTP a veces se hace hasta 10 o 15 
entre en los mismos tramos, eso es muy 
desesperante”, compartió Eduardo.

Ante la falta de servicio de una parte 
de la Línea 1, la Secretaría de Movilidad 
(Semovi) habilitó cuatro circuitos de RTP, 
dos de los cuales corren de Pantitlán a 
Balderas, con la única diferencia de que 
una de las rutas no hace parada en las es-
taciones San Lázaro y Candelaria.

El tercer circuito de RTP corre de la es-
tación Pantitlán a Pino Suárez y el último 
va de Zaragoza a Balderas.

La autoridad aún no fija una fecha

Usuarios de la L1 del Metro piden
su reapertura a un año del cierre
LAURA HACÍA 20 minutos de Pantitlán a 
San Lázaro; ahora se tarda hasta una hora; el 
servicio de RTP queda rebasado en horas pico 
y no hay suficientes camiones, acusa Eduardo

…Y el Cablebús va a su 
segunda revisión anual
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

EL JEFE de Gobierno, Martí Batres, ce-
lebró el segundo aniversario de la Línea 
1 del Cablebús, en un evento durante el 
cual resaltó que desde su puesta en mar-
cha ha ofrecido 31.2 millones de viajes y 
que 40 por ciento de quienes usan este 
transporte es del sexo femenino.
     Durante la conferencia, el director ge-
neral del Servicio de Transportes Eléctri-
cos, Martín López, anunció que se va a 
realizar la revisión anual de este medio 
de transporte, por lo que las líneas 1 y 2 
suspenderán sus servicios por unos días, 
durante los cuales Semovi va a poner a 
disposición de los pasajeros camiones 
que recorrerán las respectivas rutas.

La Línea 1 cerrará del 7 al 20 de agosto, 
mientras que la Línea 2 cerrará del 24 al 
30 de julio, en un tramo que va de Xalpa 
a Santa Martha.

Batres especificó que la Línea 1 del Ca-
blebús está construido en Cuautepec, “en 
la parte de más bajos ingresos de la Ciudad 
de México, precisamente porque encon-
tramos mayores problemáticas de movi-
lidad, por lo tanto, contribuye a ayudar a 

la población que vive en zonas altas para 
empezar a disminuir el tiempo de traslado 
de manera significativa”.

Martí Batres señaló que entre las dos 
líneas del Cablebús se han realizado has-
ta el momento 75 millones de viajes.

Asimismo, el secretario de Movilidad, 
Andrés Lajous, comentó que este trans-
porte, además de ser un proyecto de mo-
vilidad, es un proyecto de justicia social, 
que realiza 55 mil viajes diarios.

Resaltó: “Esto también tiene un im-
pacto en términos ambientales, el Cable-
bús tiene solamente motores eléctricos 
que mueven el cable, las cabinas no se 
mueven, sino que van detenidas del ca-
ble y esto permite que haya una reduc-
ción de 16 toneladas de CO2 en dos años”.

En ese sentido, el secretario de Movi-
lidad comentó que aproximadamente a 
diario hay 22 ingresos de personas con 
alguna discapacidad, gracias a que todas 
las estaciones tienen elevadores y en las 
cabinas pueden ingresar pasajeros con 
silla de ruedas.

Comentó: “Es un transporte 100 por 
ciento accesible para todos los usuarios, 
a diario tenemos un promedio de 84 in-
gresos con bicicleta”.

Durante un recorrido realizado ayer 
por los alrededores de varias de las es-
taciones en donde está suspendido el 
servicio, fue posible constatar las com-
plicaciones que representan para miles 

de capitalinos el que el servicio del Metro 
aún no se haya reanudado. 

Al ser la primera línea del Sistema del 
Transporte Colectivo Metro, la cual tiene 
53 años de servicio, las autoridades de-

tectaron obsolescencia en el sistema de 
vías, en los trenes, y en el pilotaje auto-
mático, además de desgaste y filtraciones 
en la obra civil.

El plan original de las autoridades era 
que la primera etapa de la renovación to-
tal de la Línea 1 concluyera en marzo de 
este año, lo cual no ocurrió. En ese mes 
se anunció que la reapertura se llevaría 
a principios de junio, pero tampoco se 
cumplió esa previsión.

Al respecto, el secretario de Movilidad, 
Andrés Lajous, comentó ayer en confe-
rencia de prensa que continúan el proce-
so de pruebas y aseguró que se informará 
oportunamente del avance del mismo.

La remodelación del tramo que corres-
ponde a las 12 estaciones que van de Pan-
titlán a Balderas implicó una inversión de 
37 mil millones de pesos.

El proyecto contempla la renovación 
total de 22 kilómetros de vía, la rehabi-
litación de 15 aparatos de vía, la remo-
delación integral de seis estaciones, 
diez elevadores y nueve taquillas, ade-
más del cambio de dos mil 500 lámpa-
ras led, remoción de oficinas y la puesta 
en marcha de 29 trenes completamen- 
te nuevos.

Por otro lado, se espera que el próxi-
mo sábado se reanude el servicio en una 
parte del tramo elevado de la Línea 12 del 
Metro, más de dos años después del acci-
dente registrado el 3 de mayo del 2021. 
En estas cinco estaciones, el acceso será 
sólo con tarjeta multimodal. 

8

54

Estaciones de la 
L1 serán cerradas 

en la segunda eta-
pa de los trabajos

Años de antigüe-
dad tiene la Línea 
1 del Metro de la 

Ciudad de México

ANTE EL CIERRE de 12 estaciones de la 
Línea 1, la Semovi habilitó un esquema de 
servicio provisional con RTP, cuyas unidades 
recorren el trayecto Pantitlán-Balderas.

Eldato

LA SEGUNDA etapa de la renovación total 
de la Línea 1 del Metro implicará el cierre del 
tramo que va de las estaciones Balderas a 
Observatorio durante varios meses. 

Eltip

Fo
to

|C
ua

rt
os

cu
ro

16-FINAL.indd   216-FINAL.indd   2 11/07/23   20:1511/07/23   20:15



Twitter @LaRazon_mx
CIUDAD

Miércoles 12.07.2023 • La Razón
17

JUZGADO VIGÉSIMO OCTAVO
CIVIL DE PROCESO ESCRITO

Niños Héroes No. 132, Torre Norte 4° Piso,
Doctores, Cuauhtémoc, C.P. 06720

EDICTO

En los autos del juicio CONTROVERSIA DE ARRENDAMIENTO INMOBILIARIO, expediente 277/2023 promovido por OSEGUERA ALTAMIRANO JOR-
GE, en contra de NICOLÁS MARTINEZ SOLIS y MARÍA TERESA NAVARRO MONTES, el C. Juez Vigésimo Octavo de lo Civil, por autos de fecha trece 
y veintiséis, ambos del mes de marzo y veintiséis de junio, todos del año dos mil veintitrés, y toda vez que no fue posible localizar algún domicilio del co-
demandado NICOLÁS MARTÍNEZ SOLÍS, con fundamento en el artículo 122 del Código de Procedimientos Civiles, se ordenó emplazarlo por edictos, los 
cuales deberán de ser publicados por TRES VECES, DE TRES EN TRES DÍAS, en el BOLETÍN JUDICIAL y en el PERIÓDICO LA RAZÓN DE MÉXICO, 
haciéndole del conocimiento que deberá comparecer a contestar la demanda instaurada en su contra, oponer excepciones y ofrecer pruebas, dentro del 
plazo de TREINTA DIAS y señalar domicilio para oír y recibir notificaciones y documentos dentro de la jurisdicción de la Ciudad de México, quedando a 
su disposición las copias simples de traslado en la Secretaría de Acuerdos “A” del Juzgado Vigésimo Octavo de Io Civil de la Ciudad de México, sito en 
CUARTO PISO, DE LA TORRE NORTE, UBICADA EN AVENIDA NIÑOS HÉROES CIENTO TREINTA Y DOS, COLONIA DOCTORES ALCALDÍA CUAU-
HTEMOC, CIUDAD DE MÉXICO, y una vez que sean recogidas las citadas copias o transcurridos los treinta días, se les concede el término de QUINCE 
DÍAS para producir su contestación, apercibido que de no dar contestación a la demanda se seguirá el juicio en su rebeldía y de no señalar domicilio 
dentro de esta jurisdicción, se ordenará que las notificaciones personales le surtan efectos por boletín judicial. AVISOS: Circular 50/2018 (CENTRO DE 
JUSTICIA ALTERNATIVA), Circular 17/2020 (LINEAMIENTOS DE MEDIACIÓN VIRTUAL) , Acuerdos Generales números 36—4872012, 43-24/2012 y 
50-09/2013 emitidos por el Consejo de la Judicatura de esta Ciudad (FACULTADES DEL CONCILIADOR), Acuerdo 05—19/2020 emitido por el Pleno 
del Consejo de la Judicatura de la Ciudad de México (DILIGENCIAS DE NOTIFICACIÓN) y Reglamento del Sistema Institucional de Archivos del Poder 
Judicial de la Ciudad de México (artículo 15) .

CIUDAD DE MÉXICO, A 30 DE JUNIO DE 2023
SECRETARIA DE ACUERDOS “A” POR MINISTERIO DE LEY

LIC. LUCI DALIA TORRES GARCÍA.

JUZGADO 16 CIVIL DE PROCESO ESCRITO
SECRETARIA“A”
EXP.1525 11

E D I C T O.
Que en los autos relativos al juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por BBVA MEXICO S.A. INSTITUCION 
DE BANCA MÚLTIPLE GRUPO FINANCIERO BBVA MEXICO VS ANGELICA ESPINOSA BRAVO- El C. Juez 
Decimo Sexto de lo Civil de Proceso Escrito por M. DE.L. de la Ciudad de México, dictó un auto que a la letra dice: 
México, Distrito Federal, a dieciséis de noviembre del dos mil once.---(..) se tiene por presentado a: HIPOTECARIA 
NACIONAL S.A. DE C.V. SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MULTIPLE, ENTIDAD REGULADA, GRUPO 
FINANCIERO BBVA BANCOMER (…) demandando en la VÍA ESPECIAL HIPOTECARIA de: ESPINOSA BRAVO 
ANGELICA, el pago de las prestaciones precisadas en el escrito que se provee.- Con fundamento en los artículos 
468, 470, 471, 483 y demás relativos del Código de Procedimientos Civiles vigente, se admite la demanda en la 
vía y forma propuesta, y con Ia entrega de las copias simples exhibidas selladas y cotejadas córrase traslado y 
emplácese a la demandada para que dentro del término de QUINCE DÍAS siguientes a la fecha de practicada 
Ia diligencia respectiva, produzca su contestación con el apercibimiento de que de no hacerlo dentro del plazo 
concedido se presumirán confesados los hechos propios de la demanda que se deje de contestar, atento a lo 
dispuesto por el artículo 471 del Código de Procedimientos Civiles invocado, de igual forma se apercibe a los 
demandados que de no dar contestación a la demanda en tiempo y forma se le harán efectivos los apercibimientos 
establecidos en la ley de Ia materia y aplicables al caso concreto;(...) NOTIFIQUESE. Lo proveyó y firma el C. Juez 
Décimo Sexto de lo Civil, Licenciado FRANCISCO CASTILLO GONZÁLEZ, ante el C. Secretario de Acuerdos que 
autoriza y da fe. - DOY FE.- --En la Ciudad de México, a ocho de mayo del dos mil diecisiete. ---(...) Se tiene por 
exhibida la Copia Certificada del Instrumento Notarial 117,962 pasada ante la fe del Notario Público número 137 
de la Ciudad de México, Licenciado Carlos de Pablo Serna (...) en la que consta la FUSION POR ABSORCION 
O INCORPORACION celebrada entre BBVA BANCOMER S.A. INSTITUCION DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO 
FINANCIERO BBVA BANCOMER como fusionante y que subsiste e HIPOTECARIA NACIONAL S.A. DE C.V. 
SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MULTIPLE, ENTIDAD REGULADA, GRUPO FINANCIERO BBVA BAN-
COMER “DESITEL TECNOLOGIA Y SISTEMAS S.A. DE C.V.” y “BETESE S.A. DE C.V.” (...) teniéndose como 
parte actora a BBVA BANCOMER S.A. INSTITUCION DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BBVA BAN-
COMER; (...) NOTIFIQUESE. Lo proveyó y firma el C. Juez Décimo Sexto de lo Civil, Licenciado CARLOS EMILIO 
CARMONA, que autoriza y da fe. - DOY FE. - En la Ciudad de México, a veinticinco de octubre de los dos mil 
veintiuno-----(…) se tiene por exhibida la Copia Certificada del Instrumento Notarial número 129,253, pasado ante 
la fe del Notario Público número 137 de la Ciudad de México, Licenciado CARLOS DE PABLO SERNA, mismo 
que se manda anexar a los antecedentes; en el que consta el cambio de denominación de la parte actora para 
quedar como BBVA MEXICO, S.A., INSTITUCION DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BBVA MEXICO; 
Notifíquese.- Lo proveyó y firma el C. Juez Décimo Sexto de lo Civil Licenciado FRANCISCO CASTILLO GON-
ZALEZ que provee y acuerda y el C. Secretario de Acuerdos “A” Licenciado CARLOS EMILIO CARMONA que 
autoriza y da fe.- Doy fe.- - En la Ciudad de México, a seis de junio del dos mil veintitrés.-----A sus autos el escrito 
de cuenta del Apoderado Legal de la parte actora, en sus términos para los efectos legales a que haya lugar; se 
tienen por hechas las manifestaciones que vierte y como lo solicita y con fundamento en el artículo 122 fracción ll 
del Código de Procedimientos Civiles, se ordena EMPLAZAR a la demandada ANGELICA ESPINOSA BRAVO, por 
medio de Edictos que se publicarán por TRES VECES DE TRES EN TRES DIAS en el BOLETIN JUDICIAL y en 
el periódico LA RAZON, debiendo mediar entre cada publicación DOS DÍAS HÁBlLES, concediéndose un término 
de TREINTA DIAS para contestar la demanda, término que empezara a correr a partir del día siguiente hábil de la 
última publicación de los medios de comunicación antes mencionados, quedando las copias de traslado en la Se-
cretaría dentro del expediente correspondiente. Con esta fecha se pone a disposición del C. ANDRES ENRIQUE 
SANCHEZ CRUZ los antecedentes para que realice el turno correspondiente respecto de los edictos dentro del 
término de TRES DIAS contados a partir de la fecha del presente proveído.- En cumplimiento al acuerdo plenario 
06-8/2022 de fecha veintidós de febrero del año dos mil veintidós, en relación al acuerdo 19-06/2022 de fecha ocho 
de febrero del año en curso, ambos emitidos por el Pleno del Consejo de la Judicatura de la Ciudad de México de 
la Ciudad de México, y en términos de la circular CJCDMX-08/2022, publicada en el Boletín Judicial número 31 del 
veintitrés de Febrero del dos mil veintidós, se hace constar: “Que todas las actuaciones judiciales del expediente 
han sido digitalizadas y obran en expediente digital, integrado fielmente como el físico, gozando ambas versiones 
de los mismos efectos legales”.- Notifíquese.- Y con fundamento en el artículo 115 del Código de Procedimientos 
Civiles, se hace del conocimiento de las partes que a partir del día primero de Junio del año en que se actúa funge 
como Juez Décimo Sexto de lo Civil por Ministerio de Ley Licenciado ROMÁN LEÓN RÍOS que provee y acuerda y 
el C. Secretario de Acuerdos “A” Licenciado CARLOS EMILIO CARMONA que autoriza y da fe.- Doy Fé.---------------

EN LA CIUDAD DE MÉXICO, A 28 DE JUNIO DE 2023.
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”

LIC. CARLOS EMILIO CARMONA.

TRES VECES DE TRES EN TRES DIAS DEBIENDO MEDIAR ENTRE CADA PUBLICACION DOS DIAS HABI-
LES EN EL BOLETIN JUDICIAL Y EN EL PERIODICO LA RAZON. 

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Quincuagésimo 
Primero de lo Civil, Secretaría “B”, Expediente 1270/2019.
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por FINASTRATEGY MX, SOCIEDAD ANONIMA PROMOTORA DE INVERSION DE CAPITAL 
VARIABLE en contra de MENDEZ RIVAS MARLA JUDITH, expediente número 1270/2019, La C. Juez dicto un auto que la letra dice: - - -Ciudad de México, 
a nueve de febrero del año dos mil veintitrés. --- Agréguese al expediente 1270/2019 el escrito de Julio Mauricio Sánchez Lew, apoderado legal de la parte 
actora, enviado vía electrónica a éste juzgado y que contiene evidencia criptográfica que certifica la firma del promovente, a lo solicitado, con fundamento en 
los artículos 485, 486, 564 y 570 del Código de Procedimientos Civiles, para que tenga verificativo la Audiencia de Remate en Pública Subasta en Primera 
Almoneda respecto del inmueble hipotecado, y ubicado en: CASA NUMERO OCHOCIENTOS TREINTA Y SEIS, PERTENECIENTE AL CONDOMINIO DE-
NOMINADO LA GUADALUPANA PLAYA IV, DEL LOTE CERO UNO, DE LA MANZANA CUARENTA Y TRES, SUPERMANZANA OCHENTA DE LA REGION 
TREINTA Y TRES, UBICADO EN LA CALLE RIO TAPAJOS DEL FRACCIONAMIENTO DENOMINADO “LA GUADALUPANA PLAYA IV”, DE LA CIUDAD DE 
PLAYA DEL CARMEN, MUNICIPIO DE SOLIDARIDAD, ESTADO DE QUINTANA ROO, se señalan las ..., sirviendo como precio base para el remate la can-
tidad de $639,000.00 (seiscientos treinta y nueve mil 00/100 m.n.), cantidad que fue valuada en atención al dictamen que exhibió la parte actora, en términos 
de lo dispuesto por el artículo 486 del Código de Procedimientos Civiles de la Ciudad de México, siendo postura legal la cubra las dos terceras partes de la 
cantidad en cita; en consecuencia, PROCÉDASE A LA PUBLICACIÓN DE LOS EDICTOS que anuncien la presente SUBASTA en el Tablero de Avisos de 
este H. Juzgado, Tableros de la Secretaría de Finanzas de la Ciudad de México y Periódico “La Razón”, debiendo PUBLICARSE POR DOS VECES mediando 
entre una y otra publicación siete días hábiles, y entre la última y la fecha de remate igual término, lo anterior con fundamento en el artículo 570 del Código 
de Procedimientos Civiles. Y tomando en consideración que el inmueble a rematar se encuentra fuera de la jurisdicción de este H. Juzgado con fundamento 
en lo dispuesto por el artículo 572 del Código de Procedimientos Civiles, gírese atento exhorto al C. Juez Civil Competente en Playa Del Carmen, Municipio 
de Solidaridad, Estado de Quintana Roo, para que en auxilio a las labores de este H. Juzgado, se proceda a la publicación de los edictos que anuncien el 
presente remate, lo que deberá de hacerse en el periódico de mayor circulación de esa entidad, Tablero de avisos del juzgado y Tablero de Avisos de la Re-
ceptoría de Rentas de esa entidad, por dos veces mediando entre una y otra publicación SIETE DIAS HABILES MAS DIEZ EN RAZON DE LA DISTANCIA, 
y entre la última y fa fecha de remata igual termino. Quedando facultado el C. Juez exhortado para acordar todo tipo de promociones de la parte actora a 
efecto de dar debido cumplimiento a la publicación de los edictos ordenados concediéndose el término de TREINTA DÍAS hábiles para su diligenciación. En 
consecuencia, SE CONVOCAN POSTORES, por lo que elabórese el exhorto y edictos y póngase a disposición del ocursante para su debida diligenciación. 
Por último, se tienen por autorizadas a las personas que se mencionan para los fines que se indican, con fundamento en lo dispuesto por el penúltimo pá-
rrafo del artículo 112 del Código de Procedimientos Civiles, inclusive para diligenciar el exhorto ordenado. Se señala como postura legal para esta subasta 
la cantidad de $426,000.00 cuatrocientos veintiséis mil 00/100 m.n.), equivalente a las dos terceras partes de la cantidad base de remate.- Notifíquese.- Lo 
proveyó y firma la C. Juez Quincuagésimo Primero de lo Civil de Proceso Escrito, Mtra. Patricia Méndez Flores, con fundamento en el artículo 115 del Código 
de Procedimientos Civiles de la Ciudad de México, ante el C. Secretario de Acuerdos “B”, M.D.C, Luciano Estrada Torres, quien autoriza y da fe. Ciudad de 
México, a seis de marzo del año dos mil veintitrés.---Agréguese al expediente 1270/2019 el escrito de Julio Mauricio Sánchez Lew, apoderado de la parte 
actora, por medio del cual devuelve edictos y exhorto sin presentar, por las razones que expresa en el de cuenta; y a fin de que la actora cuente con tiempo 
suficiente para preparar la SUBASTA EN PRIMERA ALMONEDA ordenada en auto de fecha nueve de febrero del año en curso, se señalan las DIEZ HORAS 
CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA NUEVE DE AGOSTO DEL AÑO DOS MIL VEINTITRÉS, debiéndose preparar como se encuentra ordenado en auto de 
fecha nueve de febrero del año en curso.- Notifíquese.- Lo proveyó y firma la C. Juez Quincuagésimo Primero de lo Civil de Proceso Escrito, Mtra. Patricia 
Méndez Flores, ante el C. Secretario de Acuerdos “B”, M.D.C. Luciano Estrada Torres, quien autoriza y da fe.

RÚBRICA
LIC. LUCIANO ESTRADA TORRES

MAESTRO EN DERECHO CIVIL
C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   

edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

“Vamos a ganar” en la 
CDMX, asegura Taboada

Procesan en 15 días a 90
por violencia de género

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

EL ALCALDE de Benito Juárez, Santiago 
Taboada, confirmó que buscará la candidatu-
ra a Jefe de Gobierno por la alianza opositora y 
aseguró: “Vamos a ganar la ciudad”.

En conferencia de prensa, Taboada agra-
deció al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador por anticiparse a dar la noticia du-
rante la mañanera del lunes y darle “publici-
dad gratis”.

Comentó: “A nosotros no nos tienen que 
andar destapando, la aspiración que tengo es 
en función de los resultados que hemos dado”.

Sin embargo, dijo estar de acuerdo con el 
anuncio que hizo el Presidente. “En eso si es-
tamos de acuerdo él y yo, y no solamente es la 
candidatura, le vamos a ganar la ciudad”.

Asimismo, el alcalde indicó que en la Ciu-
dad de México urge un cambio en el modelo 

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

LA TITULAR de la Fiscalía General de Justi-
cia de la Ciudad de México, Ernestina Godoy, 
informó que en el periodo del 20 de junio al 4 
de julio de este año se logró vincular a proce-
so penal a 90 personas acusadas de diversos 
delitos en contra de niñas, adolescentes, mu-
jeres y adultas mayores.

En un mensaje a los medios, Godoy dijo 
que en dicho periodo se ejecutaron 29 órde-
nes de aprehensión y se realizaron 61 deten-
ciones en flagrancia de agresores de género.

Añadió que en el mismo lapso, “42 perso-
nas fueron imputadas por violencia familiar, 
21 por abuso sexual, 12 por el delito de viola-
ción, cinco por tentativa de feminicidio y tres 
más por feminicidio”.

La fiscal agregó a las cifras los casos de dos 
personas que fueron imputadas por trata de 
personas, acoso sexual y por el delito contra 
la intimidad sexual y mencionó que una per-
sona más fue imputada por el delito de tenta-
tiva de violación.

Paola Michell forma parte de las cifras 
sobre violencia de género. Desapareció el 
pasado 3 de julio en el Barrio Xaltocan, en 
Xochimilco, junto con sus dos hijos, y fue en-
contrada sin vida cinco días después en San 
Miguel Topilejo, Tlalpan. 

Al respecto, Ernestina Godoy 
dijo que los hijos de la víctima, un 
pequeño de un año y una bebé de 
tres meses, se encuentran bajo res-
guardo de la Fiscalía y del DIF.

de seguridad: “A esta ciudad le urge un mode-
lo como el de Blindar Benito Juárez; le urge 
retomar el modelo de proximidad y capacitar 
a los policías”, dijo, y agregó que de ganar las 
elecciones del 2024, replicará este programa 
en toda la capital.

Taboada dijo también que durante una 
cena realizada el lunes con ocho alcaldes de 
oposición, aprovecharon para ponerse al día 
de sus respectivos gobiernos y prometieron 
realizar o asistir a eventos en conjunto.

Respecto al Cártel Inmobiliario, el alcalde 
dijo estar seguro de que es ajeno a este pro-
blema, ya que no le han encontrado ni le van 
a encontrar nada.

Expresó: “A mí no me han encontrado ni 
me van a encontrar nada, a mí me han hecho 
lo que a Benito Juárez… lo que yo sí les puedo 
decir es de sus corruptelas, de cómo viven y 
cómo vivían sus funcionarios… los medios de 
comunicación las han dado a conocer”.

Asimismo, señaló que detuvieron a una 
mujer identificada como Patricia “N” por su 
probable participación en el feminicidio de 
Paola Michel.

Mencionó que la bebé de tres meses fue lo-
calizada en un hotel de Los Reyes, La Paz, en 
el Estado de México, junto con Patricia “N”, y 
que ambas fueron trasladadas a la Fiscalía de 
Investigación del Delito de Secuestro.

Después localizaron al otro hijo 
de Paola Michell, quien estaba 
deambulando en las calles de la 
alcaldía Coyoacán, por lo que fue 
resguardado por el DIF.

EL ALCALDE de Benito Juárez, 
Santiago Taboada, durante su 
conferencia de prensa, ayer. 
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LA TITULAR de la Fiscalía General de Justicia 
capitalina, Ernestina Godoy, durante su men-
saje a los medios de comunicación, ayer. 

61
Agresores de mu-
jeres fueron deteni-

dos en flagrancia

EL PASADO lunes, el Presidente Ló-
pez Obrador dijo que Santiago Taboa-
da será el candidato de la oposición a 
la Jefatura de Gobierno. 

Eldato
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Crecen ganancias
de América Móvil
LA UTILIDAD NETA DE LA EMPRESA de Carlos 
Slim se ubicó en 25 mil 875 millones de pesos en 
el segundo trimestre, 12 mil 192 millones más que 
un año antes. En el periodo agregó 2.2 millones de 
suscriptores móviles, informó a la Bolsa.

Dólar
$17.4800

TIIE 28
11.4950%

Mezcla Mexicana
70.11 dpb

Euro
$19.0700

UDI
7.76887054,138.14                    0.9%

BMV S&P FTSE BIVA
1,118.45                0.98%

Centenario
$41,600

Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

Las ventas de la décima edi-
ción del Hot Sale 2023 cre-
cieron 29 por ciento con 
respecto a lo observado el 
año pasado, pese a las altas 
tasas de interés y la persis-

tente inflación.
Los mexicanos gastaron 29 mil 949 

millones de pesos durante esta campaña 
de ventas online, la cual se llevó a cabo 
del 29 de mayo al 06 de junio. Con res-
pecto al 2019, es decir, antes de la pande-
mia de Covid-19, el aumento fue de 170 
por ciento.

En términos de volumen se reporta-
ron 29.2 millones de unidades vendidas, 
54 por ciento más que un año atrás, y 11.1 
millones de órdenes de compra, lo que 
representó un promedio de 2.6 artículos 
por operación. En la primera edición de 
esta feria de descuentos era sólo uno.

Durante esta edición también incre-
mentó el ticket promedio, situándose en 
dos mil 696 pesos, 66 por ciento más en 
comparación con el 2022.

En promedio, a diario se registraron 
22.5 millones de visitas y 72 por ciento 
del tráfico fue recibido desde dispositi-
vos móviles, detalló la Asociación Mexi-
cana de Venta Online (AMVO).

Pese a las altas tasas de interés, la tarje-
ta de crédito fue el método de pago más 
utilizado, con 46 por ciento. Le siguieron 
la de débito (41 por ciento), departamen-
tal y pago en efectivo en cadenas comer-
ciales como OxxoPay (12 por ciento en 
cada caso) y saldo en una cuenta de eWa-
llet (9 por ciento), entre otros.

La directora de Investigación de la 
AMVO, Daniela Orozco, indicó que la ele-
vada inflación sí ha repercutido en cómo 
el consumidor utiliza el Hot Sale para 
aprovechar descuentos, principalmen-
te por el sector económico que no tiene 
acceso a instrumentos de crédito, “por lo 
que gasta lo que tiene”.

Tras asegurar que esta edición fue la 
de mayores descuentos, detalló que los 
rubros donde más productos se vendie-
ron fueron moda, electrónicos, belleza 
y cuidado personal; éstos dos últimos, 
dijo, con un crecimiento exponencial en 
comparación con tiempo prepandemia.

También se presentó una tendencia 
positiva en la adquisición de la categoría 
de consolas y videojuegos, mientras que 
hubo una tendencia negativa para las 
compras de muebles y hogar.

De acuerdo con la AMVO, 51 por cien-
to de los internautas mexicanos compró 
durante la campaña, lo que representó 
más de 12.7 millones de personas.

Retail se mantiene como la industria 
con la mayor proporción en ventas de la 
campaña, ya que registró un crecimiento 

Suman 29,949 mdp: AMVO

Los mexicanos gastan a rienda 
suelta: ventas del Hot Sale  
suben 29% pese a inflación 

LA TARJETA de crédito es el medio de pago más utilizado durante la campaña de comercio electrónico, bajo 
un entorno de tasas históricamente altas; el ticket promedio aumenta 66% en esta edición y llega a 2,696 pesos

de 33 por ciento, en comparación con el 
2022. Travel y servicios arrojaron un au-
mento de 26 por ciento.

La AMVO detalló que los descuentos 
mayores a 40 por ciento son los que fue-
ron más aprovechados por quienes parti-
ciparon en esta campaña.

El envío a domicilio continúa siendo 
el método de entrega preferido para re-
cibir las compras. Destaca en segundo 
lugar el interés por recoger directo en 
tienda física.

La inflación en México continúa su 
desaceleración, pero aún persisten pre-
siones en diversos rubros, entre ellos los 
alimentos. En junio, la tasa anual fue de 
5.06 por ciento, aún por arriba del objeti-
vo del Banco de México. En tanto, la tasa 
objetivo del instituto central, actualmen-
te, es de 11.25 por ciento.

2014

2015

375

383

2023 29,949

51 

46 

Por ciento de los inter-
nautas mayores a 18 años 
participó en esta edición

Por ciento pagó con tarjeta 
de crédito al menos una  

de la compras que realizó

Sortean altos 
precios

Los resultados son 
170% mayores a los  

observados hasta 
antes de la pandemia

2016

2017

2018

2020

2022

2019

2021

11,082

16,140

1,152

18,557

4,888

23,240

8,557

Fuente|AMVO

(Millones de pesos)

Ventas en el Hot Sale

MODA, ELECTRÓNICOS, belleza y cuida-
do personal fueron los rubros con mayor de-
manda por parte de los consumidores en la 
edición 10 de esta campaña comercial.

Eldato

LA ANTAD repor-
tó que las ventas 
iguales (unidades 
c o n  m á s  d e  u n 
año de operación) 
crecieron 9.3% a 
tasa anual en junio, 
impulsadas por la 
mayor actividad 
durante el Hot Sale.

Eltip

EL CONSUMO CRECE 6.8% EN JUNIO: ÍNDICE BBVA
EN EL SEXTO MES del 
año, el consumo  creció 6.8 
por ciento, con respecto 
a mayo, impulsado por el 
Hot Sale, según el indicador 
elaborado por BBVA.

El comportamiento del 
gasto se vio impulsado por 
el crecimiento del segmen-
to de bienes, que aumentó 
9.2 por ciento durante el 
periodo, ante la materia-
lización de la semana de 
descuentos online, señaló 
Saidé Salazar, analista del 
grupo financiero.

“Anticipamos que el 
consumo privado conti-

nuará mostrando resilien-
cia hacia adelante impul-
sado por las ganancias en 
el ingreso disponible de los 
hogares, ante las mejoras 
en salario real y empleo 
formal registradas desde la 
segunda mitad del 2022, a 
lo que se suma la recupera-
ción del crédito al consumo 
y los datos positivos de re-
mesas”, expuso.

Durante este mes, las 
ventas minoristas a tiendas 
iguales (con más de un año 
de operación) de los inte-
grantes de la Asociación 
Nacional de Tiendas de Au-

toservicio y Departamen-
tales (ANTAD) repuntaron 
9.3 por ciento a tasa anual, 
desde el modesto avance 
de 1.3 por ciento en mayo.

Con ello sumaron 28 
meses al alza. En tanto, 
las ventas ANTAD a tien-
das totales, que incorpo-
ran las tiendas abiertas 
en los últimos 12 meses, 
el crecimiento fue de 12.4 
por ciento respecto al 
mismo mes del 2022, con 
lo que ligaron 29 meses 
de avances.

Por Ivonne Martínez
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Reuters

Más de una cuarta parte de 
los puestos de trabajo de la 
Organización para la Coo-
peración y el Desarrollo 

Económicos (OCDE) dependen de com-
petencias que podrían automatizarse 
fácilmente en la próxima revolución de 
la Inteligencia Artificial (IA), y los trabaja-
dores temen perder sus empleos a causa 
de esta tecnología, informó el organismo.

Según la OCDE, hasta ahora hay pocos 
indicios de que la aparición de la IA esté 
teniendo un impacto significativo en el 
empleo, pero apunta también a que esto 
podría deberse a que la revolución se en-
cuentra en sus primeras fases.

Los empleos con mayor riesgo de ser 
automatizados representan 27 por cien-
to de la mano de obra media de los países 
de la OCDE, siendo los países de Europa 
del Este los más expuestos, según señala 
la organización con sede en París en su 

Son puestos fáciles de automatizar

En riesgo, 27% de empleos 
por Inteligencia Artificial

HUNGRÍA, REPÚBLICA ESLOVACA y República Checa, 
los más expuestos, advierte la OCDE; tres de cada cinco tra-
bajadores temen perder su plaza por esta tecnología, apunta

Pemex perderá 100 mil 
bpd por incendio, estiman
Reuters

PETRÓLEOS MEXICANOS (Pemex) 
verá mermada su producción de crudo 
en unos 100 mil barriles por día (bpd)
hasta inicios de agosto, cuando estima 
restituirla por completo tras un aparato-
so incendio el viernes pasado en un cen-
tro de procesamiento de gas en aguas del 
golfo de México, dijo una fuente de alto 
rango de la empresa.

Tras el incendio, la petrolera estatal, 
que produce actualmente cerca de 1.6 
millón de barriles de petróleo diarios de 
petróleo, informó que tuvo una pérdida 

de producción de 700 mil barriles el día 
del incidente “porque cerraron práctica-
mente todos los pozos de la zona”, pero 
que el sábado ya se habían recuperado 
600 mil barriles por día.

“Vamos recuperando la producción, y 
en los próximos días, hasta regresar a la 

LA OCDE es un bloque de 38 miembros, 
que abarca principalmente a las naciones 
más ricas, pero también algunas economías 
emergentes como México y Estonia.

Eldato

EL COMPLEJO CANTARELL, que llegó a 
producir hace dos décadas más de dos millo-
nes de barriles por día, produce actualmente 
unos 170 mil. 

Eltip

Amenaza de automatización por país
Hungría, Eslovaquia y República Checa tienen las mayores amenazas.

Hungría

36.37

Promedio 
OCDE

26.77

Luxemburgo

17.65

Polonia

33.54

Dinamarca

22.36

Alemania

28.7

Estados 
Unidos

21.18

España

27.99

Países 
Bajos

20.93

Francia

27.39

Reino 
Unido

18.96

Fuente|OCDE

Porcentaje de empleo con mayor 
riesgo de automatización 

 (países seleccionados)

 arturodamm@prodigy.net.mx  Twitter: @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

Fue en septiembre del año pasado cuando, en 8.70 por 
ciento, se alcanzó la mayor inflación anual en lo que va del 
siglo XXI (desde que se calcula con la actual metodología el 
máximo histórico se alcanzó en febrero de 1988, 179.73 por 
ciento, y el mínimo en diciembre de 2015, 2.13 por ciento.). 
Entre febrero y junio pasados se sumaron cinco meses de 
inflación a la baja, 7.91 en enero y 5.06 en junio, y según el 
promedio de las 36 respuestas recibidas por el Banxico en 
la encuesta de junio sobre las expectativas de los especialis-
tas en economía del sector privado, terminaremos 2023 con 
inflación del 4.70 por ciento (5.48 según la expectativa más 
pesimista, 4.09 según la más optimista), todo ello según el 
comportamiento esperado del  Índice Nacional de Precios 
al Consumidor (INPC), que se calcula a partir del compor-
tamiento de los precios de 299 productos genéricos (por 
ejemplo: sopas de pasta), que incluye 120,454 bienes y ser-
vicios específicos (por ejemplo: sopa de pasta marca Pastina, 
fideo, 200 gramos).

Además de la inflación calculada por el comportamien-
to del INPC, el INEGI calcula la inflación de la Canasta de 
Consumo Mínimo, que da seguimiento a los precios de 
los 176 bienes y servicios de la canasta alimentaria y no 
alimentaria del Consejo Nacional para la Evaluación de la 
Política de Desarrollo Social, productos que son, para decir-
lo de alguna manera, “lo más básico de lo básico”, aquellos 
de los que nadie debe carecer porque afecta la satisfacción 
de sus necesidades básicas, inflación de la Canasta de Con-
sumo Mínimo que, hasta junio, siempre estuvo por arriba 
de la inflación del INPC, afectando más a quienes menos 
tienen y destinan una mayor proporción de su ingreso a la 
compra de bienes y servicios básicos, que en México es, más 
o menos, 44 por ciento de la población, que sobrevive en 
condición de pobreza.

En el primer semestre la inflación promedio del INPC 
fue 6.29 por ciento. La de la  Canasta de Consumo Mínimo 
6.87, y entre enero y mayo fue mayor que la primera, lo 
que cambió en junio, cuando ésta  fue 4.95 y aquella 5.06, 
apuntando en la dirección correcta. Esta tendencia, ¿se 
mantendrá?

Sumamos ya cinco meses, de febrero a junio, con la 
inflación a la baja, acercándose a la meta del Banxico, que 
es 3 por ciento, más menos un punto porcentual, meta que, 
según el mismo banco central, iba a alcanzarse, en 3.7 por 
ciento promedio mensual, en el segundo trimestre de este 
año, algo que ya no sucedió. Entonces, ¿para cuándo?

Y lo más importante, ¿debe tener el Banxico metas de in-
flación? ¿Debe estar a favor de la pérdida en el poder adquisi-
tivo de nuestro dinero, y por lo tanto de nuestro trabajo? No.

La inflación, que es la pérdida en 
el poder adquisitivo del dinero, 

de tal manera que con la misma can-
tidad, al paso del tiempo, se compra 
una menor cantidad de los mismos 
satisfactores, reduciéndose el bien-
estar, que depende, entre otras cosas, 
de la cantidad de bienes y servicios de 
los que se dispone, ha venido bajan-
do, acercándose a la meta establecida 
por el Banco de México (Banxico), lo 
cual quiere decir que, al paso de los 
meses, la pérdida en el poder adquisi-
tivo del dinero ha sido menor.

 INFLACIÓN A LA BAJA

PESOS Y CONTRAPESOS

normalidad”, dijo el director general de 
Pemex, Octavio Romero, en un video di-
vulgado en Twitter sobre el evento, que 
se desató en la madrugada en la plata-
forma de enlace Nohoch-A y se propagó 
luego a otra de compresión, en el icónico 
Cantarell, que llegó a ser el mayor campo 
productor de la empresa.

Pero la fuente dijo a Reuters que re-
vertir por completo la pérdida sólo será 
posible a inicios de agosto, lo que mien-
tras tanto impactará la producción total 
de los campos costa afuera, de donde la 
endeudada Pemex extrae la mayor parte 
de su producción de hidrocarburos. No 
precisó detalles sobre un cronograma de 
restablecimiento paulatino.

“Nos faltan un poco menos de 100 
mil barriles (por día). Se espera para 
los primeros días de agosto recuperar 
todo el crudo”, dijo bajo condición de 
anonimato.

% DE RIESGO

informe Perspectivas de Empleo 2023.
Los países con los porcentajes más 

bajos de empleo en las ocupaciones 
con mayor riesgo de automatización en 
la OCDE son Luxemburgo con 17.6 por 
ciento, Reino Unido con 19 por ciento y 
Suecia con 20.1 por ciento, mientras que 
Hungría con 36.4 por ciento, República 
Eslovaca con 35.7 por ciento y República 
Checa con 35.2 por ciento tienen las pro-
porciones más altas.

Los empleos con mayor riesgo se de-
finieron como aquellos que utilizan más 
de 25 de las 100 competencias y habili-
dades que los expertos en IA consideran 
fácilmente automatizables.

El organismo apuntó que las ocupa-
ciones de alta calificación, a pesar de es-
tar más expuestas a los avances recientes 
en IA, aún tienen un riesgo mínimo de 
automatización.

Los trabajos de baja y mediana califi-
cación son los que corren mayor riesgo, 
incluso en la construcción, la 
agricultura, la pesca y la silvicul-
tura, y en menor medida en la 
producción y el transporte.

Tres de cada cinco trabajado-

res temen perder su empleo a causa de 
la IA en los próximos 10 años, según una 
encuesta realizada por la OCDE el año pa-
sado. La encuesta abarcó a cinco mil 300 
trabajadores de dos mil empresas de los 
sectores manufacturero y financiero de 
siete países de la OCDE. 

La encuesta se realizó antes de la apa-
rición explosiva de IA generativa como 
ChatGPT.

A pesar de la ansiedad por la llegada 
de la Inteligencia Artificial, dos tercios de 
los trabajadores que ya laboran con ella 
afirmaron que la automatización había 
hecho que sus trabajos fueran menos 
peligrosos o tediosos.

“La forma en que la Inteligencia Arti-
fical acabará afectando a los trabajadores 
en el lugar de trabajo y si los beneficios 
superarán a los riesgos dependerá de 
las medidas políticas que adoptemos”, 
declaró el secretario general de la OCDE, 
Mathias Cormann, en rueda de prensa.

“Los gobiernos deben ayudar 
a los trabajadores a prepararse 
para los cambios y a beneficiarse 
de las oportunidades que traerá 
consigo la IA”, prosiguió.

60
 Por ciento ya 

trabaja con inteli-
gencia artificial
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He sido testigo de la intensidad de los diá-
logos y discusiones en un chat que se creó ex 
profeso para discutir el destino de ese estero, 
pero también de los impactos que al ecosis-
tema y medios de vida tendrá el Tren Maya. 
Independientemente de lo diverso y hasta 
controvertido de una suerte de asamblea 
digital de casi 24 horas al día, se trata de un 
auténtico ejercicio ciudadano. 

Y ello exhibe que Fonatur, encargado 
hasta diciembre próximo a Javier May, hizo 
consultas deficientes y con audiencias “a 
modo” para justificar acciones lesivas contra 
el hábitat de la región. Y por eso se le salió de 
control la situación.

¿Se podrá articular una respuesta ciudadana 
integrada en Chetumal, Bacalar y municipios 
aledaños ante los abusos ambientales que se 
cometen en nombre de un progreso incierto? 
Hay quienes han llamado a declarar a Bacalar 
como una Zona Natural Protegida con todas las 
restricciones que implica para la actividad hu-
mana; hay quienes reclaman el equilibrio entre 
sustentabilidad ambiental como la económica. 

El fin de semana pasado un muy activo grupo de ciudada-
nos atajó en seco el intento de rellenar el hermoso Estero 

de Chaak —uno de los afluentes que alimentan a la también 
espectacular Laguna de Bacalar— para tender un puente en la 
construcción del Tramo 6 del Tren Maya, a cargo del general 
David Lozano Águila.

LOS ESTROMATOLITOS ATAJAN AL TREN MAYA
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

SPLIT  FINANCIERO

El cambio de paradigma tiene que ver con 
incorporar valores ambientales y sociales a la 
operación de las compañías, por lo que fondos de 
inversión también promueven su integración a 
las actividades del día a día. En este sentido, pro-
yectos como el propuesto por ChopValue crecen a 
ritmos constantes. La empresa apenas tiene ocho 
meses de instalarse en México bajo el liderazgo de 
Arturo Katz, y ya suma alianzas con más de 200 
restaurantes japoneses, lugares de donde obtie-
ne los insumos para dar nueva vida a palitos de 
bambú, al convertirlos en muebles y otros artícu-
los de utilidad.

Entre los lazos con los que cuenta figuran 
exponentes de la talla de Izakaya Sushi, de Ella 
Umali; Moshi Moshi, de Grupo MYT y El Japonez, 
de Grupo Gastronómico Sinestesia, por mencio-
nar algunos, además de la reciente prueba piloto 
en cuatro de las sucursales de Sushi Itto, propie-
dad de CMR, compañía que opera a marcas como 
Chili’s, Red Lobster y Olive Garden. 

Sus procesos no sólo involucran a manos 
mexicanas para lograr cambios locales con impac-
to mundial, ya que también abren la oportunidad 
a emprendedores que busquen sumarse a la pro-
puesta de economía circular con una inversión de 
sólo 6 millones de pesos, pues opera a modo de 

Transformar los modelos económicos a nivel global se ha conver-
tido en una tarea impulsada por diversos corporativos, a fin de 

abonar a los Objetivos de Desarrollo Sostenible creados por la ONU 
para resguardar el futuro de las nuevas generaciones. 

CAMBIOS LOCALES CON IMPACTO GLOBAL
POR  JULIO PILOTZI juliopilotzi@hotmail.com    Twitter: @juliopilotzi

En tanto, el sector empresarial también 
se pronuncia. Wilma Contreras, que repre-
senta el CCE estatal, Osmany Palomo, al 
frente de Aliarse Quintana Roo Zona Sur, y 
Marcial Cervera, por Canacintra, solicitan 
la participación de expertos ambientalistas 
para determinar la manera de proceder en 
un entorno frágil, pero que por desgracia 
lleva décadas de ser impactado por un creci-
miento desordenado.

Ello implica que también fueron defi-
cientes las evaluaciones de la Semarnat, a 
cargo de María Luisa Albores.

Estamos ante el primer gran freno ciu-
dadano (luego de 10 amparos violados por 
el decreto presidencial de “proyectos priori-
tarios”) al Tren Maya. Y ese freno tendrá un 
evento emotivo y muy definitorio el sábado 
15 de julio en Bacalar, Día Internacional de los 
Estromatolitos, los primeros seres vivos sobre 
la tierra y que originaron el oxígeno sobre el 
planeta.

El mundo ya mira lo que sucede en la 
península. 

Remoción y Chupa-sangres. A los expe-
dientes oscuros que se ciernen sobre una 
noble institución como es el Instituto Mexi-
cano del Seguro Social, están las denuncias 
del personal acosado por la doctora Karla 
Adriana Espinosa Bautista, titular de la Coor-
dinación de Planeación de Servicios Médicos 
de Apoyo, es quien los hostiga y despide al 
personal que no da espacio a la operación de 
proveedores externos de servicios integrales 
conocido como El Cartel de los Chupa-san-
gre. Al menos cuatro jefes de área han sido 
removidos. Espinosa Bautista presume que 
debe su cargo al director de Administración 
del instituto, Borsalino González Andrade. 
Ya le cuento detalles.

Haven Cancún, en litigio. Inicia el perio-
do vacacional de verano durante el cual se 
estima que Cancún reciba semanalmente 
150 mil turistas nacionales e internacio-
nales, por lo que resalta el expediente del 
lujoso Hotel Haven Riviera Cancún, clau-
surado hace casi tres meses por la Fiscalía 
de Quintana Roo pues fue construido de 
manera ilegal por el empresario español 
Juan Llull, quien invadió un predio de más 
de 40 hectáreas que no es de su propiedad 
y que pertenece —como ha sido reconoci-
do en reiteradas ocasiones por la autori-
dad— a la familia del fallecido empresario 
mexicano Sergio Herrera. Sin embargo, 
violentando las acciones jurídicas en su 
contra, a través de Promotora Rancho San 

Miguel, empresa bajo la que Llull opera 
en México, hoy Hotel Haven está abierto 
al público como si no pasara nada. A ver si 
con la llegada de Raciel López como titular 
de la Fiscalía del estado, meten a los espa-
ñoles en cintura.

Bajas en Nafin; sigue el desorden. Más 
novedades en el desorden administrativo 
que es Nacional Financiera, dirigida por Luis 
Antonio Ramírez Pineda: resulta que desti-
tuyeron a la directora de Recursos Humanos, 
Martha Irasema Uriarte Hernández, y aun 
cuando la liquidaron generosamente pese 
que la defenestran por omisiones en el ma-
nejo de pagos de nómina e impuestos, fue 
recontratada como subdirectora de Segui-
miento Presupuestal.  Y eso es lo de menos: 
su jefa, Paulina Moreno, sigue haciendo de 
las suyas acosando a la dirigencia sindical de 
ese banco de desarrollo, ayudada ahora por 
la nueva responsable de relaciones laborales 
Adriana Castro Brito. La firma de la casa: so-
berbia e incapacidad.

López impulsa a Taboada. Por cierto, fue-
ron cientos, quizá miles, las expresiones 
de apoyo que el alcalde de la Benito Juárez, 
Santiago Taboada, recibió de ciudadanos 
y activistas capitalinos luego de que López 
Obrador lo “destapara” para contender por el 
Gobierno de la CDMX. Sin duda, el mejor jefe 
de campaña para la oposición está en Palacio 
Nacional. 

franquicia asistida o “llave en mano” con miras a 
abrir microfábricas en Monterrey, Nuevo Laredo, 
Los Cabos, Ciudad de México, Guadalajara, Mexi-
cali, Puebla y Mérida. El horizonte para ChopValue 
es más que prometedor, no lo comento únicamen-
te porque se espera que las franquicias crezcan 
10% en el país durante 2023, ya que su visión 
verde se amplía cada vez más, pues ha comenza-
do a captar palitos de café y brocheta para realizar 
labores de composta.

Sustentabilidad sobre ruedas. En materia de 
vehículos pesados, la transformación a tecnolo-
gías verdes es fundamental hacia el futuro de las 
nuevas generaciones. En ese sentido, destaca que 
la Asociación Nacional de Productores de Auto-
buses, Camiones y Tractocamiones (ANPACT), 
de Miguel Elizalde, y la Industria Nacional de 
Autopartes (INA), de Francisco Nicolás González, 
unieron esfuerzos para fomentar la movilidad 
sustentable y celebraron el “Convenio de colabo-
ración de acciones en favor de la promoción de la 
producción de vehículos pesados cero emisiones 
en México”. Esta iniciativa implica trabajar en la 
identificación de necesidades tanto en la cadena 
de proveeduría como mercado interno, compartir 
información estadística relevante y elaborar un 

plan estratégico para fortificar el marco regulato-
rio y vinculaciones con las autoridades.

Tecate con Rayadas. Tecate da apuesta por las 
mujeres, por ello se convierte en la empresa que 
apuesta con su patrocinio a un equipo de futbol 
femenil, las Rayadas, lo que marca un paso im-
portante para promover la igualdad de género 
en el deporte al apoyar activamente el talento de 
las deportistas y contribuir, así, al crecimiento y 
al reconocimiento del futbol femenil en México. 
Este espaldarazo demuestra el firme compromi-
so de esta empresa para impulsar la Liga BBVA 
MX Femenil, respaldar a las mujeres deportistas 
y contribuir a la igualdad de género en el ámbito 
futbolístico. Este deporte ha ganado una gran po-
pularidad en los últimos años. La Liga BBVA MX 
Femenil se creó en el 2017 y, desde entonces, las 
jugadoras mexicanas han brillado tanto a nivel 
nacional como internacional, inspirando a una 
nueva generación de personas jóvenes atletas y 
aficionadas.

Voz en off. La Profeco, que encabeza Ricardo She-
ffield, debe poner orden en su lista “dónde hacer 
el súper más barato”, porque resulta que muchas 
tiendas de este sector ahora están tomando como 
referencia este ejercicio para hacerse de publici-
dad, pero lo hacen de manera errónea y engañosa. 

Así que, esta semana, nos amanecimos con 
el dato de que Walmart de México es el sitio más 
caro para hacer su supermercado, siendo Soria-
na el más barato, aun cuando Chedraui diga lo 
contrario…
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No obstante, como lo apunta la re-
ciente minuta de la reunión de política 
monetaria del Banxico, parece que es de-
masiado pronto para pensar en recortes, 
por lo que sugiere que la tasa de interés 
permanecerá en su nivel actual (11.25%) 
por un “periodo prolongado”. Un análisis 
de los pros y contras para bajar la tasa, da 
como resultado al banco central esa con-
clusión. En consecuencia, vale la pena 
evaluar dicho balance. 

Comenzando por los factores que 
podrían anticipar una pronta baja en los 
rendimientos está, en primer lugar, el 
hecho de que a tasa real ex ante (la tasa 
nominal menos las expectativas de infla-
ción a 12 meses) está en niveles muy altos 
(alrededor de 6.7%) y en zona francamen-
te restrictiva; e incluso, con un escena-
rio propio, que implica 50 puntos base 

Actualmente, la economía mexicana está en medio del 
camino hacia la estabilidad macroeconómica, con 

una baja sostenida de la inflación y un crecimiento eco-
nómico resiliente. Frente a la ausencia de instrumentos 
fiscales, el alto nivel de la tasa de interés constituye un ele-
mento primordial en la lucha contra la inflación. Empero, 
ello implica un alto costo financiero para el Gobierno, em-
presas y consumidores, que anhelan una pronta llegada 
del ciclo bajista por parte del Banco de México. 

¿CUÁNDO BAJARÁ BANXICO LA TASA DE INTERÉS?
POR ARTURO VIEYRA

BRÚJULA ECONÓMICA

menos al final del año, la tasa real seguirá 
en terreno restrictivo y, prácticamente, en 
los mismos niveles que ahora. 

En segundo lugar, está la clara ten-
dencia descendente de la inflación que 
actualmente cayó hasta 5.1% en junio, 
además de que las expectativas de corto 
plazo se han ajustado paulatinamente a la 
baja. Asimismo, la fortaleza mostrada por 
el tipo de cambio es un elemento de vital 
importancia para frenar las presiones in-
flacionarias. Finalmente, hay que recordar 
que el Banxico se adelantó al ciclo alcista 
de la tasa de interés respecto a EU, así que 
un desacoplamiento no implicaría disrup-
ciones importantes. 

En contra de que se anticipe el ciclo 
bajista de la tasa, está, en primer lugar, el 
hecho de que buena parte de la menor in-
flación está asociada a los componentes 

más volátiles como son los bienes agro-
pecuarios y los energéticos, en tanto que 
la inflación subyacente (un indicador más 
fiel de la tendencia de la inflación) sigue 
presentando altas tasas de crecimiento 
anual y resistencia a descender, princi-
palmente, en los rubros de mercancías 
alimenticias y servicios (10.7% y 6.6%, 
respectivamente). Éste es, quizá, el prin-
cipal factor que limita una posible baja de 
la tasa en el muy corto plazo.  

Otro elemento que afecta la lucha con-
tra la inflación es que bajar la tasa en Mé-
xico cuando sigue subiendo en Estados 
Unidos reduce el diferencial entre ambas 
promoviendo mayor presión sobre el tipo 
de cambio y, por tanto, sobre la inflación. 
Finalmente, de acuerdo con algunos indi-
cadores de empleo y producción, el des-
empeño de la economía real ha sido, hasta 
ahora, resiliente a los aumentos de la tasa, 
lo que favorece una postura monetaria 
restrictiva. 

En consecuencia, y teniendo siempre 
en cuenta que el mandato primordial del 
Banxico es lograr la estabilidad de precios, 
el balance se inclina claramente hacia la 
prudencia. Los riesgos actuales no son 
menores. Por lo tanto, estimo que el lla-
mado “periodo prolongado” sugerido por 
el Banxico para mantener la tasa en su 
nivel actual se extenderá hasta noviem-
bre, cuando iniciaría el ciclo de bajas, el 
consenso de analistas estima que esto 
será en diciembre.

CCE plantea 
legalizar a
migrantes
Redacción

ANTE LA FALTA DE MANO de obra 
que demanda la iniciativa privada para 
capitalizar el nearshoring, el Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) propuso 
legalizar y capacitar a los migrantes que 
atraviesan el país para llegar a Estados 
Unidos.

El presidente de la cúpula empre-
sarial, Francisco Cervantes, consideró 
que, con esta medida, se mitigarían dos 
problemas: la migración y la escasez de 
personal. 

“Que el Gobierno legalice a los mi-
grantes y nosotros los podemos capaci-
tar conjuntamente con la academia y los 
aprovecharlos, convertirlos en talento y 
aprovechar esa mano de obra que tanta 
falta nos hace a nivel regional, no sólo en 
México”, expuso al participar en la firma 
de un convenio con el Instituto Federal 
de Telecomunicaciones (IFT).

FRANCISCO CERVANTES, presidente de 
la cúpula empresarial, en foto de archivo.
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EL PRIMER MINISTRO ANDINO, Alberto Otárola, con-
firmó que la mandataria es investigada luego de que Punto 
Final expuso que la mitad de un libro que escribió lo tomó de 
manera íntegra de otro texto. Por ello, determinarán si incu-
rrió en un delito y se reveló que la Fiscalía ya recaba pruebas.

Indagan a Boluarte
por presunto plagio

22

OTAN cierra puerta a 
Ucrania por la guerra, 
pero le ofrece armas

Redacción

La Organización del Tratado del 
Atlántico Norte (OTAN) acordó 
que la invitación directa a Ucra-
nia a sus filas sólo se dará hasta 

el fin de la guerra, pese a las demandas 
del presidente Volodimir Zelenski.

Mientras el líder defensor aún no se 
unía al evento principal de la cumbre en 
Lituania y pidió al menos un plazo, el se-
cretario general de la alianza transatlánti-
ca, Jens Stoltenberg, dijo que los Estados 
miembro coincidieron en que Kiev debe 
esperar a ciertas “condiciones”, al insistir 
que este paso se dará, pero no arrastrarán 
a más naciones a un conflicto con Rusia, 
régimen que amagó con usar bombas de 
racimo si dotan de éstas a esa nación.

Ni las presiones fueron suficiente para 
cambiar la postura de quienes ofrecen 
paquetes de ayuda, pues dicho sector 
—con presencia en cuatro fronteras eu-
ropeas de Moscú— recalcó que deben es-
perar para garantizar la solicitud que hizo 
Zelenski después de ser invadido por las 
tropas de Vladimir Putin.

De inmediato, el defensor recriminó lo 
“absurdo y sin precedentes” de esta posi-
ción al recordar que se discutiera el tema 
sin la presencia de su país. 

En un evento público en Vilna y pese 
a las pocas probabilidades de sumarse, 
cuestionó las medidas a “cumplir” para 
que los integrantes lo apoyen, mientras 
en su territorio diario mueren miles, pues 
aseveró que el esfuerzo de sus soldados 
y civiles evidencia que merecen ser par-
te de este grupo en un ganar-ganar, pues 
“la OTAN le daría seguridad a Ucrania y 
Ucrania fortalecerá a la OTAN”.

Además criticó la falta de “señales” 
hacia la incorporación, pues ni siquiera 

se definió un cronograma para el proce-
so —del que está más cerca Suecia ante la 
falta de decisión de Hungría—. En tanto, 
el organismo apuntó que hay “un camino 
claro”, pues finalmente las negociaciones 
lo harán miembro; sin embargo, podrían 
pasar hasta meses.

Por ello, el mandatario puso en duda 
la voluntad de Occidente para responder 
a la resistencia de su pueblo, al dejar en 
incertidumbre a quienes mantienen viva 
la bandera amarilla y azul frente a nuevos 
golpes del invasor como casi 50 ataques 
aéreos con drones e intensos combates 
en Liman, Avdivka y Marinka.

Y recalcó que en este caso la incerti-
dumbre refleja debilidad.

Pues advirtió que esa negativa sólo 
fortalece al rival, pues “para Rusia signi-
fica una motivación para continuar su 
terrorismo”, luego de múltiples crímenes 
de guerra, al dejar pasar la oportunidad 
de demostrar que no le temen al Krem-
lin, pues integrar a Kiev a la 
OTAN implicaría que ésta lo 
defienda de la agresión rusa. 

A cambio de la adhesión, 
los gobiernos aliados ofrecie-
ron “un paquete fuerte para 

Ucrania” como misiles y respaldo para la 
reconstrucción, así como garantías como 
reducir requisitos de adhesión, al elimi-
nar la presentación del llamado Plan de 
Acción de Membresía.

Pero la falta de fechas es lo que in-
cierta a Ucrania, que aún tiene otra 
oportunidad de forzar cambios, al verse 
respaldado por gobiernos como Polonia 
y Canadá. Y hoy sostendrá encuentros 
bilaterales para ensalzar que “nuestra 
defensa es una prioridad máxima”, según 
adelantaron medios locales.

En este respaldo, la alianza indicó que 
no desprotegerá al territorio invadido 
al respaldar la transición a estándares 
comunes, mejorar su defensa y cubrir 
necesidades de suministros como com-
bustible e insumos médicos.

Asimismo, varias naciones adelan-
taron más envíos militares y ampliar el 
entrenamiento a pilotos prometido des-
de mayo, luego de que el ejército ruso 

insistiera que responderá a la 
amenaza si usan municiones 
de racimo, mismas que ofre-
ció Estados Unidos a Kiev. 

El primero en comprome-
ter armamento fue el manda-

Ratifican 11 países plan para entrenar a pilotos

ALIADOS DE ESE BLOQUE descartan su-
mar a las negociaciones la situación de Cri-
mea, pese a que Ucrania insiste en recuperar 
el teritorio que Rusia les arrebató en 2014.

Eldato

PIDEN MÁS CLARIDAD

JUSTIFICAN ACCIONAR

CHOCAN POR CONDICIONES
Líderes de la nación en riesgo insisten en adhesión, pese a resistencia 

ante una escalada.

ES ABSURDO Y NO TIENE PRECEDENTES 
que no se fijen plazos ni para la invitación ni para la adhesión de Ucrania (…) 

parece que no hay voluntad de invitarla

Volodimir Zelenski
Presidente de Ucrania

HEMOS DEJADO CLARO 
que enviaremos una invitación a Ucrania para unirse cuando los aliados 

estén de acuerdo y las condiciones lo permitan...

Jens Stoltenberg
Secretario general de la OTAN

ES EL MEJOR MOMENTO PARA OFRECER CLARIDAD 
sobre la invitación a Ucrania para ser miembro (…) (No deberían poner) a Ucrania 

en el limbo en lo que respecta a la membresía

Dimitro Kuleba
Ministro de Exteriores de Ucrania

CUANDO TERMINE ESTE CONFLICTO 
debemos estar preparados, lo más rápido posible, 

para llevar a Ucrania a la OTAN

Ben Wallace
Ministro de Defensa de Gran Bretaña

LA OTAN, 
colectiva, debe dejar de tener miedo a la responsabilidad...

Mijailo Podoliak
Asesor presidencial de Zelenski

LA MEMBRESÍA DE LA OTAN 
en el futuro inmediato no es probable, porque eso la pondría en guerra con Rusia...

John Kirby
Líder del Consejo de Seguridad de la Casa Blanca

VOLODIMIR ZELENSKI critica la falta de “señales claras” y advierte que esta incertidum-
bre sólo impulsa a Rusia, un Estado terrorista; alianza insiste en esperar por la adhesión, pues 
siguen en esa ruta; Francia y Alemania comprometen el envío de misiles y sistemas Patriot

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

tario francés, Emmanuel Macron, quien 
puso sobre la mesa la entrega de misiles 
SCALP, con alcance de hasta 250 kilóme-
tros para aumentar el golpe contra el in-
vasor, pues tienen el triple de capacidad 
en comparación con los dotados en el pa-
sado, proyecto al que se sumó Gran Bre-
taña al prometer proyectiles similares.

Por separado, Alemania se dijo lista 
para enviar sistemas Patriot y más de 20 
tanques Leopard y artillería como parte 
de un paquete de 770 millones de dó-
lares. Mientras que Noruega reveló que 
aumentará la ayuda enviada.

En tanto, un grupo de 11 naciones rati-
ficó su participación en la coalición crea-
da desde mayo pasado para capacitar a 
pilotos en la operación de cazas F-16 que 
ese gobierno solicitó hace meses.

Hecho ante el que el ministro de De-
fensa de Ucrania, Oleksi Reznikov, reco-
noció el liderazgo de Dinamarca y Países 
Bajos como zonas clave para garantizar 
una mayor protección aérea, pues su te-
rritorio ya recibió de parte de Polonia y 
Eslovaquia aviones MiG-29.
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70
Kilómetros 

por tierra recorrió Zelenski 
para tomar el avión rumbo 

a Lituania

Mil
271 Misiles 

ha perdido el rival en 
combates desde que estalló 

la guerra, dicen

EL PRESIDENTE VOLODIMIR ZELENSKI (izq.) 
sostiene una bandera ucraniana junto a su homólogo lituano, Gitanas Nauseda, 

previo a acudir a la cumbre de la OTAN, ayer.

ALGUNOS ALIADOS destacaron que una de 
sus prioridades es garantizar la reconstrucción 
de la nación invadida en cuanto se dé por ter-
minado el conflicto que lleva 16 meses.

Eltip
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Viaje fatal: fallecen en 
el Everest 5 mexicanos 
Redacción

Una familia de cinco mexicanos 
falleció luego de que el heli-
cóptero en el que viajaban con 
un piloto nepalí se estrellara a 

unos metros del Everest, presuntamente 
por condiciones climáticas adversas.

De acuerdo con informes de la Autori-
dad de Aviación Civil de la región asiática 
y de la empresa  propietaria de la aerona-
ve, Manang Air, el incidente ocurrió a 
menos de 10 minutos de despegar para 
volver de su recorrido de la montaña más 
alta del mundo que inició el pasado 10 de 
julio; lamentablemente, por el clima no 
pudieron volver ese día y en el intento 
de ayer perecieron tras perder contacto, 
según las bitácoras,

Todo apunta a que las condiciones 
meteorológicas obligaron al piloto Chet 
B. Gurung a desviarse de su ruta, proceso 
en el que aparentemente la unidad 9N-
AMV se estrelló con un árbol.

Poco después se precipitó varios me-
tros entre Lanjura y Solukhumbu, donde 
hallaron los restos de las seis personas 
con apoyo de dos aeronaves, según de-
claraciones del administrador del gobier-
no local, Basanta Bhattarai. 

Dicha tragedia cobró la vida de todos 
los tripulantes de regreso a Katmandú, la 
capital nepalí, entre ellos los cinco con-
nacionales que emprendieron la travesía 
al Himalaya, para ver uno de los principa-
les atractivos turísticos de la zona.

Horas después, las víctimas fueron 
identificadas como Luz González Olacio, 
su esposo Ismael Sifuentes Rincón y sus 
tres hijos, Abril, María José y Fernando 
Sifuentes González, de acuerdo con re-
gistros de Manang Air. 

Versión que fue corroborada por el 
embajador de México en India, Bangla-
desh, Nepal, Sri Lanka y Maldivas, Fede-
rico Salas, quien señaló que, aunque se 
desconocen las circunstancias del terri-
ble siniestro, lo más probable es que la 
situación climática fuera determinante.

Y es que destaca que ésta no es una 
época común para sobrevuelos, pues 
agencias enfatizaron que en mayo ter-
minó la temporada turística y de escala-
da, al recordar que en la actualidad hay 
menor visibilidad y son más comunes las 
condiciones adversas, que obligan a im-
provisar a los pilotos, lo que recuerda que 
tan sólo en lo que va del año suman dos 
accidentes de este tipo, lo que ha ameri-
tado restricciones de la Unión Europea a 
sus aerolíneas de usar tal ruta.

Salas agregó en entrevista con Infobae 
que la familia era originaria de Nuevo 
León, hecho que se corroboró con sus 
pasaportes y cuentas de redes sociales 
de la madre y una de sus hijas.

UNA PAREJA Y SUS 3 HIJOS sufren caída de helicóptero 
en el que recorrían el monte más alto del mundo en Nepal; em-
bajada alista la repatriación de restos, trasladados a Katmandú

En los perfiles de Facebook e Insta-
gram, Luz y Abril, respectivamente, mos-
traban que ésta era su afición como fami-
lia, pues en su mayoría sus publicaciones 
eran fotografías de sus viajes a varias par-
tes del mundo. Lamentablemente esta 
situación los llevó a la muerte.

Entre sus travesías internacionales 
destacan visitas a varias de las maravi-
llas del mundo moderno, se-
gún un listado que comenzó 
una de las más jóvenes de la 
familia en 2017. 

Justo uno de los últimos 
puntos que visitaron fue In-

Víctimas, originarias de NL 

Fo
to

s|A
P 

y 
Es

pe
ci

al

Trump solicita
aplazar juicio
por elecciones

Redacción

LA DEFENSA del expresidente de Esta-
dos Unidos y aspirante a la candidatura 
republicana Donald Trump solicitó a la 
jueza retrasar el proceso legal en su con-
tra hasta después de las próximas elec-
ciones, sin adelantar un plazo.

Bajo la justificación de que es un caso 
“extraordinario” y a más de un mes de 
comparecer ante un tribunal por 37 car-
gos por mal manejo y retención ilegal 
de documentos clasificados, el magna-
te busca retrasar el juicio previsto para 
agosto, pero que el Departamento de Jus-
ticia pidió para diciembre, anticipando 
que éste afecta su agenda y cree que es 
posible hallar otra fecha más razonable.

En los alegatos difundidos por medios 
locales. Trump minimiza las serias acu-
saciones en su contra, al destacar que su 
aspiración para retornar a la Casa Blanca 
“requiere una enorme cantidad de tiem-
po y energía” hasta noviembre del 2024, 
garantizando que será quien enfrente a 
Joe Biden en las urnas.

Con dichas acciones recalca que es 
más importante su futuro político que 
los temas legales que lo persiguen, lo que 
destapa un cambio de estrategia.

Y es que la decisión no parece ir en la 
misma línea que antes, pues usó los cita-
torios en Miami y Florida —por falsificar 
registros fiscales para pagar sobornos— 
como otros eventos de campaña, pues 
aprovecha cada revés legal y político para 
insistir que es víctima de una persecu-
ción, hecho que le ha funcionado, pues 
se mantiene como líder entre republica-
nos para ser en el candidato, superando 
al gobernador de Florida, Ron DeSantis, 
y su exvicepresidente Mike Pence.

Dicha acción también muestra que no 
quiere que estas acciones limiten el tiem-
po que tiene para presentar sus planes en 
caso de regresar a la presidencia, luego de 
criticar el retraso provocado en la actual 
gestión demócrata.

Además, destaca que semanas antes el 
magnate consiguió renegociar el cambio 
de una audiencia, hecho que también 
afecta los plazos previstos para el juicio 
contra su exempleado Walt Nauta.

EL EXMANDATARIO Donald Trump frente a simpatizantes en 
Las Vegas, en un evento la semana pasada.

EL MISMO DÍA en que se reveló esta es-
trategia, la Fiscalía general de EU desechó la 
supuesta inmunidad de Trump en la demanda 
por difamación de la escritora Jean Carroll.

Eldato

16
Meses faltan 

para las elecciones 
presidenciales en EU

La familia Sifuentes compartía constantemente fotos de sus viajes,
el último fue a Nepal.

SU AFICIÓN LOS LLEVÓ A LAMENTABLE DESTINO

La firma dueña del helicóptero revela 
la identidad de las víctimas.

REGISTRO OFICIAL DEL ÚLTIMO PASEO

LA FAMILIA COMPLETA, durante un viaje a inicios del año pasado.

RESCATISTAS trasladan 
los restos hallados en el 
monte Everest, ayer.

8
Mil metros de altura 

tiene el Everest, 
la montaña más alta 

del mundo

dia, pues en la cuenta de Abril la última 
imagen de la semana pasada la muestra 
posando frente al Taj Mahal, lo que da 
señales de la ruta que hicieron los resi-
dentes de Monterrey de India a Nepal. 
Previamente, la joven incluyó en su lista 
el Coliseo de Roma, en Italia, Machu Pi-
cchu, en Perú, y el Cristo Redentor, en 
Brasil, pero también subió fotos de ella 
en países en Estados Unidos y Australia.

Asimismo, el Instituto de Cardiología 
confirmó que Abril, a quien en un inicio 
identificaron como Abric por la caligrafía 
de un registro a mano, era residente en 
Medicina Interna, y externó sus condo-
lencias por el terrible accidente en el que 
no hubo sobrevivientes.

Luego de este hecho se confirmó que 
los restos de las víctimas fueron traslada-
dos a Katmandú para realizar la necrop-
sia de ley, que podría dar pistas sobre la 
caída del helicóptero; incluso, agencias 
compartieron fotografías del momento 
en que personal de rescate y médico lle-
va desde un helipuerto los restos recupe-
rados en bolsas negras hacia la Universi-
dad de Tribhuvan.

En tanto, el gobierno mexicano con-
firmó que ya coordina la recuperación 
de los restos con autoridades de Nepal e 

India, a través de las Secreta-
rías de Relaciones Exteriores 
y de Turismo, para repatriar-
los a México y entregarlos a 
sus deudos, sin adelantar una 
fecha para ello.

EN
 U

N
 C

O
M

U
N

IC
AD

O
 m

ue
st

ra
 la

 lis
ta

 d
e p

as
aje

ro
s.

72
Pasajeros murieron 
luego de que un avión 

chocó en la zona en 
enero pasado

EL PRIMER MINISTRO NEPALÍ, Pushpa Ka-
mal Dahal, externó sus condolencias al pueblo 
de México tras ser notificado del accidente en 
el que falleció también uno de sus ciudadanos.

Eldato
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Zelenski critica las 
dudas de la OTAN 

sobre Ucrania

►«Inaudito y absurdo». El líder ucraniano se queda
sin la invitación formal a ser miembro de la Alianza

F
inalmente, el presiden-
te de Ucrania, Volodi-
mir Zelenski, voló ayer 
hasta Vilna, donde se 
celebra la cumbre de la 

OTAN a pesar de no haber recibido 
una invitación formal de adhesión. 
El mandatario ucraniano no está 
satisfecho con las conclusiones de 
los aliados y la oferta de la Alianza 
Atlántica a su país. Al Gobierno 
ucraniano no le valía otra fórmula 
que no fuera el compromiso de los 
aliados con la aceptación de Ucra-
nia una vez haya terminado la in-
vasión rusa. Pero en la capital de 
Lituania centenares de personas 
aguardaban a Zelenski en la céntri-
ca plaza Lukiškiu bajo un enorme 
«Ucrania el 33º país de la OTAN».

Familias con banderas ucrania-

nas, mujeres con ramos de giraso-
les, jóvenes vestidos de amarillo y 
azul y refugiados ucranianos emo-
cionados aplaudieron al mandata-
rio ucraniano que arrancó su dis-
curso con un sonoro «Slava 

El presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, junto a su esposa Olena Zelenska, muestra la bandera de Bajmut al mandatario lituano, Gitanas Nauseda, en la plaza Lukiskiu, en Vilna

AP

la Alianza. «Gracias por la ayuda en 
nuestra defensa y por su postura 
tan clara y valiente de invitar a 
Ucrania a la OTAN». Para Zelenski, 
«las banderas ucranianas demues-
tran que ya somos aliados y que 
Ucrania defenderá su libertad y la 
vuestra». El mandatario confesó 
que tenía fe en una solución, en los 
socios y en una «OTAN fuerte que 
no vacila, no pierde el tiempo y no 
hace la vista gorda ante ninguna 
agresión, ¿es mucho pedir?», se 
preguntó el líder ucraniano ante un 
público emocionado. «La OTAN 
proporcionará seguridad a Ucra-
nia, y Ucrania hará más fuerte a la 
OTAN», concluyó. Zelenski dejó el 
escenario para unirse después a la 
cena organizada por el presidente 
lituano, Gitanas Nauseda, para los 
líderes de la Alianza.

Antes de partir hasta Vilna, Ze-
lenski había sido mucho más duro 
con la OTAN. «Ucrania también 

guridad, cómo conseguirla». El 
apoyo a Kyiv en las calles de Vilna 
es unánime. Miles de banderas de-
coran los balcones de los lituanos 
y hay decenas de carteles en mar-
quesinas que apoyan su ingreso en 

Ukraini». El mandatario dio las gra-
cias a Lituania por el apoyo recibi-
do durante la invasión rusa y por 
acoger a ucranianos. «Aquí, en Vi-
lna, vemos el progreso europeo, la 
gente de aquí sabe lo que es la se-

Esther Sieteiglesias                   

VILNA (LITUANIA)                          

ENVIADA ESPECIAL

Guerra en Europa
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entre los Estados miembros de la 
OTAN sobre qué ofrecer a Ucrania. 
Los países más cercanos a Rusia 
son mucho más tajantes y ven ne-
cesario el ingreso de Kyiv en la 
Alianza. Mientras que entre los 
aliados, existen reticencias sobre 
qué signifi caría que Ucrania en-
trase y si el artículo 5 supondría 
una guerra con Rusia. Para el pre-
sidente de Polonia, Andrzej Duda, 
el mensaje es claro: «Tenemos que 
crear un camino recto y claro para 
que Ucrania se incorpore a la 
OTAN. Eso es todo».

En la misma línea, Olena Halus-
hka, miembro del Consejo del 
Centro de Acción contra la Co-
rrupción y cofundadora del Cen-
tro Internacional para la Victoria 
de Ucrania, explica a LA RAZÓN 
que «la invitación a la OTAN debe-
ría y podría haberse ofrecido ya». 
Halushka asegura que «se oye mu-
cho que la limitación o la restric-
ción se debe a que la invitación 
formal de Ucrania a la OTAN sig-
nifi caría el artículo 5 y arrastrar a 
la alianza en la guerra». Sin embar-
go, la ucraniana aclara que «eso no 
es cierto, porque entre la invita-
ción y el artículo 5 –que solo se 
aplica a los miembros de pleno 
derecho– hay un procedimiento 
muy largo, que tomó a Finlandia 
un año, y Suecia aún sigue». En su 
opinión, no había obstáculos 
prácticos. «La única razón» para 
evitar la invitación ha sido «la falta 
de voluntad política».

Halushka reconoce que su país 
pelea y muere por los valores de-
mocráticos fundamentales. «Si no 
quisiéramos que todas esas mejo-
res prácticas y valores de la OTAN 
estuvieran en nuestro país, no ten-
dría sentido que estuviéramos lu-
chando en esta guerra», asevera 
sobre las exigencias de la Alianza.  
Y recuerda que Vladimir «Putin es 
provocado por las debilidades».

merece respeto», señaló. Para él, 
resultaba «inaudito y absurdo» que 
no se fi jara «un plazo ni para la in-
vitación ni para la adhesión de 
Ucrania. Al mismo tiempo, se aña-
den vagas palabras sobre las “con-
diciones” incluso para invitar a 
Ucrania». Por tanto, «parece que no 
hay voluntad ni de invitar a Ucrania 
a la OTAN ni de convertirla en 
miembro de la Alianza».

En opinión del mandatario ucra-
niano, esto tiene que ver con las 
negociaciones con Moscú. «Se está 
dejando una ventana de oportuni-
dad para negociar el ingreso de 

Ucrania en la OTAN. Y para Rusia, 
esto signifi ca una motivación para 
continuar con su terror». Zelenski 
advirtió que «la incertidumbre es 
debilidad. Y esto lo discutiré abier-
tamente en la cumbre». El manda-
tario mantendrá hoy un encuentro 
tanto con el presidente de EE UU, 
Joe Biden, como con el secretario 
general de la OTAN, Jens Stolten-
berg. En la rueda de prensa fi nal, 
Stoltenberg indicó que «cursare-
mos una invitación para que Ucra-
nia se incorpore a la OTAN cuando 
los Aliados estén de acuerdo y se 
cumplan las condiciones». Con-
fi rmó después el paquete de tres 
elementos ya planteado para acer-
car a Ucrania a la Alianza: el nuevo 
programa plurianual de ayuda a 
Kyiv; un nuevo Consejo OTAN-
Ucrania; y la simplificación del 
requisito del Plan de Acción para 
la Adhesión (MAP).

Lo cierto es que hay divisiones 

El líder ucraniano se 
da un baño de masas 
en Vilna antes de la 
cena ofi cial con el 
resto de mandatarios AP

El presidente turco, Recep Tayyip Erdogan, junto a su homólogo de EE UU, Joe Biden, ayer

El «factor F-16», clave en 
el desbloqueo de Erdogan

Con el logro de la adhesión de 
Suecia, la OTAN trata de tapar la 
falta de consenso entre los aliados 
respecto a Ucrania. Los líderes de 
la Alianza se felicitaban ayer en 
Vilna por el nuevo socio del club 
militar, el país 32º, que tras el le-
vantamiento del veto turco duran-
te la noche del lunes, pasará a ser 
miembro de pleno derecho. Todo 
eran halagos para las delegacio-
nes turcas, suecas, así como para 
el propio secretario general de la 
OTAN, Jens Stoltenberg, por el 
éxito de las negociaciones. «Esta 
cumbre ya ha sido histórica inclu-
so antes de comenzar», reiteró 
ayer el secretario general.

Los países más cercanos a la 
frontera rusa agradecieron la in-
corporación de un Ejército tan 
potente como el sueco a la defen-
sa común. «Rusia es la mayor 
amenaza para la OTAN y la incor-
poración de Suecia completa 
nuestra seguridad», indicó la pri-

E. S. Sieteigleisas. VILNA

►Biden aprobó la 
venta de 40 cazas a 
Turquía antes de 
que su presidente 
levantara el veto

mera ministra de Estonia, Kaja 
Kallas. Su ministro de Exteriores, 
Margus Tsahkna, había destacado 
en la entrevista a LA RAZÓN «el 
gran poder militar marítimo y sus 
capacidades defensivas».

«Nuestra pertenencia a la Alian-
za se completa con la de Suecia», 
valoró el presidente de Finlandia, 
Sauli Niinisto. Lo cierto es que tan-
to Helsinki como Estocolmo ini-
ciaron el proceso de adhesión a la 
vez el año pasado, pero no fue has-
ta este lunes que el presidente 
Recep Tayyip Erdogan, aceptó el 
ingreso sueco. El líder de la Alian-
za ensalzó a Suecia, que durante 
dos siglos ha permanecido neu-
tral, por cumplir con todas las 
partes del acuerdo firmado en 
Madrid, en la anterior cumbre de 
la OTAN. «Suecia ha modifi cado 
su Constitución. Ha reforzado las 
leyes antiterroristas, han estable-
cido mecanismos para trabajar 
más estrechamente, para inter-
cambiar inteligencia e informa-
ción. Hace apenas unos días, tu-
vimos una decisión en el tribunal 
sueco donde un miembro del PKK 
fue condenado por ayudar a fi-
nanciar el terrorismo. Estos son el 
tipo de ejemplos y la aplicación 
del acuerdo en Madrid que per-
mitió el anuncio del lunes», re-
marcó Stoltenberg.

Turquía dio un giro de última 

hora. Incluso había amagado con 
condicionar el ingreso de Suecia 
al suyo en la UE. A pesar de que, 
para Stoltenberg, no «hay ningún 
misterio», simplemente ambos 
países se benefi cian de que Suecia 
entre en la OTAN, los estadouni-
denses reconocen que tuvieron 
algo que ver. A nadie se le escapa 
que las autoridades turcas esta-
ban detrás de la compra de cua-
renta aviones de combate F-16. El 
asesor de Seguridad Nacional de 
la Casa Blanca, Jake Sullivan, ase-
veró a su llegada a la cumbre de 
Vilna que Joe Biden tenía «claro 
que apoya la venta y tiene la inten-
ción de avanzar en este proceso». 
Sin quitarle mérito a los negocia-
dores, Sullivan destacó que EE UU 
también había jugado un «papel 
signifi cativo».En la misma línea, 
tras el anuncio de Turquía de que 
apoyará el ingreso de Suecia en la 
OTAN, el secretario de Defensa de 
EE UU, Lloyd Austin, y el ministro 
de Defensa Nacional, Yaçar Güler, 
hablaron por teléfono. Según los 
medios turcos, la conversación 
giró sobre el asunto de los F-16.

También Hungría, que junto a 
Turquía son los dos únicos países 
que sus parlamentos no habían 
ratifi cado el ingreso de Suecia en 
la OTAN, anunció que lo formali-
zará próximamente, es «solo una 
cuestión técnica».

Misterioso asesinato de un militar ruso

►Un funcionario ruso 
encargado de organizar el 
reclutamiento militar fue 
asesinado a tiros en la 
ciudad suroccidental de 
Krasnodar, dijeron ayer las 
autoridades, mientras el 
ejército busca movilizar 
fuerzas para luchar en 
Ucrania. El cuerpo de un 
hombre de 42 años con 
«heridas de bala» fue 
encontrado el lunes por la 
mañana, dijo el Comité de 
Investigación, que se ocupa 
de delitos graves. El 
hombre trabajaba como 

adjunto del funcionario de 
la administración de la 
ciudad de Krasnodar a 
cargo de las «operaciones 
de movilización» del 
ejército. Los investigadores 
dijeron que buscaban 
identifi car a la persona 
detrás del asesinato y 
establecer un motivo. 
Según la agencia rusa 
TASS, la víctima fue 
Stanislav Rzhitski, que 
había servido en la Marina 
rusa, donde había sido 
comandante del submarino 
«Krasnodar».

                             ARTÍCULOS DE OPINIÓN,   VIDEOBLOGS, EXCLUSIVAS Y MÁS...

Twitter @LaRazon_mx
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LA MUDANZA E INSTALACIÓN
Para prepararse para la gran mudanza, el museo estatal anunció que las 

cuadrillas comenzarán la instalación de la base de la pila completa del 
transbordador el 20 de julio.

MISIONES
El transbordador espacial estuvo en servicio activo en 25 misiones entre las que destacan las siguientes:

STS - 49
1992

Primer vuelo de Endeavour, 
primera actividad 

extravehicular de tres 
personas y primer aterrizaje 
con paracaídas de frenado.

STS - 47 
1992

Misión con la primera mujer 
afroamericana en el espacio.

Sts - 61
1993

Primera misión de servicio del 
telescopio espacial Hubble.

STS- 88
1998

Misión de montaje de la Estación 
Espacial Internacional (ensamble del 

módulo de unidad).

STS - 123
2008

Misión de ensamblaje de la Estación 
Espacial Internacional en la que se 
entregó el módulo Kibo de Japón.

STS - 134
2011

Misión de montaje de la 
Estación Espacial Internacional 
que entregó el espectrómetro 

Magnético Alfa y  el Elc- 3 a la 
estación espacial, última misión 

de Endeavour.

Primera maniobra
Los trabajadores usarán una grúa de 300 

toneladas para bajar las secciones inferiores 
de los propulsores de cohetes sólidos 

gemelos, que pesan 4,535.9 kilogramos 
cada uno y miden aproximadamente 2.7 

metros de alto.

Base de movimientos
Toda la pila del esfuerzo se colocará de 

forma independiente y se asegurará a una 
losa de hormigón de 1,800 toneladas.

Sistema sísmico
La base de concreto está sostenida por 

seis aisladores sísmicos, que actúan 
como amortiguadores en un automóvil 
y evitarán que el Endeavour se balancee 

gravemente durante un terremoto.

Primer soporte 
Quince pilas más pequeñas sostienen la 

base de hormigón inferior

El tanque externo
La parte más dramática de 
la instalación será la de  este 
componente, el último de 
su tipo en existencia, se 
desplegará y se izará con grúas 
a una posición vertical.

Los sujetadores
La nave completa tendrá un soporte de 
ocho sujetadores de superaleación, cuatro 
en cada propulsor, con una altura de 2.7 
metros y un peso de 272 kilogramos.

El movimiento
Los aisladores sísmicos permitirán que el 

transbordador se mueva hasta 1 metro de 
lado a lado sin chocar contra los cimientos 

del edificio.

Algo que mostrar 
Una de las puertas de 
la bahía de carga útil 

estará abierta y visible 
para el público.

Altura 
55.7 metros

Humano promedioLa base de concreto

Concreto

Fosa que asegura  
los  aisladores 

sísmicos

Dennis Jenkins
Director de proyecto del Centro 

Aéreo y Espacial Samuel Oschin, 
dijo que la base en la que 
descansarán los propulsores, es 
la pieza más importante que se 

debe colocar porque determinará 
cómo funciona todo lo demás. Incluso 

una ligera desalineación podría causar 
problemas importantes más adelante, lo 
que imposibilitaría conectar los propulsores 
de cohetes sólidos al tanque externo y el 
tanque externo al Endeavour.

1

2

COMPARATIVO
Entre el transbordador espacial y un avión 

de uso comercial de Boeing.

56
.1 m

71
 m

Boeing  747 Endeavour

SERÁ COLOCADO EN POSICIÓN DE LANZAMIENTO

NASA alista su transbordador espacial Endeavour 
para su aterrizaje vertical en nuevo museo

Gráficos Julio Loyola, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

LA NAVE se prepara para su mudanza al museo Samuel Oschin Air and Space Center, ubicado 
en X; recientemente se anunció que las cuadrillas comenzarán la instalación de la base de la pila 
completa del transbordador el próximo 20 de julio, donde se usará una grúa de 300 tonela-
das para bajar las secciones inferiores del transbordador, los propulsores gemelos de cohetes 
sólidos, que pesan cuatro toneladas y media cada uno y miden aproximadamente 2.7 metros 
de altura, hasta la sección más baja recién construida del Samuel Oschin Air and Space Center. 

Posterior a todos los trabajos de montaje el transbordador Endeavour y un tanque externo 
gigante, serán ubicados sobre la base de los propulsores de cohetes sólidos. Este vehículo es 
un orbitador retirado del programa del transbordador espacial de la NASA y el quinto y último 
transbordador operacional construido; éste realizó la primera misión de servicio STS-61 para el 
telescopio espacial Hubble en 1993 y llevó a cabo su misión final, STS-134, a la Estación Espacial 

Internacional, en mayo de 2011, cuando el Endeavour fue dado de baja formalmente.

INDIA INTENTARÁ POR SEGUNDA OCASIÓN LLEGAR A LA LUNA. La 
Organización de Investigación Espacial de la India (ISRO) lanzará el 14 de julio la 

misión Chandrayaan-3 , con un despegue previsto desde la base Sriharikota,

SECUENCIA DE LANZAMIENTO
Los lanzamientos espaciales requieren de pre-

parativos minuciosos y el cálculo detallado de la 
trayectoria que seguirá el cohete lanzador.

Lanzamiento

Separación 
de cohete

Separación 
del tanque

Colocación 
en la órbita.

El resto de la nave 
Como paso final del 
ensamble, una de las grúas 
elevará la nave espacial 
desde su posición horizontal 
para apuntar verticalmente 
para su exhibición final, 
donde el resto del museo 
estará luego se construirá a 
su alrededor.

3
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Britney comparte sus 
memorias en libro

LA CANTANTE las publicará el próximo 24 de 
octubre bajo el título The Woman In Me con 

Gallery Books, un sello de Simon & Schuster. 
Contará su camino hacia la libertad, la fama, la 

maternidad, la supervivencia y la esperanza.
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TESTAMENTO VÁLIDO.  
El documento escrito a mano 
por Aretha Franklin, que fue 
hallado en su sofá después de  
la muerte de la estrella en 2018 
sí es legal, determinó un jurado 
en Estados Unidos. Signifi-
ca una victoria para Kecalf y 
Edward, hijos de la intérprete. 
“Sólo quería que se cumplieran 
los deseos de mi madre”, dijo.

BRILLAN. Red Hot Chili Pe- 
ppers, Lauryn Hill y Megan Thee 
Stallion encabezarán el Festival 
Global Citizen de este año. La 
organización contra la pobreza 
busca centrar la atención en  
la creciente desigualdad para 
las niñas y mujeres jóvenes en 
todo el mundo, en este evento 
que será el 23 de septiembre  
en Central Park en Nueva York.

REVELACIÓN. Las primeras 
imágenes de Wonka, la película 
protagonizada por Timothée 
Chalamet, se dieron a conocer 
ayer. En el tráiler de la esperada 
película de Paul King se ve al 
histrión como el famoso choco-
latero. Hay escenas donde se 
encuentra volando con ayuda 
de globos. La película se va a 
estrenar el próximo diciembre. 

DeRápido

Por Santiago Flores Chong
colaboradores@razon.com.mx 

L a señal de noticias de TV Az-
teca, adn40, se renueva para 
informar de manera más lúdi-
ca y entretenida a los especta-

dores, especialmente al público joven 
ávido de estar enterado de los acon-
tecimientos que impactan a nivel na-
cional e internacional. Para lograr este 
cometido, a partir del 17 de julio se 
incorporan siete nuevos programas. 

Así lo informó la noche de ayer en 
la Ciudad de México, Luciano Pascoe, 
director general de adn40, quien des-
tacó que esta evolución no se explica 
“sin entender lo que ya hicimos”. 

“El reto que enfrentamos hoy im-
plica romper con los moldes estable-
cidos, atrevernos a innovar y asumir 
riesgos. Hemos decidido que es ne-
cesario hacer una televisión diferen-
te y presentar la información de una 
manera distinta a la gente. El primer 
paso consiste en tener una imagen 
renovada que transmita nuestra nue-
va propuesta”, afirmó Pascoe antes 
de presentar cómo visualmente los 
programas van a tener un nuevo sello. 

Entre las producciones que se su-
man a adn40 está Ciudad Desnuda, 
noticiero en el que los espectadores 
se enterarán de los asaltos, baches 
y sucesos de la vida cotidiana en la 
Ciudad de México y en el Estado de 
México. Va a contar con secciones 
como “El Rey del bache”, donde los 
ciudadanos podrán denunciar aque-
llas anomalías que afecten su entor-
no; “Lo bueno, lo malo y lo feo”, con 
las noticias representativas del día; 
“C40”, con videos captados en el C5, 
webcams y por la audiencia; “Lord/
Lady de la semana”, personajes que se 
volvieron virales por su actitud cívica o 
anticívica; y “Leyenda Urbana”, historias que 
parecen provenir de leyendas, pero en realidad son 
hechos verídicos que nos recuerdan lo sorprendente que puede ser 
la cotidianidad citadina.

“ La realidad es que lo que sucede en esta ciudad nos ge-
nera intriga y morbo, y es nuestro deber contarlo de mane-

ra sofisticada”, recalcó Pascoe.
Otro programa que se incorpora es Súbete al mame, 

un espacio que con un tono de comedia informará a 
la gente sobre las noticias más relevantes al termi-

nar su día, a las 23:30 horas. “Se trata de brindar 
a la gente un respiro”, agregó el director. 

Asimismo, se une Contra portada, pro-
grama en el que se abordarán todos 

LUCIANO PASCOE, 
director general de 

adn40, ayer en la 
presentación de los 

programas.

aquellos temas que generan polariza-
ción entre la sociedad. 

“Somos conscientes de que la po-
larización estará presente constan-
temente. Todas las noticias tienen 
diferentes perspectivas y versiones, 
ya sea que el Zócalo esté lleno o vacío 
de acarreados. Nuestro objetivo es 

contar esa polarización para que poda-
mos comprender que la información no 

siempre es tan clara como parece”, explicó.
Con la adición de estos nuevos programas, 

adn40 busca reinventarse y adaptarse a las prefe-
rencias de la audiencia actual, ofreciendo información de manera en-
tretenida y dinámica, al mismo tiempo que está al día en cuanto a las 

nuevas plataformas que dominan la opinión pública. 
El objetivo es romper con el formato tradicional de noti-

cias y brindar una experiencia renovada a los televiden-
tes, manteniendo siempre la rigurosidad periodística 
que caracteriza a la señal de noticias. Los especta-
dores podrán disfrutar de una programación más 
fresca y amena, que tiene una calidad infor-
mativa, sello que ha hecho a adn40 una 

fuente confiable que llega a 267 ciudades en 
televisión abierta en México. 

BUSCAN que la gente esté 
enterada, pero de forma 
amena, destaca Luciano 
Pascoe, director de la señal 
de noticias; quieren acer-
carse el público joven 

DE LOS SIETE nuevos programas, dos ya están al aire. Se trata 
de ADN Conmigo, en el que se informa de manera entretenida; y 

Juego del acertijo, en el que se pone a prueba el conocimiento 
periodístico de reporteros y conductores de adn40. 

79
Millones 

de mexicanos 
se informan por 

adn40
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Incorpora siete programas 

ADN40 va a tener en su carta diaria siete 
programas nuevos, de los cuales dos ya 
están al aire y los próximos cinco se van a 
lanzar el próximo lunes 17 de julio”

Luciano Pascoe
Director general de adn40

TREN DEL MEME, de 9:30 a 10:00
COTORREANDO la noticia, 15:00 a 16:00 
CONTRA PORTADA, de 16:30 a 17:30 
CIUDAD DESNUDA, de 19:00 a 20:00
SÚBETE AL MAME, de 23:30 a 00:00
EL JUEGO del acertijo, de 17:30 a 18:00 
ADN CONMIGO, de 10:00 a 12:00

FORMATOS INNOVADORES
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DESFILE

EL LIBRO DE LA SEMANA

ESTA IRA 
AUTORA: 
María García 
Zambrano
GÉNERO: 
Poesía
EDITORIAL: 
Vaso Roto, 
2023

Esta ira

Esta ira (Vaso Roto, 2023), el más 
reciente poemario de María Gar-
cía Zambrano, donde “Cabalgan 

enloquecidos atraviesan el pecho / 
los caballos del hambre / y un rumor a 
muerte espantas / con tu aguja de co-
ser /blanquísimo / cabalgan acarician 
los caballos del hambre”. Furia que in-
cendia los entornos para designar las 
inauguraciones de un tiempo tantas 
veces negado. / Tres textos (“¿Acaso 
no se había disipado la bruma...”, “Arde 
esta ira irreal...”, “No...”) conforman el 
pórtico que da entrada a los apartados: 
“Amar. Conservar vivo. Nombrar”, “Esta 
ira”, “Las hermanas” y “La belleza y una 
coda”.  Complemento de cierre: “Citas, 
dedicatorias y gratitudes” y “Epílogo” 
(Julieta Valero). 

“Será un día de ira, aquel día / en que 
el mundo se reduzca a cenizas”: entro 
a las páginas de este poemario y los 

armónicos del himno latino del siglo 
XIII, Dies irae, retumban en mis oídos. 
Un desborde de cadencias convulsivas, 
fragmentadas, frágiles y en tensión pe-
renne conducen a la sombra de una lla-
ga encarnada en la no-redención: “una 
cicatriz / una invisible cicatriz / nos 
cose / a la falsa perfección / del día”. La 
misericordia, un acaso; el grito, men-
ción de la fractura. La búsqueda de la 
certeza para someter el recelo. Sólo las 
palabras pueden encarnar la sospecha  
de redimir el dolor. 

Aquí, el lenguaje es cómplice de la fe: 
su magia engendra la lluvia transparen-
te que ilumina y sana: “palabras que se 
yerguen / sin sombra” y sufragan la ca-
balgata de “hermosos caballos / en un 
fondo con lago / y árboles de plata”. / 
María García Zambrano entrega salmos 
donde se columpian el furor y el pasmo 
allí donde “arde el silencio / su fractura”.   

MARÍA GARCÍA ZAMBRANO (Elda, Alicante, España, 1973): 
poeta, crítica literaria y docente con grado de doctora en Lite-
ratura por la Universidad de Sevilla. Cursó el posgrado de Letras 
Modernas en la Universidad Paris-Saint Denis, además de haber 
realizado estudios en Semiótica y Literatura. Colabora en varias 
publicaciones como crítica literaria y, asimismo, dicta seminarios 
de creación poética. Autora de los cuadernos de poemas El sen-
tido de este viaje (2007), Menos miedo (2012) —Premio Carmen 
Conde y semifinalista del Premio Ausiàs March al mejor poema-
rio—, La hija (2015) y Diarios de la alegría (2019). 

LA HORA DE LOS HIPÓCRITAS 

EL CANTO CIRCULAR  

M UY BUENO

MUY BUENO

SE CONSIDERA:

SE CONSIDERA:

PETROS MÁRKARIS (Estambul, 1937), el más reconoci-
do autor griego contemporáneo de novelas policiacas: la 
popular serie protagonizada por el agente Kostas Jaritos 
ha sido reconocida en los espacios de la narrativa negra a 
nivel mundial. Colaboración con el cineasta griego Theo 
Angelopoulos como guionista en La mirada de Ulises. La 
hora de los hipócritas despliega episodios del comisario Ja-
ritos: mientras espera jubiloso el nacimiento de su nieto se 
presenta el asesinato de un acaudalado y altruista hombre 
de negocios. ¿Venganza personal? ¿Acciones terroristas? 
Aparece un pliego en que un grupo se responsabiliza de la 
muerte del millonario. Acusan a los cuerpos policiacos de 
servilismo. Otras víctimas: Jaritos se ve obligado a indagar 
con profundidad y energía para aclarar los hechos.

LIBRO GANADOR del Concurso Nacional de Cuento Sueño 
de Asterión 2013 que Ediciones del Lirio reedita e incorpora 
al catálogo de la Colección de Narrativa Punto y Coma. Adán 
Medellín (Ciudad de México, 1962) es un narrador de raza 
avalado por la publicación de cinco volúmenes de cuentos 
y varios Premios Nacionales (Bellas Artes de Cuento San 
Luis Potosí 2017, Nacional de Cuento Beatriz Espejo 2019, 
Iberoamericano de Cuento Ventosa Arrufat-Elena Ponia-
towska 2020...). Siete relatos suscritos en un discurso re-
concentrado, florido y transparente en que emergen per-
sonajes avizorados por la dolencia, el desvelo, la amenaza 
de la muerte posible y los anhelos de borrar el desconsuelo. 
Oscilación entre un ‘realismo espiritual’ y huellas fantásticas 
a través de situaciones adversas y absurdas.

carlosolivaresbaro@hotmail.com  Twitter: @barocarlsPOR CARLOS OLIVARES BARÓ

EL CONVITE

EL DISCO DE LA SEMANA

EL MATRIMO-
NIO SECRETO 
/ CIMAROSA
ARTISTA: 
Orquesta de  
La Scala
GÉNERO: 
Ópera
DISQUERA: 
EMI Classics

El matrimonio secreto / Cimarosa 

Cimarosa escribió música instru-
mental y sacra; pero, ha trascen-
dido, sobre todo, por sus “óperas 

impregnadas de ligereza, elegancia y 
exquisitez” (Diccionario de Música y 
Músicos Grove). Soslaya la severidad 
del aria da capo tradicional y opta por 
una estructura en unidades más flexi-
bles y transparentes, cambio de tempo, 
medidas y tonalidades que permitieran 
al solista un óptimo fraseo con el objeti-
vo de reflejar mejor las palabras en una 
exposición rebosada de espontaneidad.  

Los especialistas aseveran que Cima-
rosa no fue un revolucionario en la con-
cepción del plano armónico y prefiere 
los modelos diatónicos tradicionales; sin 
embargo, se distingue “la riqueza de su 
invención melódica, el brillo y la energía 
de sus motivos rítmico-melódicos y sus 
acompañamientos constantemente ani-
mados” (Johnson y Lazarevich, Dicciona-
rio de Música y Músicos Grove).  

En El matrimonio secreto (1792), Ci-
marosa muestra su capacidad para aña-
dir gradaciones de exaltado colorido y 
cadencias que subrayan las acciones 
dramáticas. Ópera bufa muy popular 
a finales del siglo XVIII con gozosos 
pasajes melodiosos, los cuales hacen 
referencia a Mozart. Obra estructurada 
en una serie de arias, dúos y tríos su-
perpuestos y tangentes a un recitativo 
coral de vibrantes conjunciones.   

El matrimonio secreto encarna la 
consumación de un periodo clave que 
propicia una mirada novedosa hacia 
las posibilidades posteriores del me-
lodrama. Esta grabación de 1956 de la 
Orquesta de La Scala produce un re-
confortante goce a través de pliegues 
orquestales que acentúan el estilo có-
mico italiano, amén del despliegue ex-
traordinario del encanto vocal y vivaci-
dad sonora: ánimo hilarante, ímpetu, 
brío y júbilo.   

DOMENICO CIMAROSA (Aversa, Reino de Nápoles, 1749-Ve-
necia, Archiducado de Austria, 1801): compositor clásico italiano 
ubicado en la escuela napolitana, sobre todo en los espacios 
operísticos en la modalidad bufa. Figura destacada de los años 
finales del siglo XVIII, momento en que sus óperas son recono-
cidas mundialmente. Se le considera un músico puente entre el 
grupo de creadores de óperas clásicas (segunda mitad del siglo 
XVIII: Gluck, Mozart...) y los compositores italianos de los años 
iniciales del siglo XIX (Rossini, Donizetti...).    

La hora de  
los hipócritas 
Autor: Petros 
Márkaris    
Género: Novela 
Editorial:  
Tusquets, 2023

El canto 
circular  
Autor: Adán 
Medellín
Género: Cuento
Editorial:  
Del Lirio, 2022

COMO ANILLO AL DEDO

DJANGOLOGY 

EXCELENTE

EXCELENTE

SE CONSIDERA:

SE CONSIDERA:

LA CANTANTE, pianista, compositora y actriz cubana 
Aymée Nuviola sorprende en cada fonograma; penosa la 
distribución de las compañías discográficas con las cuales ha 
grabado que no posibilitan la presencia de sus producciones 
en México. Conseguir una placa de Nuviola es ocupación 
titánica. Por suerte, Como anillo al dedo (Sony Music, 2017) 
ha tenido buena colocación en los expendios de música en 
el país: sus admiradores pueden ser testigos de unas de las 
creaciones más pujantes de las concordias afrocubanas. 
Diez temas amparados por músicos de primera línea. Son, 
guaracha, bolero y resonancias timberas en un despacho 
vocal convincente. Oídos a “Pa’que la gente se entere”, 
“Dame un like”, “Rumba de la buena”, “Como anillo al dedo”, 
“Quiero enamorarme de ti” y “Bailando todo se olvida”.

DJANGO REINHARDT  (Liberchies, Bélgica,  1910-Samois-
sur-Seine, Francia, 1953): músico de jazz de descenden-
cia gitana en la estirpe Sinti. Trascendente en la crónica del 
jazz por ser el primer instrumentista europeo que ejerce 
influjo en los grandes jazzistas estadounidenses. Pionero 
del ‘gypsy jazz’ (jazz gitano), elaboró una sonoridad en la 
que fusiona el swing con las raíces tradicionales gitanas del 
este de Europa. Junto con el violinista Stéphane Grappelli 
desplegó en los escenarios una prosodia radiante caracteri-
zada por elementos armónicos revolucionarios en su época, 
los cuales fueron asimilados por los instrumentistas Char-
lie Christian y Les Paul. / Esta caja de 10 álbumes recopila 
buena parte del trabajo de Reinhardt en las cabalgadas de 
un bebop frenético y un alegre swing. 

Como anillo  
al dedo
Artista: Aymée 
Nuviola  
Género: 
Afrocubano 
Sello: Sony Music  

Djangology 
Artista: Django 
Reinhardt    
Género: Jazz
Sello: Membran 
Music  
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l trap conquista al mun-
do y algunas mujeres 
que se han abierto cami-
no en esta escena mayo-

ritariamente liderada por hombres 
son Cardi B, Nathy Peluso, La Zowi 
y Cazzu. Motivada por seguir bus-
cando que cada vez más artistas 
se apoderen de esta música, la cantante jalisciense 
EMJAY concibió su disco Las morras también hacen 
tr444p, que lanzará el próximo 18 de agosto.  

“Tomé este proyecto como un reto, porque sabía 
que las mujeres no tienen visibilidad, no tienen 
credibilidad en este género”, compartió EMJAY en 
entrevista con La Razón luego de participar en la 
sesión RompeMX, con la que Amazon Music apoya 
a los talentos locales emergentes.  

En su próximo álbum incluye canciones en so-
litario, pero también colaboraciones con mujeres 
como Flvckka en “Tirando flow sesh”.  

“Es un género que habla mucho de ca-
lle, de vivencias que sólo les creen a los 
hombres, no a las mujeres. Siento que es-
toy creando como un movimiento de mu-
jeres emergentes en el trap, que estamos 
comenzando todas juntas”, expresó la vo-
calista, quien en temas como “FTH”, que 
estrenó el 6 de julio, habla con desparpajo 
de mujeres que desean y son indepen-

dientes, de ahí que parte de la letra 
diga: “no necesito tu money”.  

En “UZI” rompe con ciertos ar-
quetipos como lo demuestran la 
letra: “Y no es que nadie me llegue/
es que no están a mi altura”. 

Si bien dijo no generalizar la 
industria, sí ha percibido una ten-
dencia a apoyar y darle mayor 
protagonismo a los hombres que 
hacen trap. Sin embargo, en los 

siete meses que le ha dedicado al proyecto, se ha 
dado cuenta del desarrollo y el impulso que están 
teniendo las mujeres en la industria. 

EMJAY adelantó que en su próximo material ha-
brá mucho trap, pero también R&B.

En el año 2022, tuvo el honor de ser invitada es-
pecial en el show de la artista argentina Cazzu en el 
Frontón México. Durante el mes de abril, fue des-
tacada en TikTok como “Artista Emergente” y fue 
seleccionada en EQUAL de Spotify.  

 La participación de EMJAY en RompeMX repre-
senta un emocionante capítulo en su carrera musi-

cal. Esta colaboración le ofrece una plata-
forma adicional para llegar a un público 
aún más amplio. 

 Actualmente, RompeMX presenta su 
cuarta temporada con la conducción de 
Gerudito. El programa ha presentado a 
una amplia variedad de artistas emergen-
tes, entre ellos DJ AluMix, Emilio, Taylor 
Díaz y Los Lara.

Rauw Alejandro seduce 
con un reguetón futurista
AP

EL CANTANTE puertorriqueño Rauw 
Alejandro siempre ha tenido la vista puesta 
en el futuro, tomando géneros familiares y 
transformándolos en algo novedoso. Así lo 
demuestra en su disco Playa Saturno (Sony 
Music Latin/Duars Entertainment). 

Lanzado como un derivado de su Saturno 
de 2022, el cuarto álbum de larga duración 
del reguetonero es una banda sonora idíli-
ca para una fiesta en la playa en el espacio 
exterior, una colección de canciones que de-
muestran el buen oído y el respeto por esos 
artistas que abrieron el camino para su éxito.

La reina del reggaetón, Ivy Queen, cola-
bora en “Celebrando” y ambos armonizan 
en el puente ascendente de la canción. El 
astro español Miguel Bosé aparece en el 
reguetón retro “Si te pegas” y el cantante 
mexicano Junior H trae sus corridos tumba-
dos a “Picardía”. Los dúos puertorriqueños 
Jowell y Randy y Ñego y Dálmata también 
hacen su aparición en “Ponte nasty” y “No 
me la moleste”, respectivamente, trayendo 
el clásico reguetón boricua a la au-
diencia de Rauw Alejandro.

Gran parte de los temas de 
Playa Saturno son como una 
lección de historia musical del 
Caribe: se escucha en los tambo-
res metálicos de “No me sorpren-
de” y en las melodías vocales de 
“Hoy aquí”, actualizadas por un  
sintetizador retrofuturista.

Playa Saturno es una historia 
alternativa en un universo mu-

sical más grande. Si hay un traspié es en la 
similitud entre “Hoy aquí” y “Lejos del cie-
lo”, pero se pueden esperar coincidencias  
al trabajar con la misma paleta sónica.

Los buenos momentos del disco superan 
con creces los tropiezos, en particular “Baby 

Hello”, el sencillo principal de 
electro-pop en colaboración con 
el productor argentino Bizarrap, 
conocido por sus BZRP Music Ses-
sions virales. Es música pop inno-
vadora para aquellos que buscan 
divertirse entre las estrellas. Si el 
espacio es la última frontera, el ál-
bum de Alejandro sirve como un 
recordatorio de que hay mucho 
más por descubrir, y lo ilimitado 
de su música es un reflejo de eso.
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“ES UN GÉNERO que 
habla mucho de calle, 
de vivencias que sólo 
les creen a los hom-

bres”, afirma la cantan-
te; dice que ve un gran 
impulso en la escena

ACTUALMENTE 
el intérprete ya su-
pera los 51 millones 
de oyentes men-
suales en Spotify. 
Entre los temas 
más escuchados 
están “Desespera-
dos” y “LOKERA”.

Eldato

R O M P E M X  s e  
ha convertido en 
una plataforma 
para impulsar ar-
tistas emergen- 
tes en México.

Eltip

Fo
to

|@
em

ja
yy

44
4

PORTADA del nuevo álbum del intérprete 
puertorriqueño Rauw Alejandro. 
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Ultrarresistente y duradero

Huawei Watch 4 Pro, 
elegante y multifuncional; 

un reloj inteligente 

Por Diego Guerrero Cedillo
diego.guerrero@razon.com

El Huawei Watch 4 Pro es un ele-
gante reloj inteligente ideal para 
aquellos que buscan la multi-
funcionalidad de un potente 

dispositivo, sin perder el estilo. Ofrece a 
su portador la posibilidad de conocer su 
estado de salud, además de estar equipa-
do con características deportivas profe-
sionales, todo dentro de un innovador y 
distinguido diseño ultrarresistente.

Este reloj cuenta con más de 100 
modos de entrenamiento, incluyendo 
deportes de alta gama, como golf, buceo 
libre y caminatas por la montaña. Una de 
las características que más destacan son 
los anillos de actividad, que permiten 
realizar un seguimiento del progreso del 
usuario y establecer objetivos para alcan-
zar sus metas de entrenamiento. 

Este innovador dispositivo conti-
nuamente emite información y alertas 
en tiempo real sobre el progreso de su 
portador, por lo que funciona como un 
estimulante motivador para el día a día, 
con el que el usuario puede fijar y supe-
rar objetivos personales continuamente. 
Gracias a esto, el Huawei Watch Pro 4 se 
posiciona como uno de los relojes inteli-
gentes más completos para los atletas de 
alto rendimiento. 

Asimismo, el reloj incluye funciones 
de monitoreo de la temperatura del agua 
y brújula para buceo, lo que lo convierte 

CUENTA con más de 100 modos de entre-
namiento, incluyendo deportes de alta gama; 
es compatible tanto con teléfonos iOS como 
Android para la facilidad de todo el público

teléfonos iOS como Android, lo que lo 
convierte en una opción versátil para 
cualquier usuario. Cuando la batería se 
agota, este dispositivo usa la tecnología 
Huawei Watch Wireless SuperCharge 
para una experiencia de carga rápida y 
conveniente, por lo que con sólo 15 mi-
nutos de carga los usuarios podrán utili-
zarlo durante todo un día.

Aunado a esto, el Huawei Watch 4 Pro 
ayuda a monitorear tu salud en todo mo-
mento, pues cuenta con indicadores tra-
dicionales, como la frecuencia cardiaca y 
el SpO2. Además, también incluye segui-
miento avanzado como ECG, detección 
de rigidez arterial, niveles de estrés, tem-
peratura de la piel y función pulmonar.

La función de las notificaciones de sa-
lud inteligentes está enfocada en ayudar 
al usuario a mantener una frecuencia car-
diaca y unos niveles de oxígeno en san-
gre saludables. Asimismo, proporciona 
notificaciones en tiempo real de anoma-
lías para alertarle de cualquier problema 
en una fase temprana y poder atender a 
tiempo cualquier padecimiento.

Como complemento, está la aplica-
ción Huawei Salud, en donde los usua-
rios pueden invitar a familiares y amigos 
a ver sus lecturas y actualizaciones de 
salud. La función permite controlar a dis-
tancia la salud de sus seres queridos, con 
detección de caídas y alertas de lecturas 
anormales.

en una herramienta de fitness ideal para 
deportistas que prefieren las actividades 
al aire libre. Cuenta con una duración 
típica de la batería, de 4 días y medio en 
modo estándar y hasta 12 días en modo 
de duración de la batería ultralarga, por 
lo que el Huawei Watch 4 Pro es el com-
pañero de entrenamiento perfecto para 
aquellos que buscan un dispositivo po-
tente y duradero.

Además, es compatible tanto con 

4.5
Días de uso típico 
en modo estándar 
y 12 días en modo 

duración ultralargo.

La nueva impresora de 
Epson de alto desempeño
Por Diego Guerrero Cedillo
diego.guerrero@razon.com

EPSON, la compañía japonesa líder a nivel 
mundial en la fabricación de impresoras, 
añadió a su catálogo en México la EcoTank 
L3560, una impresora multifuncional, 
rápida y eficiente, ideal para incentivar la 
eficacia en las labores diarias. Se trata de 
un dispositivo con tres funcionalidades 
que optimizan la productividad y que la 
vuelve hasta 50 por ciento más veloz que 
la generación anterior.

La tecnología permite acelerar las diná-
micas laborales a través de la conectividad, 
por lo que esta impresora añade esto a sus 
funcionalidades y esta nueva gama cuen-

ta con WiFi aunado a la aplicación Epson 
Smart Panel, con la que se puede imprimir 
desde un teléfono móvil o una tableta. La 
EcoTank L3560, al igual que el resto de la 
familia EcoTank, ofrece costos de impre-
sión ultrabajos, además de máxima cali-
dad, confiabilidad y durabilidad. 

Imprime hasta 7 mil 300 páginas a co-
lor, 4 mil 300 en negro y está equipada 
con la tecnología de impresión sin calor 
PrecisionCore Heat Free de Epson, lo que 
se traduce en un bajo consumo de energía. 
Asimismo, sus piezas son mucho más re-
sistentes, necesitan menor intervención y 
entregan mayor productividad.

Esta impresora EcoTank está fabricada 
con 30 por ciento de plástico reciclado, su 

empaque está hecho con 80 por ciento de 
papel reutilizado y trabaja 100 por ciento 
sin cartuchos. Asimismo, es sumamente 
confiable y muy sencilla de utilizar, lo que 
optimiza las tareas a realizar tanto en los 
hogares como en las oficinas. 

“Desde Epson trabajamos para que 
cuenten con una impresora que les pro-
porcione color, calidad y productividad 
de la mano de gran compatibilidad y rá-
pidas velocidades”, declaró Fabiola Agui-

rre, gerente sénior de productos para Ep-
son México.

La velocidad de impresión puede re-
sultar bastante productiva para negocios 
especializados, además de que aporta a la 
percepción de las ganancias, gracias a los 
reducidos costos de impresión. Asimis-
mo, cuenta con un diseño minimalista 
que le permite ser transportada fácilmen-
te, así como ser colocada en espacios re-
ducidos sin muchas complicaciones. 

7 Mil
Páginas a color 

imprime, 4,300 en 
negro; cuenta con un 

diseño minimalista

Cristal de zafiro resistente 
al desgaste, buceo libre 

hasta 30 metros

Caja de titanio de grado 
aeroespacial, pantalla LTPO 

siempre encendida

RESISTENTE 
Y DURADERO

ESTÉTICA 
PLANETARIA 
FUTURISTA

Nuevas 
interacciones

EXPERIENCIA 
INTELIGENTE

TRABAJA con la tecnología de impre-
sión sin calor PrecisionCore Heat Free.
LA ECOTANK L3560 está diseñada 
para el hogar o la oficina, donde se ne-
cesita imprimir, escanear o sacar copias.

Fotos|Especial
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Todo listo. En la cuenta regresiva a su debut en el Inter Miami, el astro argen-
tino Lionel Messi avisó que no piensa relajarse pese a que la MLS no está entre 
las ligas de futbol más competitivas. “Mi mentalidad y mi cabeza no van a cam-
biar”, dijo en una entrevista difundida por la Televisión Pública de Argentina. 
“Daré el máximo para mí y para mi nuevo club. Y seguir rindiendo al máximo 
nivel”, remarcó. Cuando parecía inevitable que el astro de 36 años regresara 

al Barcelona tras cumplir los dos años de contrato con el Par´s Saint Germain, 
Inter Miami y Messi unieron sus caminos en el fichaje de mayor impacto en la 
historia de la MLS. La movida generó escepticismo entre muchos fanáticos 
del Diez fuera de Estados Unidos por temor a que su nivel decaiga lejos de la 
máxima competencia de Europa. “Estoy bien, estamos felices de la decisión 
que tomamos”, afirmó el campeón del mundo en Qatar 2022.

deportes@razon.com.mx Tel.555260-6001

MIÉRCOLES 12.07.2023AGENDA DEPORTIVA

Daniel Ricciardo vuelve 
a Red Bull tras 5 años
LLEGÓ LA OPORTUNIDAD de nueva cuenta para Daniel 
Ricciardo con Red Bull, pues la escudería lo anunció oficial-
mente como su piloto, pero no será en el asiento de Checo 
Pérez. Las malas actuaciones de Nyck de Vries con Alpha 
Tauri provocaron que los directivos de no aguantaran más.

Redacción

Este miércoles se juegan las se-
mifinales de la Copa Oro 2023 y 
México podría lucir como amplio 
favorito para avanzar a la siguien-

te ronda, pues su rival en turno es Jamai-
ca, selección con la que ha chocado en 27 
oportunidades, ganando 19, empatando 5 
y perdiendo 3, por lo que su efectividad es 
del 70 por ciento, pero con los últimos re-
sultados del Tricolor y la gran plantilla que 
tienen los Reggae Boyz, dichos números 
no juegan esta noche en Las Vegas.

Actualmente, Jamaica cuenta con 10 
futbolistas militando en la Premier League, 
la mayoría de ellos son titulares y a diferen-
cia de Estados Unidos y Canadá, ellos sí 
fueron con su equipo A, no el B, pues de-
sean ganar su primer título internacional y 
en 2023 se daría dicha situación.

Con Jaime Lozano, México derrotó a 
Honduras y Haití, luego perdió con Qatar, 
y en cuartos de final sufrió, pero derrotó 
a Costa Rica. Aunque el funcionamiento 
ha mejorado respecto a lo mostrado con 
Cocca, el equipo aún padece por falta de 
pegada, por poca generación ofensiva de 
sus volantes y atrás sus centrales se han 
visto muy vulnerables en transición y en 
pelota detenida.

Lozano ha sido poco específico en las 
áreas de oportunidad de trabajo antes 

Hoy se juegan las semifinales de Copa Oro

México tiene efectividad del 70% 
en 27 encuentros ante Jamaica

LOS REGGAE BOYZ tienen 14 futbolistas en Europa que ponen en aprietos a los dirigidos 
por Jaime Lozano; Estados Unidos y Panamá van por el otro boleto en busca del título
de enfrentar a Jamaica, un equipo que 
en el papel representa el reto más com-
plejo al que se ha enfrentado México en 
esta Copa Oro.

Los jamaiquinos tienen un equipo con 
14 jugadores en ligas europeas, incluyendo 
a Michail Antonio (West Ham), Bobby Reid 
(Fulham), Demarai Grey (Everton) y Leon 
Bailey (Aston Villa).

El equipo caribeño ya eliminó a México 
en las semifinales de la Copa Oro 2017 y en 
sus dos recientes enfrentamientos en Liga 
de Naciones el resultado fue un empate de 
1-1 en Kingston y de 2-2 en el Estadio Azte-
ca, apenas en marzo pasado.

“No creo que exista odio hacia la selec-
ción. Creo que a veces los aficionados están 
algo condicionados por lo que leen en los 
medios, pero nosotros estamos para darles 
alegrías y esperemos darles más”, dijo Lo-
zano sobre los abucheos.

Lozano, quien con 10 de los actua-
les jugadores de la selección logró la 
medalla de bronce en Tokio 2020, 
tomó el cargo el 18 de junio y hasta 
ahora tiene tres triunfos y una 
derrota en la Copa Oro utili-
zando la lista de jugadores 
elegida por Cocca.

“De lo que vi el primer día de entrena-
miento a lo que somos hoy ha sido extraor-
dinario (el cambio), no es que hayan estado 
mal antes, pero cuando los resultados no 
te acompañan no es fácil tener un grupo 
unido. Pero no todo es mérito de nosotros, 
es algo que los jugadores han logrado por 
ellos mismos”, añadió el timonel tricolor.

POR EL PASE. Entonada después de apa-
bullar a Qatar, Panamá intentará el miérco-
les alcanzar por tercera vez la final de la 
Copa Oro de la Concacaf cuando enfrente 
al monarca reinante Estados 
Unidos.

La selección di-
rigida por el técnico 
español danés, Tho-
mas Christiansen, llega 

al choque en San Diego después de pro-
pinarle una paliza de 4-0 al invitado 
asiático, con tres tantos del delante-
ro Ismael Díaz. Estados Unidos, ac-
tual campeón y con siete títulos en 
su vitrina, debió prodigarse más 

para doblegar a Canadá en 
el otro duelo de cuartos de 
final en la tanda de penales 
después de un empate 2-2 

en tiempo reglamentario.
Es la quinta semifinal del torneo que 

disputan los panameños, que sueñan con 
llegar a su tercer partido por el cetro. Preci-
samente, en las finales de 2005 y 2013, fue-
ron derrotados por los estadounidenses.

En el último choque entre ambas se-
lecciones en Copa Oro, Panamá se impu-
so por penales en el partido por el tercer 
lugar, en 2015.

Christiansen ha intentado bajar la eu-
foria y ser más comedidos tras la goleada 
del sábado, mientras que algunos jugado-
res coinciden en que tendrán que seguir 
imponiendo su estilo de juego que les ha 
dado resultados.

“Si queremos conseguir algo impor-
tante, tenemos que ganar este partido. Si 
queremos ser campeones, tenemos que 
ganarle al equipo que venga”, declaró Díaz.

Édgar Bárcenas, quien metió el otro 
tanto frente a Qatar, dijo que “tenemos 
que pensar en nosotros, sacar el mejor 
provecho al futbol que tenemos, lo que 
estamos haciendo”.

“Nunca hemos sido favoritos”, aclaró 
Bárcenas, aunque aseguró que están con 
bastante confianza y “con las ganas de al-
canzar algo grande”.
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PARTIDOS

1.0
2017 Semifinales

1.3
2015 Final 

0.1
1998 Semifinales

0.0
2017 Grupo C

5.0
2003 Cuartos

4.1
1991 Grupo A

1.0
2005 Grupo C 

6.1
1993 Semifinales

Duelos en 
Copa Oro

VS

VS

17:30 horas
Snapdragon Stadium

20:00 horas
Allegiant Stadium

HOY

HOY

Semifinales 
Copa Oro

Foto|Mexsport

FUTBOLISTAS de 
México y Jamaica, en 

su último partido.

VS

Triunfos
Empates
Derrotas
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